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экономполитика | Россия прекратит  
разработку всех совместных с Турцией  
экономических проектов —2

мировая политика | Немецкий бизнес  
надеется на смягчение санкций против России  
уже в январе 2016 года —6

Турции 
вернули 
витамины
Продуктовое эмбарго 
коснулось в основном  
овощей и фруктов

Правительство официально ут-
вердило перечень товаров, за-
прещенных к ввозу из Турции. 
Как и ожидалось, больше все-
го пострадали овощи и  фрукты, 
в санкционный список также 
 попало мясо курицы и индейки, 
но в то же время поставки рыбы 
 (например, дорада и сибас) рос-
сийские власти решили не огра-
ничивать. На то, чтобы найти им 
замену, у ритейлеров будет ме-
сяц, так как эмбарго начнет дей-
ствовать лишь с 1 января. Про-
блем с ассортиментом торговые 
сети не ожидают, хотя по ряду 
наименований, например, таких 
как цитрусовые, на долю турец-
кой продукции в пик сезона при-
ходится более 50%.

Список запрещенной к ввозу из 
Турции продукции был опублико-
ван вчера на сайте правительства РФ. 
В него попали мясо и субпродукты 
курицы и индейки, томаты, лук, ка-
пуста цветная и брокколи, огурцы, 
апельсины, мандарины, виноград, 
яблоки, груши, абрикосы, персики, 
сливы, земляника и клубника, а так-
же соль (подробно см. 

”
Ъ-Online“). 

Их импорт в Россию будет запрещен 
уже с 1 января 2016 года.

В перечень не были включены те 
виды продовольствия, по которым 
доля Турции преобладает в общем 
объеме российского импорта, по-
яснили 

”
Ъ“ в Минсельхозе. В связи 

с этим запрет не коснется поставок 
рыбы (из Турции поставляются дора-
да, сибас, радужная форель), инжира 
и лесных орехов (используются в кон-
дитерской промышленности), фрук-
тозы (в производстве детского пита-
ния), пряностей, салата латук и др. 

По данным Минсельхоза, импорт 
из Турции в общем объеме россий-
ского импорта продовольствия со-
ставил в 2014 году 4%.

деловые новости — с9

Грузы отправляют на старую колею
Железным дорогам выписали новые скидки

”Ъ“ стало известно, как прави-
тельство планирует добиться 
эффективной индексации гру-
зовых железнодорожных тари-
фов в 2016 году не на одобрен-
ные официально 9%, а толь-
ко на 7,5% и, возможно, даже 
меньше. Монополии придет-
ся поднять доходы от перевозки 
на 38 млрд руб. за счет привле-
чения грузов с конкурирующих 
видов транспорта, иначе ей уре-
жут часть утвержденных затрат. 
Чтобы отбирать долю рынка 
у конкурентов, ОАО РЖД разре-
шат снижать тарифы на отдель-
ные виды грузов сразу на 25% 
вместо сегодняшних 12,8%. 
Но и с такой скидкой увести гру-
зы с реки или автодорог обрат-
но на рельсы будет сложно.

В ближайшие две недели прав-
ление Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) планиру-
ет утвердить решение об индек-
сации грузового тарифа ОАО РЖД 
на 2016 год на 9%, рассказали 

”
Ъ“ 

в ФАС. Но повышение подразуме-
вает ряд условий, которые уже со-
гласовало ОАО РЖД и заслуша-
ло правительство на заседании 
по инвестпрограмме монополии 
26 ноября. ФАС снизит нижний 
порог тарифного коридора (рам-
ки, в которых ОАО РЖД с 2013 года 
может изменять грузовой тариф) 
с минус 12,8% до минус 25%, верх-
ний предел (плюс 13,4% к тарифу) 
изменен не будет.

Возможность дополнительной 
скидки ОАО РЖД должно использо-
вать, чтобы вернуть на сеть высоко-
доходные грузы, уходящие сейчас 
на альтернативные виды транспор-
та. «Мы подразумеваем, что скидки 
будут предоставляться прежде все-
го на внутренних направлениях на 
металлы, стройматериалы, нефть 
и нефтепродукты, лес, зерно и дру-
гие товары на малых и средних 
плечах — 1,5–3 тыс. км,— говорит 
советник руководителя ФАС Игоря 

Артемьева Павел Шпилевой,— то 
есть на тех направлениях, где име-
ется наиболее жесткая конкурен-
ция с автомобильным и другими 
видами транспорта».

Как пояснили 
”
Ъ“ в ФАС, с ОАО 

РЖД согласовано, что эффектив-
ная индексация тарифа составит 
7,5%. Эту индексацию называл на 
прошлой неделе и глава монопо-
лии Олег Белозеров, на заседа-
нии правительства заявивший, 
что эффективная ставка для кли-
ентов ОАО РЖД за счет тарифного 
коридора составит не более 7,5%. 
Но он не пояснил, как это будет до-

стигнуто, добавив, что нужно до-
работать более гибкую систему 
 тарифообразования.

Как поясняют в ФАС, чтобы до-
стичь уровня выручки от пере-
возочной деятельности 1,465 тр-
лн руб., которая заложена в утвер-
жденный правительством финан-
совый план ОАО РЖД, компания 
берет обязательство, предостав-
ляя скидку, увеличить грузовую 
базу к концу 2016 года на 38 млрд 
руб. Если компания этого не сдела-
ет, то будет обязана урезать затраты 
на сумму недовыполненных обяза-
тельств: ФАС не утвердит их в сле-
дующем тарифном периоде. «Мы 
не можем закладывать недополу-
ченную прибыль от потери грузо-
оборота в тарифы будущего пери-
ода,— говорит господин Шпиле-
вой.— В любом случае ФАС работа-
ет с компанией над снижением из-

держек, и, если не будет расти гру-
зовая база, требования регулятора 
будут строже».

ФАС наиболее последователь-
но добивалась снижения индек-
сации тарифа ОАО РЖД на 2016 
год — и даже после включения 
роста на 9% в макропрогноз Мин-
экономики продолжала настаи-
вать на сокращении до 5,5%. В ОАО 
РЖД от комментариев отказались. 
В Минэкономики сообщили, что 
правительство приняло решение 
о росте тарифа на грузоперевозки 
на 9% с 1 января 2016 года, и пояс-
нили, что вышеописанная схема 
ФАС в министерство не поступа-
ла. Но в Минэкономики согласи-
лись, что «необходимо сохранять 
грузовую базу за счет применения 
тарифного коридора».

Для реализации этих предло-
жений, подчеркивают в ФАС, ОАО 

РЖД придется изменить порядок 
применения тарифного коридора. 
Ведомство требует большей про-
зрачности, структурированности, 
оперативности и понятных кри-
териев, которые должно разрабо-
тать ОАО РЖД: и крупный, и сред-
ний грузоотправитель должен по-
нимать, каким требованиям он 
должен соответствовать, чтобы по-
лучить скидку. Более того, полага-
ют в ФАС, ОАО РЖД должно провес-
ти ревизию уже выданных скидок 
с тем, чтобы они подтверждались 
реальным ростом грузооборота.

Источник среди крупных грузо-
отправителей отмечает, что за де-
сять лет с железной дороги ушло 
около 155 млн т грузов и предель-
но оптимистично было бы ожи-
дать возврата хотя бы половины 
этого объема. «Грузоотправители, 
которые ушли по ценовым причи-
нам, уже вложили средства в аль-
тернативную инфраструктуру, их 
вернуть крайне тяжело,— гово-
рит он.— Речные перевозки гора-
здо дешевле, и, пока река не обме-
леет, грузы будут возить по воде. 
А с трубопроводного транспорта 
грузы вернуть вообще нельзя». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров добавляет, что 38 мл-
рд руб.— очень амбициозная цель, 
поясняя, что в 2015 году «РЖД-Логи-
стика» вернула на железную доро-
гу лишь 1,7 млн т грузов, что при-
несло 1 млрд руб. А теперь предпо-
лагается переориентировать око-
ло 50 млн т грузов, то есть увели-
чить погрузку примерно на 4%. По 
мнению эксперта, основной потен-
циал конкуренции с альтернатив-
ными видами транспорта лежит 
в привлечении за счет низкого та-
рифа строительных грузов с реки 
и автодорог, где предоставление 
высоких скидок может принести 
дополнительные 3–4 млрд руб. та-
рифных поступлений.

Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов

Новому руководству ОАО 
РЖД правительство впер-
вые начало ставить жест-
кие условия экономии 
и  эффективности   
ФОТО ИВАНА ШАПОВАЛОВА

Жалобы на следствие 
приведут в исполнение
Верховный суд создает эффективную защиту 
подследственных

Вчера председатель Верховного суда 
Вячеслав Лебедев рассказал о готовя-
щемся судейским сообществом законо-
проекте о внесении изменений в ст. 125 
Уголовно-процессуального кодекса 
(УПК), которая регламентирует порядок 
рассмотрения жалоб на действия следо-
вателя, прокурора и их руководителей. 
Предполагается, что нововведение по-
зволит избежать так называемого злоу-
потребления правом со стороны самих 
жалобщиков, но при этом в него будет 
заложен механизм исполнения судеб-
ных решений, чего раньше не было.

Выступая на совете судей России, Вяче-
слав Лебедев сообщил, что в этом году впер-
вые за несколько последних лет наметилась 
тенденция роста числа поступающих в су-
ды уголовных дел. За девять месяцев это-
го года суды рассмотрели 700 тыс. дел, или 
на 3% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Фигурантами этих дел явля-
лись 740 тыс. человек, что больше на 4,5%. 
«Одновременно с этим на 10% возросло чи-

сло прекращенных судами уголовных дел. 
Освобождены от уголовной ответственно-
сти 184 тыс. лиц — это на 25% больше, чем 
в прошлом году»,— отметил господин Лебе-
дев, заявив, что все эти данные свидетельст-
вуют об актуальности подготовленного Вер-
ховным судом (ВС) РФ законопроекта о ли-
берализации уголовных наказаний. Напом-
ним, что он предусматривает декримина-
лизацию нетяжких преступлений, которые 
можно будет переводить в разряд админис-
тративных правонарушений. «Думаю, что 
в целом законопроект будет поддержан пра-
вительством»,— заявил председатель ВС.

Другой, не менее важный законопро-
ект — о порядке рассмотрения жалоб на дей-
ствия и решения дознавателей, следовате-
лей и прокуроров — сейчас разрабатывает-
ся по инициативе господина Лебедева. Он 
предполагает внесение целого ряда ключе-
вых изменений в ст. 125 УПК и другие зако-
нодательные нормы.

новости — с5

Берегись автопробега
Госдума правит закон о собраниях,  
митингах и шествиях

Думский комитет по делам обществен-
ных объединений рекомендовал вчера 
палате принять в первом чтении прави-
тельственную поправку к закону «О со-
браниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетировании», соглас-
но которой проезд автоколонны по до-
рогам будет считаться демонстрацией, 
если автомобили оклеены «средства-
ми наглядной агитации». Рассмотрение 
законопроекта совпало с акцией проте-
ста водителей-дальнобойщиков, кото-
рые протестуют против сбора за проезд 
по федеральным трассам. Единороссы 
поддержали правительственный зако-
нопроект, но критиковали правительст-
во за издержки, которыми обернулось 
введение платы за пользование феде-
ральными автотрассами.

Глава думского комитета по делам об-
щественных объединений Ярослав Нилов 
(ЛДПР) заявил перед рассмотрением коми-
тетом правительственного законопроекта, 
что он «не имеет ничего общего с дально-
бойщиками и с их требованиями». Проект 
внесен правительством 23 сентября, а сти-

хийные протесты дальнобойщиков против 
нового денежного сбора начались 11 ноя-
бря. Напомним, правительство расширя-
ет понятие «демонстрация» — теперь та-
кой акцией будет считаться проезд автоко-
лонны, если транспортные средства оклее-
ны «средствами наглядной агитации» (при 
этом под транспортными средствами раз-
работчики имеют в виду авто-, мото- и вело-
транспорт). А сами автопробеги потребуют 
обязательного согласования с госорганами: 
уведомить их организаторы должны будут 
«не раньше чем за 15 дней и не позже чем за 
10 дней» до даты проведения, указав время 
и место проведения, а также численность 
участников. 

«Если движется колонна автомобилей 
без лозунгов, транспарантов, без партий-
ной символики, будет ли это считаться де-
монстрацией?» — спросил Ярослав Нилов 
у начальника договорно-правового депар-
тамента МВД Александра Авдейко, пред-
ставлявшего депутатам правительствен-
ный проект.

новости — с4

новости | Крым ждет  
электричества и пересчитывает  
лекарства и продукты —4
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С 2017 года россияне смогут оформлять 
больничный в электронном виде — такой 
проект опубликовал вчера для общест-
венного обсуждения Минтруд. Переход 
на электронный документооборот в 2017–
2020 годах позволит Фонду социально-
го страхования (ФСС) сэкономить 42 млн 
руб., кроме того, фонд надеется умень-
шить практику мошенничества с поддель-
ными больничными.

С 2017 года медицинские организации смо-
гут выдавать россиянам листки нетрудоспособ-
ности в электронном виде — проект поправок 
к законам «Об обязательном социальном стра-
ховании на случай временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством» и «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ» опубликован 
вчера Минтрудом на портале regulation.gov.ru.

Как следует из текста документа, ведомст-
во предлагает уравнять юридическую силу 

листка нетрудоспособности, выписанного ме-
дучреждением на бумажном носителе, с элек-
тронным документом. Как указывают авторы 
проекта в пояснительной записке, введение 
для документа электронной формы будет спо-
собствовать «оптимизации процесса обмена 
сведениями между страховщиком, страхова-
телями, медицинскими организациями и фе-
деральными государственными учреждени-
ями медико-социальной экспертизы». Также 
внедрение электронного больничного позво-
лит ФСС сэкономить на изготовлении бланков 
этих документов 42 млн руб. При этом расходы 
на изготовление бланков в нынешней форме 
только в 2015 году составят 121 млн руб. В сред-
нем в год фонд оплачивает более 30 млн лист-
ков нетрудоспособности. 

Напомним, ФСС реализует пилотные вари-
анты проекта электронного листка нетрудо-
способности уже несколько лет — в 2015 го-

ду его тестирование проводилось в 14 регио-
нах, в том числе в Тамбове, Астрахани, Белго-
роде, Хабаровске, Самаре, Татарстане и Кры-
му. «Электронный больничный имеет массу 
преимуществ — например, ФСС он позволяет 
получать информацию о страховом случае бо-
лее оперативно, а впоследствии формировать 
единую базу данных страховых случаев» — с 
таким заявлением на прошлой неделе в ходе 
конференции ФСС «Векторы развития систе-
мы социального страхования» выступила гла-
ва профильного департамента фонда Марина 
Сальникова.

Кроме того, по ее словам, электронный до-
кументооборот исключит и практику поддел-
ки больничных, которая развивается по ме-
ре прироста выплат по таким документам. Го-
спожа Сальникова также отметила, что выве-
дение проекта электронного больничного на 
федеральный масштаб позволит ФСС «нака-

пливать статистику по заболеваемости, ана-
лизировать ее в отраслевом и региональном 
разрезах, прогнозировать процессы и плани-
ровать превентивные мероприятия». Поэто-
му до конца декабря ФСС планирует подгото-
вить для правительства доклад о ходе реали-
зации пилотного проекта по внедрению элек-
тронных больничных — Белый дом может рас-
смотреть его уже в начале 2016 года. Внедре-
ние электронного больничного, по словам го-
спожи Сальниковой, является только первым 
этапом перехода на электронный документоо-
борот. «С учетом положительного опыта элек-
тронного взаимодействия с медорганизация-
ми при оформлении листков нетрудоспособ-
ности, в перспективе ФСС сможет отказаться 
от бумажных бланков и при оформлении дру-
гих видов документов, например, родового 
сертификата», — сообщила чиновница.

Анастасия Мануйлова

Минтруд выписывает электронный больничный
Для борьбы с подделками листки нетрудоспособности сведут в единую базу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 42,1

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в ноябре 2015 года, сообщил вчера Минфин 
со ссылкой на данные котировочных агентств. В сравнении с октябрем средняя цена нефти заметно снизи-
лась — тогда было $46,8 за баррель. Средняя ноябрьская цена оказалась минимальной в этом году, прежний 
минимум фиксировался в августе — $45,6 за баррель, притом что в мае и июне цена поднималась выше $60 
за баррель. В целом за январь—ноябрь 2015 года средняя цена российской нефти составила $52,6 за бар-
рель, что почти вдвое ниже, чем было в этот период годом ранее — $100,9. Цена за 11 месяцев уже несколь-
ко ниже заложенной в скорректированный макропрогноз Минэкономики на 2015 год — $53 за баррель нефти. 0
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Цена Urals в 2015 году ($/баррель)  

42,1
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РЫНОК ТРУДА

Рынку труда  
не хватит граждан

В ближайшем будущем российский 
рынок труда потеряет более 10% 
работников. Возместить сокра-
щение экономически активного 
населения наймом молодежи и 
пенсионеров будет достаточно 
сложно, следует из исследования 
Высшей школы  экономики «Эко-
номически неактивное население 
России: численность, динамика, 
характеристики». Из 86,8 млн 
человек, находившихся в трудоспо-
собном возрасте, 65 млн работали, 
4 млн искали работу и 17,8 млн 
относились к экономически неак-
тивному населению (исследование 
ссылается на данные 2013 года). 
Более 80% последней категории — 
молодежь от 15 до 24 лет (33,4%) 
и россияне в возрасте от 55 до 
72 лет (46,8%). Среди экономиче-
ски неактивных больше жен-
щин — их доля достигает 56,3% в 
трудоспособном возрасте и 62,2% 
в возрасте от 15 до 72 года. Также 
в этой категории широко представ-
лены лица со средним (полным) 
образованием (около 30%). Второе 
место по численности занимают 
обладатели основного общего 
(18,2%) и среднего профессио-
нального образования (16,5%). 

Как отмечают исследователи, 
благодаря тому, что в 2001–2013 
годах доля экономически неактивно-
го населения снижалась, сейчас она 
минимальна за последние 20 лет: 
31,3% для населения в возрасте 
15–72 года, 20,5% — населения 
трудоспособного возраста. Но ре-
зервы трудовых ресурсов в возрасте 
25–49 лет практически исчерпаны 
у женщин и ограничены у мужчин. 
В то же время в 2014–2025 годах 
численность населения в трудо-
способном возрасте сократится 
на 6–7 млн человек, что потребует 
привлечения на рынок труда или до-
полнительного числа мигрантов, или 
молодежи и лиц старших возрастов. 
Но выход на рынок труда молодых 
ограничен спросом на професси-
ональное образование (в первую 
очередь высшее), а его сокраще-
ния, отмечают авторы работы, не 
следует ожидать в ближайшее вре-
мя. Экономическая же неактивность 
населения старших возрастов свя-
зана не только с законодательными 
ограничениями (низкий пенсионный 
возраст, ранний выход на пенсию 
на льготных условиях у ряда катего-
рий работников), но и с ухудшением 
показателей здоровья, что потребует 
проведения не только пенсионной, 
но и медицинской реформы.

Анастасия Мануйлова

ЗАНЯТОЕ, БЕЗРАБОТНОЕ 
И ЭКОНОМИЧЕСКИ НЕАКТИВНОЕ 
НАСЕЛЕНИЕ РОССИИ (%)   ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Указ президента Владими-
ра Путина о введении санкций 
в отношении Турции, турец-
ких граждан и организаций в 
Белом доме решили реализо-
вать путем разрыва долгосроч-
ных экономических отноше-
ний с республикой. Согласно 
постановлению, подписанно-
му вчера премьер-министром 
Дмитрием Медведевым, РФ 
прекращает работу над долгос-
рочной программой торгово-
экономического и научно-тех-
нического сотрудничества, а 
также соглашениями о свобод-
ной торговле, инвестициях и 
создании совместного россий-
ско-турецкого инвестфонда. 
В то же время правительство 
нацелено сохранить уже суще-
ствующие проекты с Турцией.

Белый дом по-своему подошел к 
реализации вступившего в силу 28 
ноября 2015 года указа президента 
о введении санкций в отношении 
Турции. В подписанном вчера пре-
мьером Дмитрием Медведевым 
постановлении правительства, в 
частности, делается упор на прио-
становку всех долгосрочных эко-
номических проектов с Турецкой 
Республикой. Россия прекращает 
работу над долгосрочной програм-
мой торгово-экономического и на-
учно-технического сотрудничест-
ва на 2016–2019 годы, а также со-
глашениями о свободной торгов-
ле, инвестициях и создании сов-
местного инвестиционного фон-
да (см. также материал на стр. 1 и 9).

За развитие этих долгосрочных 
экономических отношений от-
вечает созданная в 1992 году сме-
шанная межправительственная 
комиссия по торгово-экономиче-
скому сотрудничеству (ее заседа-
ния теперь также проводиться не 
будут). Усилиями комиссии в де-
кабре 2012 года была принята про-
грамма торгово-экономическо-
го и научно-технического сотруд-
ничества на 2012–2015 годы, под-
крепленная межправительствен-
ным соглашением о поощрении 
и взаимной защите капитальных 
инвестиций от 30 декабря 1999 го-
да. Программа на 2012–2015 годы 
предполагала режим наибольшего 
благоприятствования в торговле, 
строительстве, транспорте, туриз-
ме, энергетике, сельском хозяйст-
ве, строительстве, науке и техноло-
гиях. На этом фоне прямые инвес-
тиции (ПИИ) из РФ в Турцию в 2012 
году составили $4,1 млрд против 
$1,7 млрд в 2011 году, а из Турции в 
Россию увеличились с $178 млн до 
$208 млн. Турция оказалась одной 
из трех стран, капвложения кото-

рых в РФ выросли в первом полу-
годии 2015 года более чем втрое (до 
$267 млн) — и, в отличие от нем-
цев, турки инвестировали в созда-
ние совместных предприятий и 
входили в тройку лидеров по объе-
му реинвестированных в РФ дохо-
дов. Из РФ в Турцию за тот же пери-
од поступило более $700 млн.

Объем накопленных в Турции 
российских ПИИ заметно больше 
— $1,7 млрд против $500 млн ту-
рецких в России (данные Росстата 
за 2013 год). По данным Минэконо-
мики, турецкие компании в основ-
ном инвестировали в текстиль-
ную, пищевую, химическую, де-
ревообрабатывающую, электрон-
ную и электротехническую про-
мышленность, выпуск стройма-
териалов, автомобилестроение и 
производство автокомпонентов, 
услуги, торговлю, туризм и бан-
ковский сектор. «Особенностью 
инвестиционной деятельности ту-
рецких компаний является пере-
вод капиталовложений из круп-
ных мегаполисов в регионы (осо-
бенно в особые экономические зо-
ны и ЮФО.— 

”
Ъ“)»,— подводили в 

ведомстве итоги 2014 года. Инвес-
тиции же из РФ направлялись на 
крупные проекты. Среди них — 
строительство четырех блоков АЭС 
«Аккую» на $22 млрд, строительст-
во «Газпромом» газопровода «Турец-
кий поток» на €11 млрд, покупка 
Сбербанком Денизбанка за $3,5 мл-
рд, «Альфа Групп» и холдингом «Чу-
курова» — оператора сотовой свя-
зи «Тюрксел» за $3,3 млрд. Сопоста-
вимые проекты в Турции реализу-
ют Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат, ОАО «Интер РАО 
ЕЭС», ОАО «Мечел», ОАО «ВО 

”
Техно-

стройспорт“» и группа ГАЗ.
Несмотря на масштабный раз-

рыв долгосрочных экономических 
связей с Турцией (по крайней мере 
до тех пор, пока ее власти не проде-
монстрируют Кремлю желаемый 
уровень лояльности), в правитель-
стве стараются минимизировать 
потенциальные потери для уже на-
чатых инвестпроектов. «Мы будем 
руководствоваться принципом 

”
не 

навреди“, чтобы российский биз-
нес, работающий с Турцией, не по-
нес существенных убытков»,— об-
ещал вчера глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев. По крупным ин-
вестпроектам пока никаких реше-
ний о замораживании не принима-
лось. «Мы исходим из того, что они 
действуют в том виде, в каком дей-
ствовали»,— надеется он. Анкара, 
отметим, пока судьбу этих проек-
тов подробно не комментировала.

Алексей Шаповалов,  
Олег Сапожков

Будущее привели 
к настоящему
Российские инвестпроекты в Турции 
дороже инвестклимата

В правительстве вчера подвели промежуточные итоги 
реализации «дорожных карт» по улучшению условий 
ведения бизнеса. Нормативная база под карты сфор-
мирована, однако предприниматели не всегда до-
вольны результатами их внедрения — много вопросов 
у них остается по части строительства и подключения 
к сетям, а также по трудностям доступа к закупкам го-
скомпаний. Власти готовы учесть часть пожеланий 
бизнеса — в ближайшее время карты будут расшире-
ны за счет мер по облегчению условий подключения 
к инженерным сетям.

«Предпринимательское сообщество ставит не идеаль-
ные оценки преобразованиям правительства в рамках На-
циональной предпринимательской инициативы, однако 
этот проект можно считать состоявшимся»,— подвел вчера 
итог реализации «дорожных карт» премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Он сообщил, что правительство рассматрива-
ет расширение списка карт, так как их нынешний набор не 
решил всех проблем по части улучшения регуляторной сре-
ды бизнеса. Многие реформы, по его словам, были быстры-
ми победами и снимали вопросы, уже давно решенные за 
рубежом. Премьер отметил ставшее результатом принятия 
карт продвижение РФ в рейтинге Всемирного банка Doing 
Business — со 120-го места в 2011 году до 51-го в 2015 году.

Напомним, «дорожные карты» (сейчас их 11) были запу-
щены в 2012 году и должны быть реализованы до конца это-
го года. Карты описывают обязательства властей по упроще-
нию процедур в строительстве, по таможенному оформле-
нию, по доступу к энергосетям, по регистрации собствен-
ности и предприятий, по развитию конкуренции и поддер-
жке экспорта, по доступу к закупкам госкомпаний, повыше-
нию качества госрегулирования, налоговому администри-
рованию и по оценочной деятельности. Полностью, по дан-
ным АСИ, реализованы лишь карты по регистрации пред-
приятий и оценочной деятельности. По регистрации собст-
венности (по оценке ВБ, это самое успешное направление 
— 8-е место в мире) до сих пор остаются различия по реги-
онам, отмечают предприниматели. Большинство же карт 
фактически выполнены примерно наполовину.

По словам главы АСИ Андрея Никитина, в целом норма-
тивный этап уже пройден, число новых карт будет ограни-
ченным. Пока не затронуты несколько проблемных для биз-
неса сфер, в частности подключение к газораспределитель-
ным сетям, коммунальным услугам, к воде, водоотведению, 
теплу. По данным 

”
Ъ“, на закрытой части совещания у премь-

ера было решено расширить карту по подключению к энер-

госетям за счет регулирования присоединения к инженер-
ным коммуникациям, рассматривается и включение но-
вой карты по корпоративному управлению, которая долж-
на работать на такие параметры Doing Business, как защита 
миноритариев и доступ к кредитам. Ранее бизнес-объедине-
ния предлагали сделать карту и по налогам (сейчас есть кар-
та лишь по их администрированию), которая предполагала 
бы снижение фискальной нагрузки, но эта инициатива по-
ка отошла на второй план, говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

Одной из наиболее проблемных сфер остается доступ к 
закупкам госкомпаний: карта устанавливает квоту для ма-
лых и средних предприятий в размере 18% от объема заку-
пок. Однако, по оценкам предпринимателей, участие в за-
купках госкорпораций в большинстве случаев — проблем-
ная и долгая процедура. Вчера Дмитрий Медведев поручил 
отслеживать этот процесс Корпорации развития малого 
и среднего предпринимательства. Эта недавно созданная 
структура будет собирать данные по объемам закупок, от-
рицательным ответам на заявки, изменениям в планах и 
так далее. Опубликованное вчера постановление об этом 
вступит в силу с 1 июля 2016 года, первый публичный от-
чет должен быть подготовлен в марте 2017 года.

Мария Глухова из РСПП полагает, что формирование но-
вых карт может занять несколько месяцев, при этом про-
цесс согласований по условиям подключения к газу и ин-
женерным коммуникациям может оказаться непростым. 
Однако без добавления этих карт будет тормозиться и реа-
лизация карты по строительству.

Правительство продолжит сокращать перечень необхо-
димых согласований и в жилищном строительстве, пообе-
щал Дмитрий Медведев (по этому критерию РФ занимает 
в Doing Business лишь 117-е место, хуже только по издер-
жкам на таможне — 169-е место). В рамках карты был опи-
сан единый перечень процедур при получении разреше-
ний на строительство. Но пока он касается только строи-
тельства жилья, карта может быть расширена за счет введе-
ния единого перечня и при строительстве промышленных 
объектов, а также коммунальных сетей, отмечает общест-
венный представитель АСИ по Москве Дмитрий Волков. 
Бизнес предлагает сформировать и единую систему обес-
печения градостроительной деятельности (сейчас действу-
ет несколько баз, не согласованных друг с другом).

Татьяна Едовина

Белый дом пересдает карты
Чиновники намерены и дальше упрощать жизнь бизнесу
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новости

Минобрнауки РФ разрывает 
образовательное сотрудни-
чество с Турцией. Источники 
в аппарате правительства со-
общили ”Ъ“, что это собствен-
ная инициатива министерства. 
Только за вчерашний день бо-
лее 40 российских вузов рас-
торгли все договоренности с 
турецкими учебными заведе-
ниями, причем некоторые из 
них были заключены совсем 
недавно. На очереди — растор-
жение всех научных контактов. 
(О других санкциях в отноше-
нии Турции см. стр. 1, 2 и 9.)

Вчера правительство опублико-
вало постановление, в котором ря-
ду министерств давались поруче-
ния о действиях в отношении Тур-
ции. Минобрнауки в этом поста-
новлении не упоминается, одна-
ко, как сообщил 

”
Ъ“ источник в ап-

парате правительства, «министер-
ство само предложило ряд иници-
атив и решило их выполнить».

Утром 1 декабря в РУДН нача-
лось совещание российских ву-
зов, посвященное развитию меж-
дународного сотрудничества. Пе-
ред 624 представителями 280 ву-
зов выступил замминистра Вени-
амин Каганов. «Гуманитарное со-
трудничество, академические об-
мены всегда будут актуальны, с ка-
кими бы вызовами мы ни сталки-
вались. Мы будем продолжать со-
трудничество со всеми страна-
ми,— заявил он ректорам со сце-
ны.— Но одно исключение у нас 
появилось. Не секрет, что это Тур-
ция». Уже через несколько часов 
Минобрнауки сообщило, что бо-
лее 40 российских вузов по соб-
ственной инициативе расторгли 
или приостановили сотрудничест-
во с турецкими партнерами. При 
этом ведомство пообещало вер-
нуть на родину всех обучающих-
ся в Турции российских студентов.

Как рассказали 
”
Ъ“ на условиях 

анонимности в руководстве одно-
го из региональных вузов, реше-
ние о приостановке контактов ис-
ходило от Минобрнауки как «стро-
гая рекомендация». Конкретную 
формулировку вузы выбирали 
сами. Так, Тамбовский государст-
венный технический универси-
тет прекратил сотрудничество с 
турецким Университетом Катип 
Челеби «в связи со сложившейся 
неблагоприятной обстановкой в 
отношениях двух стран и нараста-
нием террористических угроз со 
стороны Турции».

Анализ открытых источников 
показывает, что договоренности 
с турецкими вузами есть практи-
чески у каждого крупного россий-
ского университета или институ-
та. Ранее Минобрнауки требова-
ло от вузов развивать междуна-
родное сотрудничество, теперь 

эти налаживавшиеся годами свя-
зи приходится рвать. ННГУ имени 
Лобачевского за день приостано-
вил сотрудничество с турецкими 
вузами, хотя еще в феврале заклю-
чение соглашения с Университе-
том Памуккале считалось боль-
шим достижением. Тогда россий-
ский и турецкий вузы договори-
лись о совместных исследова-
тельских проектах, студенческом 
и преподавательском обмене и да-
же о курсах на русском языке в ту-
рецком университете.

Тамбовский госуниверситет 
имени Державина расторг дого-
воры о сотрудничестве с Междуна-
родной академией туризма (Анта-
лья) и Университетом Хаджеттепе 
(Анкара). СГУ имени Чернышев-
ского официально прекратил со-
трудничество сразу с десятком ту-
рецких университетов. При этом 
вуз организовал круглый стол с 
участием турецких студентов, на 
котором руководство универси-
тета заявило, что атака на самолет 
«ставит вопрос о существовании 
любых совместных проектов меж-
ду странами». Как говорится в сооб-
щении пресс-службы вуза, турец-
кие студенты заявили, что «благо-
дарны Саратовскому университе-
ту за условия, созданные для их об-
учения и проживания, и хотят про-
должать учебу». Как раз накануне в 
общежитии СГУ полиция задержа-
ла 27 граждан Турции по подозре-
нию в употреблении наркотиков.

В пресс-службе Уральского фе-
дерального университета заяви-

ли, что «все действующие догово-
ры с турецкими вузами заморо-
жены, прием студентов из этой 
страны приостановлен». Менее 
чем за месяц до этого, 11 ноября, 
губернатор Евгений Куйвашев на 
встрече с послом Турции Умитом 
Ярдымом отмечал важность того, 
что «сегодня в рамках партнерст-
ва уральских и турецких вузов 
уже проводятся совместные на-
учные исследования, осуществ-
ляются академические обмены 
по различным направлениям».

Пока неизвестно, как отреа-
гируют на рекомендации Мино-
брнауки в регионах, где контак-
ты с Турцией особенно сильны. 
Так, ежегодно на учебу в эту стра-
ну отправляются десятки студен-
тов из Крыма (крымские татары), 
Татарстана. Второй год в Турцию 
уезжают более 50 студентов из 
Чечни — их обучают инженер-
ным, технологическим и другим 
прикладным специальностям, 
все расходы берет на себя турец-
кая сторона. Обратная ситуация 
с Адыгеей и Карачаево-Черкеси-
ей: туда при поддержке регио-
нальных властей с образователь-
ными целями регулярно приез-
жают граждане Турции — этни-
ческие черкесы.

Тем временем Минобрнауки 
заявило, что подготовило и на-
правило в Минэкономики России 
проект расторжения соглашения 
о научно-техническом сотрудни-
честве с Турцией.

Александр Черных

Турцию отчислили из вузов
Минобрнауки прекращает образовательные контакты  
с республикой

Ситуация с продуктами и медика-
ментами в Крыму, который с 22 но-
ября живет в режиме чрезвычайной 
ситуации (ЧС), пока нормальная,  
но может измениться в худшую сто-
рону. Об этом свидетельствует ин-
формационное донесение мэру 
Симферополя (копия есть у ”Ъ“). 
В крымской столице уже начались 
проблемы с молоком и хлебом, 
из-за перебоев со связью и неста-
бильной работы банков может воз-
никнуть дефицит медикаментов. 
Власти Крыма заявляют, что стра-
тегический запас продуктов и ле-
карств создан, и ждут, что в бли-
жайшие выходные поступит первый 
ток по энергомосту, который соеди-
нит Крым с Краснодарским краем.

В одной из аптек крупной симфе-
ропольской сети темно. Где-то пищит 
бесперебойник, возле неработающих 
касс стоят молодые девушки-прови-
зоры и при свечах от руки выписыва-
ют чеки. Пока я стою в очереди, свет 
включается и начинают шуметь холо-
дильники. 

— Чего вы свечи не гасите, девоч-
ки? — удивляется посетительница.

— Да у нас уже бывало: потушишь, 
а свет через минуту опять отключают.

На полках в аптеке по-прежне-
му нет свободного места, и дефицита 
препаратов с привычными названия-
ми не наблюдается. Длинной очереди 
в аптеке тоже нет, несмотря на то что 
две соседние закрыты.

При свечах коротают время и про-
давщицы в рыбном магазине возле 
Ульяновского рынка в Симферополе. 
Говорят, что из морозилки рыбу поку-
пать «не опасно»: в промежутках меж-
ду включениями электричества она 
размораживаться не успевает. Из холо-
дильника кое-что брать уже не совету-
ют. Магазин того же профиля по сосед-
ству — тоже без света, но холодильни-
ки и морозильные камеры подпиты-
ваются генератором. Из продуктовых 
мини-маркетов почти пропал хлеб, а 
молоко осталось только в тетрапаках 
— длительного хранения. В симферо-
польских супермаркетах (в тех, что ра-
ботают) ассортимент и цены почти не 
изменились. Чего не скажешь о магази-
нах в Алуште: в некоторых супермарке-
тах курорта из-за регулярных отключе-
ний света морозилки и холодильные 
полки опустели. В Ялте власти на вре-
мя вообще запретили продавать ско-
ропортящиеся продукты. Самый круп-
ный симферопольский супермаркет се-

ти «Ашан», по данным источников 
”
Ъ“, 

в середине прошлой недели вывез на 
свалку и уничтожил около 20 тонн про-
дуктов, которые испортились из-за от-
ключения электричества.

В информационном донесении ви-
це-мэра Симферополя Тейфука Гафа-
рова главе администрации крымской 
столицы Геннадию Бахареву от 29 но-
ября (документ есть у 

”
Ъ“) говорится, 

что из 170 сетевых продуктовых су-
пермаркетов Симферополя не работа-
ют 85. В документе также сказано, что 
из-за «отсутствия поставок в достаточ-
ном количестве» на прилавках оста-
лось лишь молоко длительного хра-
нения. По состоянию на 29 ноября во 
всех крупных сетевых супермаркетах 
и на рынках Симферополя (население 
города около 350 тыс. человек) остава-
лось около 9,5 тыс. буханок хлеба.

«Проблем с наличием медикамен-
тов на сегодняшний день нет»,— го-
ворится в донесении. Но отмечается, 
что, по словам «руководителей аптеч-
ных сетей», из-за отсутствия интерне-
та аптеки не всегда успевают подать 
заявки на приобретение лекарств, а 
банки с задержкой перечисляют по-
ставщикам платежи. В письме госпо-
дина Гафарова говорится, что из-за 
этого может возникнуть «дефицит ле-
карственных средств». Также отмеча-
ется, что необходимо дополнительно 
поставить в город около 150 генерато-
ров мощностью от 5 до 500 КВт.

Тейфук Гафаров отвечать на вопро-
сы 

”
Ъ“ не стал, предложив обратить-

ся в пресс-службу горадминистрации. 
Там 

”
Ъ“ сообщили, что ситуация со 

снабжением Симферополя скоропор-
тящимися продуктами и лекарствами 
«непостоянная» и данные в сводках 
«меняются ежедневно». «Но такого, 
чтобы ситуация была опасной, крити-
ческой, такого точно нет»,— добавили 
в пресс-службе.

По информации председателя ассо-
циации «Торговля Крыма» Сергея Ма-
кеева, лишь пятая часть крымских су-
пермаркетов обеспечена дизельны-
ми генераторами. Остальные магази-
ны работают, когда включается элек-
тричество, а без него закрываются. По 
словам господина Макеева, владель-
цы сетей не готовились к отключени-
ям, потому что «их убеждали», что «все 
будет нормально», а покупать дорогие 
резервные источники питания «на 
всякий случай» многие не захотели. 
«90% собственников сетевого ритейла 
находятся на Украине. Они, конечно, 

реагируют на ситуацию, потому что 
остались здесь работать, но серьезных 
вложений делать в свой бизнес не хо-
тят»,— сказал господин Макеев. «Я во-
обще прекратил на время закупать мо-
лочку, колбасные изделия, рыбу и ско-
ропортящиеся продукты. Покупать ге-
нераторы на неделю (крымские влас-
ти говорят, что энергомост, по кото-
рому в Крым пойдет электричество с 
Кубани, может быть частично введен 
в эксплуатацию в ближайшие выход-
ные.— 

”
Ъ“) смысла нет»,— сказал 

”
Ъ“ 

владелец одной из сетей магазинов.
Первый вице-премьер Крыма Ми-

хаил Шеремет рассказал 
”

Ъ“, что в 
большинстве крупных супермаркетов 
за полторы недели, прошедшие после 
блэкаута, владельцы установили ге-
нераторы и не работают лишь мелкие 
магазины. Чиновник подчеркнул, что 
резервными источниками питания 
предприниматели обеспечивали себя 
самостоятельно. «Это их бизнес, поэ-
тому они генераторы покупали сами. 
У нас стояла задача обеспечить беспе-
ребойную работу стратегических объ-
ектов: молокозаводов, хлебокомбина-
тов. Создать запас и организовать под-
воз топлива для генераторов. Это сде-
лано»,— сказал господин Шеремет. 
Он сообщил, что в Крыму есть страте-
гический запас продовольствия и ме-
дикаментов и их подвоз осуществля-
ется регулярно. Михаил Шеремет со-
общил, что аптеки, в которых хранят-
ся наркосодержащие препараты, бы-
ли обеспечены генераторами и на вре-
мя ЧС охраняются «народным ополче-
нием» Крыма.

«Любому, кто придет сейчас со сто-
роны и предложит вариант решения 
— и моментально сейчас начнет по-
даваться свет, я сразу кресло свое по-
мою и уступлю ему»,— заявил вчера 
ТАСС глава Крыма Сергей Аксенов. Он 
не рассчитывает на возобновление по-
дачи электроэнергии с Украины и над-
еется на скорый пуск энергомоста со 
стороны Краснодарского края. Пуск 
его первой очереди запланирован на 
20 декабря, но в Крыму рассчитывают 
получить первый ток уже 5–6 декабря 
— это позволит частично стабилизиро-
вать ситуацию. Крым был обесточен в 
ночь на 22 ноября в результате подры-
ва опор ЛЭП на территории Украины. 
Сейчас энергосистема полуострова ра-
ботает в изолированном режиме.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Илья Барабанов

Блэкаут сгенерировал донесение
В Крыму может возникнуть нехватка лекарств, хлеба  
и скоропортящихся продуктов

Д О С Ь Е
Н А У Ч Н О - О Б Р А З О В А Т Е Л Ь Н Ы Е  С В Я З И  
Р О С С И И  И  Т У Р Ц И И

5 сентября 1992 года Россия и Турция заключили договор о научно- 
техническом сотрудничестве, согласно которому осуществляются двусторонние 
научные проекты, обмен учеными, научно-технической информацией и документацией, 
проводятся научные мероприятия. РАН осуществляет контакты с турецкими 
коллегами с сентября 1995 года, когда было подписано соглашение о сотрудни-
честве со Стамбульским университетом. С 2011 года Российский фонд фунда-
ментальных исследований проводил совместные конкурсы с Советом по научным 
и технологическим исследованиям Турции (TUBITAK) по финансовой поддержке 
проектов ученых двух стран.

В России действует ряд турецких научно-образовательных центров, 
занимающихся организацией двусторонних обменов, подготовкой тюркологов, прове-
дением круглых столов, конференций, языковых курсов. Одним из крупнейших явля-
ется открытый в 2000 году на базе РГГУ Российско-турецкий учебно-научный 
центр. С 2012 года в Казани действует Центр изучения Турции имени Юнуса 
Эмре. До своего закрытия 30 ноября 2015 года в Москве работал также Российско-
турецкий научный центр при Всероссийской библиотеке иностранной литерату-
ры. В феврале 2012 года в Российской государственной библиотеке (РГБ) 
открылся «Центр турецких исследований» — читальный зал, сформированный 
из книг Министерства культуры и туризма Турции. В том же году был запущен проект 
«Библиотека-побратим» по сотрудничеству РГБ со стамбульской государственной 
библиотекой «Беязыт». С февраля 2014 года Российский центр науки и культуры 
действует в Анкаре.

По данным Минобрнауки РФ, в программах двустороннего обмена с учеб-
ными заведениями Турции участвовало 44 российских вуза, в том числе 
столичные МГЛУ, РГГУ, МГУ, НИУ ВШЭ, МИФИ, а также ряд вузов в Татарстане, Туве, 
Хакасии, Башкирии, Якутии и на Алтае. В настоящий момент в Турции по обмену 
учится около 100 российских студентов. В 123 российских вузах, в том числе 
на коммерческой основе, обучается 1030 граждан Турции.

Михаил Малаев

Конституционный суд (КС)  
вчера отклонил жалобу 90  
депутатов Госдумы на отме-
ну прямых выборов мэров в 
большинстве муниципальных 
образований. Реализованную 
региональными властями ре-
форму КС оправдал «государ-
ственным значением» крупных 
городов, оставив право са-
мостоятельного выбора орга-
низации местного самоуправ-
ления (МСУ) лишь сельским и 
небольшим городским посе-
лениям. Заявители и правоза-
щитники считают решение «по-
литически мотивированным» 
и «направленным на дальней-
шее ограничение избиратель-
ных прав».

КС вчера не нашел противоре-
чий с Конституцией в новой ре-
дакции федерального закона «Об 
общих принципах организации 
местного самоуправления в РФ» 
и принятого на его основе закона 
Иркутской области о порядке фор-
мирования органов МСУ. Напом-
ним, против реализации муници-
пальной реформы выступили 90 
депутатов Госдумы. Они оспарива-
ли предоставленную властям субъ-
ектов РФ «неограниченную свобо-
ду», позволяющую им «навязывать 
муниципальным образованиям 
единственный способ формирова-
ния органов местной власти», что 
уже привело к отмене выборов мэ-
ров во всех крупных городах и 70% 
поселений. В Иркутске спорная ре-
форма была реализована по ини-
циативе экс-губернатора Сергея 
Ерощенко, в сентябре проигравше-
го выборы одному из заявителей — 
коммунисту Сергею Левченко.

КС установил, что безальтерна-
тивная модель может применять-
ся в отношении региональных 
столиц, городов, отдельных го-
родских поселений, муниципаль-
ных и внутригородских районов. 
И только в более мелких поселе-
ниях субъект должен предложить 
жителям несколько вариантов ор-
ганизации МСУ, включая прямые 
выборы. Региональные власти 
при этом должны обосновывать 
отмену выборов в зависимости от 
степени концентрации государст-
венных функций и наличия осо-
бого статуса. При этом КС запре-
тил быть районными депутатами 
руководителям поселений, назна-
ченных по конкурсу: они, указал 
КС, не обладают народным ман-
датом, потребовав закрепить это 
в законодательстве субъектов РФ 
(все органы МСУ продолжат функ-
ционировать до конца срока). 
«Единообразие — это централи-
зация, и чем больше будет много-
образия в МСУ, тем реальнее и эф-
фективнее оно будет»,— объяснил 
решение КС судья-докладчик Ни-
колай Бондарь, отметив «фактиче-
ски обязательную» рекомендацию 
учета мнения населения. Правда, 
в резолютивной части решения 
она не отражена.

Представлявший заявителей 
депутат Госдумы от Иркутской об-
ласти Антон Романов приветству-
ет закрепление прямых выборов 
на поселенческом уровне. Одна-
ко запрет для назначенных по кон-
курсу глав поселений представ-
лять их интересы в районной ду-
ме ему непонятен: «Если такие гла-
вы не обладают мандатом народ-
ного доверия, как они могут управ-

лять поселением? Надо было при-
знать конкурсную процедуру не-
конституционной и отменить». Не-
доволен депутат и тем, что «КС вы-
вел некий новый класс субъектов 
МСУ c государственными функци-
ями». «Это чисто политически мо-
тивированное решение, Консти-
туция не предусматривает особо-
го статуса столиц регионов и город-
ских округов, основными для них 
должны быть муниципальные за-
дачи»,— говорит он.

Член правозащитной органи-
зации «Сутяжник» Антон Кудря-
ков (обжаловал в уставном суде 
Свердловской области отмену вы-
боров в Березовском городском 
округе) считает, что критерии для 
определения способа организа-
ции МСУ, установить которые КС 
обязал субъекты РФ, вряд ли будут 
обоснованными. «Постановление 
в целом направлено на дальней-
шее ограничение избирательных 
прав и пронизано страхом, что вы-
боры расшатают 

”
политическую 

стабильность“, ведь в поселениях 
от выбора людей ничего не зави-
сит. При этом КС так и не ответил 
на вопрос, должно ли реально учи-
тываться мнение жителей и мо-
жет ли оно быть заменено мнени-
ем представительного органа»,— 
говорит правозащитник. Глава ас-
социации сельских муниципаль-
ных образований и городских по-
селений Юрий Гурман считает ре-
шение КС победой «поселенческо-
го МСУ», однако отмечает, что си-
стема местного самоуправления 
после этого постановления «стала 
еще более уязвимой».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд оправдал 
отмену выборов мэров
государственными функциями городов

«Нет, если колонна двигается без за-
явлений»,— ответил Александр Авдей-
ко. «А если просто едут три 

”
газели“ с 

символикой ЛДПР, то это демонстра-
ция?» — уточнил господин Нилов. «В 
принципе да»,— ответил представи-
тель правительства.

«Значит, мы теперь сможем ездить 
только на одной машине с партийной 
символикой, две-три — это наруше-
ние закона?» — включился в дискус-
сию депутат Михаил Сердюк («Спра-
ведливая Россия»). По его словам, 
справороссы из молодежного кры-
ла используют партийные автомоби-
ли для своих свадеб в целях эконо-
мии. «Теперь будет нельзя?» — спро-
сил справоросс. «Суд определит»,— 
ответил господин Авдейко, подчерк-
нув, что «норма закона имеет в виду 
публичное выражение общественных 
настроений во время передвижения». 
«Но кто будет определять, что нару-
шен закон? Какое-то экспертное сооб-
щество будет выезжать на место, если 
сотрудник ГИБДД остановит колонну 
с партийной символикой?» — спро-
сил первый зампред комитета Миха-
ил Маркелов («Единая Россия»), отме-

тив, что в законопроекте «четких кри-
териев нет». Господин Авдейко выра-
зил готовность «обогатить» законопро-
ект предложениями депутатов ко вто-
рому чтению.

Члены комитета из «Справедливой 
России» выступили против законо-
проекта, представители КПРФ и ЛДПР 
воздержались. Михаил Маркелов со-
общил, что «фракция 

”
Единая Россия“ 

поддержит законопроект». На пленар-
ном заседании Госдумы 4 декабря ко-
митет будет рекомендовать депутатам 
одобрить законопроект в первом чте-
нии. «Похоже, правительство отказа-
лось приравнивать к митингам встре-
чи наших депутатов с избирателями, 
но решило добавить нам проблем с 
предвыборной агитацией через авто-
пробеги»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь ЦК 

КПРФ Сергей Обухов. О попытках пра-
воохранительных органов прирав-
нять к несанкционированным митин-
гам предвыборные встречи депутатов 
с избирателями оппозиция неодно-
кратно заявляла в ходе региональных 
выборов.

Несмотря на то что единороссы 
поддержали правительственный за-
конопроект о приравнивании авто-
пробегов к демонстрациям, на заседа-

нии Госдумы лидер фракции «Единая 
Россия» Владимир Васильев выступил 
с критикой правительства, действия 
которого привели к протестам даль-
нобойщиков по стране. «Судя по то-
му, что делается сейчас Минтрансом 
в плане введения платы за дороги, у 
правительства не всегда получается 
перестраивать свою работу»,— заявил 
господин Васильев, имея в виду сис-
тему «Платон», в рамках которой вла-
дельцы 12-тонных грузовиков обяза-
ны с 15 ноября платить за проезд по 
федеральным трассам. «Мы имеем ог-
ромные издержки»,— подчеркнул он, 
предложив депутатам «подключиться 
к работе правительства». Однако пред-
ложение справоросса Оксаны Дмит-
риевой включить в повестку дня засе-
дания Госдумы ее законопроект о мо-
ратории на взимание с дальнобойщи-
ков платежей системой «Платон» Гос-
дума не приняла.

Виктор Хамраев

Берегись автопробега

Когда обсуждаемый депутатами 
закон будет принят, дальнобой-
щик с плакатом превратится  
из участника дорожного движе-
ния в участника демонстрации 
ФОТО ЕВГЕНИЯ КУРСКОВА/ТАСС

с1
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В соответствии с УПК, можно обжаловать лю-
бые действия (или бездействие) сотрудников пра-
воохранительных органов. А это, в свою очередь, 
приводит к злоупотреблению правом. «По ст. 125 
УПК в суды с жалобами обращаются миллионы, 
но удовлетворяется всего 5–6% заявлений»,— от-
метил господин Лебедев. При этом около 60% жа-
лоб, по данным 

”
Ъ“, не принимаются судами, так 

как носят непроцессуальный характер.
Однако поток жалоб зачастую парализует 

работу судов, а заодно препятствует расследо-
ванию, затягивая его сроки, что ухудшает по-
ложение обвиняемых, особенно находящихся 
под стражей. В связи с этим законопроект пред-
полагает установить, какие именно действия 
правоохранителей можно обжаловать в судах, 
а заодно ввести срок для подачи подобных за-
явлений. Сейчас на это отводится время всего 
предварительного следствия.

Изменения могут коснуться и порядка рас-
смотрения уже вынесенных по жалобам судеб-
ных решений в апелляционной инстанции. 
Предполагается, что они будут рассматривать-
ся не тройкой судей, а судьей единолично. При 
этом если по первой инстанции жалоба разбира-
лась судьей без участия заявителя, то и в апелля-
ции она будет слушаться заочно. Но самое важ-
ное в том, что в поправки к ст. 125 УПК будет зало-
жен механизм исполнения судебных решений, 
или «понуждения», как выразился собеседник 

”
Ъ“, следователя или его руководителя, а также 

прокурора к исправлению допущенных ими на-
рушений. Сейчас в ст. 125 УПК говорится лишь 
«о признании действия (бездействия) или реше-
ния соответствующего должностного лица неза-
конным или необоснованным и о его обязаннос-
ти устранить допущенное нарушение». Однако в 
силу несовершенства законодательства суд фак-
тически не может добиться исполнения своего 
решения от правоохранителя-нарушителя.

Сейчас, по данным 
”
Ъ“, в Верховном суде 

обобщают предложения по этому законопроек-
ту, поступившие от представителей судебной 
системы. Уже в январе пленум ВС может вне-
сти его в Госдуму. Таким образом, как заявил го-
сподин Лебедев, судебная защита граждан ста-
нет эффективнее.

А пока председатель ВС обратил внимание 
судей на рост удовлетворенных ходатайств 
следствия об арестах подозреваемых и обви-
няемых. За девять месяцев под стражу были 
взяты 114 тыс. человек, или на 6% больше, чем 
в прошлом году. В 91% случаев им затем про-
длили нахождение под стражей. По словам го-
сподина Лебедева, суды должны самым тща-
тельным образом изучать доводы сторон, при-
менять залоги и домашние аресты, а обвиняе-
мые не должны находиться под стражей, если 
следственные действия в их отношении не 
проводятся.

Николай Сергеев

Жалобы на следствие приведут в исполнение

В ситуационном центре президента РФ 
глава кремлевской администрации Сергей 
Иванов вчера раскритиковал очередной 
срыв Спецстроем сроков сдачи работ по 
реконструкции аэропорта в Петропавлов-
ске-Камчатском. Происходящее господин 
Иванов сравнил с саботажем и пригрозил 
ведомству обращением в правоохрани-
тельные органы. В Спецстрое обещают 
сдать все объекты к маю 2016 года.

Вчера глава администрации президента (АП) 
Сергей Иванов по видеосвязи обсудил с предста-
вителями Спецстроя, «Алмаз-Антея» и губерна-
тором Камчатки Владимиром Илюхиным ход 
работ по реконструкции аэропорта в Петропав-
ловске-Камчатском. Напомним, модернизация 
аэродрома проводится в рамках ФЦП «Эконо-
мическое и социальное развитие Дальнего Вос-
тока и Байкальского региона на период до 2018 
года», объем финансирования из федерально-
го бюджета составил более 12 млрд руб. Объект 
должны были сдать еще в 2014 году. 5 сентября 
на совещании в Петропавловске-Камчатском 
глава АП жестко раскритиковал Спецстрой за 
срыв сроков сдачи объекта. А вчера он напом-
нил, что тогда же согласился с предложенным 
Спецстроем и Росавиацией новым планом по 
завершению работ. По словам господина Ива-
нова, взлетно-посадочная полоса давно готова, 
но взлетать и садиться на нее невозможно из-за 
того, что до конца не достроены пассажирские 
перроны, рулежные дорожки и, самое главное, 
командно-диспетчерский пункт (КДП), аварий-
но-спасательная станция, технические здания, 
система энергообеспечение.

«24 ноября контрольное управление пре-
зидента побывало в аэропорту — и что же мы 
увидели? На некоторых недостроенных объек-
тах работы вообще не велось, а на КДП трудил-
ся один человек. Вы можете это как-то объяс-
нить?» — обратился глава АП к первому заме-
стителю директора Спецстроя Александру Заго-
рулько. «Так точно!» — мгновенно отреагировал 
представитель ведомства и начал рапортовать 
о том, что по итогам сентябрьского совещания 
Спецстрой «нарастил» численность работников 
до 250 человек, что «позволило основные стро-
ительно-монтажные работы на КДП завершить 
к 20 сентября». После завершения работ, по его 
словам, на объекте был оставлена охрана и «два 
человека на устранение локальных замечаний». 
Сейчас необходимости держать людей «на зда-
нии нет», уверен представитель ведомства.

Но глава АП считал иначе. «5 сентября мы до-
говорились, что командно-диспетчерская выш-
ка будет готова к 1 октября этого года, а она не 
готова»,— подчеркнул он. «Я прошу прощения, 
она готова»,— настаивал господин Загорулько. 
«Вы говорите готова, но акты приемки не под-
писаны»,— возразил господин Иванов. «Подпи-
саны, Сергей Борисович! — не сдавался пред-
ставитель Спецстроя.— С 15 по 20 сентября со-
ставлены все акты осмотра, которые позволяли 

”
Алмаз-Антею“ начать производство работ. Они 

начали это делать». «Росавиация вот нас видит и 
отрицательно качает головой. Ситуация-то не 
изменилась, надо признать»,— поставил точку 
в дискуссии глава АП.

Сергей Иванов напомнил об «очень тревож-
ной ситуации» на другом объекте, связанном с 

навигационным оборудованием. «Там есть за-
торфированный участок, ради которого при-
дется проводить обводнение. Поскольку уже 
зима, работы проводить бессмысленно. Это 
означает, что раньше весны мы не начнем. И я 
уже прекрасно понимаю, что задержка соста-
вит не полтора года, а больше»,— продолжал 
отчитывать ведомство господин Иванов, при-
знавшись, что для происходящего «уже трудно 
подобрать слова». Но он их все же нашел. Затя-
гивание сроков сдачи объекта глава АП назвал 
«безалаберностью, разгильдяйством и безот-
ветственностью». «А иногда возникает мысль, 
что это просто саботаж»,— заявил Сергей Ива-
нов, у которого уже «зреет мысль доктора выз-
вать» Спецстрою. «Контрольное управление 
президента — это терапевт, а по-моему, уже ну-
жен хирург в лице правоохранительных орга-
нов»,— пригрозил он.

Однако в главном управлении строительст-
ва дорог и аэродромов при Спецстрое, которое 
выполняет работы по реконструкции аэропор-
та, говорят, что по десяти пунктам строитель-
ная готовность составляет около 80–90% (в част-
ности, речь идет об основной аварийно-спаса-
тельной станции, глиссадном радиомаяке и 
системе отпугивания птиц). В главке отмечают, 
что завершить работы не позволяют продолжа-
ющиеся во время строительства уточнения: на-
пример, проектные решения по шумозащит-
ному ограждению выданы только 24 ноября, 
хотя получить их должны были еще 23 октя-
бря. В Спецстрое обещают, что срок сдачи объ-
екта остается неизменным — 30 мая 2016 года.

Софья Самохина, Иван Сафронов

Сергей Иванов построил Спецстрой
Глава администрации президента проверил реконструкцию аэропорта на Камчатке

Как стало известно ”Ъ“, Высокий суд 
Лондона вынес приказ о заморажи-
вании и раскрытии активов по всему 
миру скандально известного бизнес-
мена Андрея Чернякова. Теперь он не 
может распоряжаться рядом фирм, 
двумя самолетами и Rolls-Royce. Это 
сделано по иску Банка Москвы, у ко-
торого возглавляемое им НПО «Кос-
мос» взяло и не вернуло многомил-
лиардные кредиты. Поручителем 
по ним выступал лично Андрей Чер-
няков, объявленный за махинации с 
кредитами в розыск.

По данным британского источника 

”
Ъ“, юристы Банка Москвы обратились 

в Высокий суд с иском к Андрею Черня-
кову в конце прошлой недели. Поводом 
стали личные поручительства бизнес-
мена по кредитам, которые были предо-
ставлены банком ООО «НПО 

”
Космос“» и 

ООО «СУ 
”
Космос-М“». Слушания в лон-

донском суде состоялись в тот же день — 
судья Кук удовлетворил заявление бан-
ка в полном объеме. Выданный им судеб-
ный приказ подразумевает запрет на лю-
бые операции бизнесмена Чернякова с 
его активами и имуществом по всему ми-
ру. Речь, в частности, идет о земельных 
участках в городке Вильденбрух в зем-
ле Бранденбург в Германии, об активах в 
трех кипрских и одной немецких компа-
ниях, а также еще в двух фирмах. Одна из 
них, зарегистрированная на Британских 
Виргинских островах Norwind Shipping 
Inc., владеет правами на самолет бизнес-
авиации Bombardier Global 5000, а вто-
рая — австрийская SGC Aviation GmbH 
владеет небольшим самолетом Learjet 60 
XR. Кроме того, арест наложен на шикар-
ный белый автомобиль Rolls-Royce с ита-
льянскими номерными знаками.

Помимо этого суд обязал в срок до 6 
декабря Андрею Чернякову представить 
исчерпывающую информацию о своих 
активах стоимостью свыше £10 тыс. Ему 
также запрещен выезд с территории Анг-
лии и Уэльса, а паспорт и другие свои удо-
стоверения личности предписано сдать 
юристам Банка Москвы. На личные нуж-
ды Андрею Чернякову суд разрешил тра-
тить до £5 тыс. в неделю на проживание, 
а также «разумно обоснованные суммы» 
на юридические консультации и пред-
ставительские расходы. Правда, о про-
исхождении денег ему придется отчиты-
ваться перед юристами Банка Москвы. 
При этом нарушение какого-либо пун-

кта предписания грозит бизнесмену уго-
ловным преследованием и даже возмож-
ным тюремным заключением. Письмен-
ный приказ был вручен лично Андрею 
Чернякову в ночь на воскресенье. Юри-
сты и сопровождавшие их представите-
ли полиции, по данным 

”
Ъ“, нашли биз-

несмена в спортзале одного из лондон-
ских фитнес-клубов.

Напомним, что это уже не первое ре-
шение зарубежных судов, связанное с 
арестом активов бизнесмена Чернякова. 
Как рассказывал 

”
Ъ“, летом этого года во 

Флоренции был наложен арест на целый 
жилой комплекс, принадлежащий Анд-
рею Чернякову и более напоминающий 
римское палаццо с теннисными корта-
ми и домами для прислуги общей стои-
мостью около €50 млн.

Итальянские суды таким образом под-
держали решение Мещанского райсу-
да Москвы от 5 февраля этого года о взы-
скании с Андрея Чернякова более 3 мл-
рд руб. как с поручителя по не возвра-
щенным Банку Москвы кредитам. На-
помним, что в 2011 году господин Черня-
ков получил от банка более 11 млрд руб. 
на пополнение оборотных средств НПО 
«Космос», строившего тогда Алабяно-Бал-
тийский тоннель в Москве. На данный 
момент сумма задолженности составля-
ет около 15 млрд руб. Невозврат денег, ко-
торые ушли на счета других компаний, 
стал основанием для возбуждения следо-
вателями ГУ МВД по Москве уголовного 
дела об «особо крупном мошенничестве в 
сфере кредитования» (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ). 
Впрочем, сам Андрей Черняков успел за-
благовременно уехать в Германию, где 
имел вид на жительство. В результате он 
был объявлен сначала в федеральный, а 
затем и международный розыск.

Адвокат Руслан Коблев пояснил 
”
Ъ“, 

что защите было известно о заседании в 
Высоком суде Лондона. «Мы были к этому 
готовы, а к следующему заседанию пред-
ставим наши доводы»,— пояснил защит-
ник. По его словам, все активы Андреем 
Черняковым были приобретены до исто-
рии с кредитами в Банке Москвы. Госпо-
дин Коблев отметил, что с учетом специ-
фики английского законодательства в су-
де придется подробно рассказывать об 
истории со строительством тоннеля. «Нет 
данных, что деньги получила не организа-
ция, а Андрей Черняков, они закопаны в 
том самом тоннеле!» — уверяет защитник.

Владимир Баринов

Президент «Космоса» стал 
невыездным из Британии
У Андрея Чернякова отобрали  
самолеты и Rolls-Royce

с1

Вчера, как стало известно ”Ъ“, 
главное следственное управле-
ние (ГСУ) СКР вынесло постанов-
ление о прекращении уголовно-
го преследования гражданина 
Украины Сергея Литвинова, ко-
торый обвинялся ранее в мас-
совых убийствах жителей Лу-
ганской области, совершенных 
в составе батальона «Днепр», 
а также в незаконных методах 
ведения войны летом 2014 года. 
Поначалу Сергей Литвинов сооб-
щил, что его жертвами были 38 
человек, однако психолого-лин-
гвистическая и психолингвисти-
ческая экспертизы показали, что 
украинец себя оговорил. В деле 
осталось только обвинение в од-
ном разбойном нападении, од-
нако защита надеется, что и оно 
будет снято.

Постановление о прекращении 
уголовного преследования 32-лет-
него уроженца Луганской области 
Сергея Литвинова по ч. 2 ст. 105 УК 
РФ («Убийство двух и более лиц»), 
а также по ч. 1 ст. 356 УК РФ («Веде-
ние запрещенных методов войны») 
ГСУ СКР вынесло 25 ноября текуще-
го года, однако обвиняемого поста-
вили об этом в известность только 
вчера. В постановлении говорит-
ся, что дело прекращено «в связи с 
непричастностью Литвинова к ин-
криминируемым деяниям», а так-
же, что обвиняемый, находивший-
ся под стражей по этим статьям УК 
РФ с 22 августа 2014 года по 8 ию-
ля 2015 года, имеет право на реа-
билитацию и возмещение мораль-
ного вреда. Основанием для сня-
тия обвинений в массовых убий-
ствах и незаконных методах веде-
ния войны, как говорится в поста-
новлении, стал комплекс психоло-
го-лингвистических экспертиз, ус-
мотревших серьезные противоре-
чия в первоначальных признатель-
ных показаниях украинца о том, 
что он служил в батальоне «Днепр», 
принимал участие в убийствах мир-
ных жителей сел Широкое и Мака-
рово Луганской области, а также в 
изнасиловании женщин. Помимо 
этого в результате психофизиоло-
гической экспертизы (исследова-

ние на полиграфе) было выявлено, 
что показания Литвинова, отражен-
ные в протоколах допросов, судя по 
его реакции, на 72% не соответству-
ют действительности. Кроме того, 
к материалам следствия были при-
общены сведения, полученные от 
украинского консула в Москве Ген-
надия Брескаленко, из которых сле-
довало, что Сергей Литвинов в со-
ставе батальона «Днепр» никогда не 
числился, в армии не служил, жите-
ли Широкого и Макарово о зверст-
вах Литвинова в своих селах ниче-
го не знают и заявлений в правоох-
ранительные органы не писали. Да 
и никаких тел в моргах не нашли. А 
указанные Литвиновым по именам 
якобы изнасилованные им женщи-
ны в селах Широкое и Макарово ни-
когда не проживали.

Как не раз сообщал 
”
Ъ“, украи-

нец Литвинов привлек к себе вни-
мание российских спецслужб в на-
чале августа 2014 года, после того 
как по совету своих родственни-
ков поехал лечить флюс в больницу 
райцентра Тарасовское Ростовской 
области. Оказавшись в палате с тре-
мя ранеными ополченцами, Литви-
нов, по их словам, «сразу им не пон-
равился», и они якобы решили вы-
яснить, на чьей стороне он участво-
вал в вооруженном конфликте на 
юго-востоке Украины. Тогда, по вер-
сии ополченцев, Сергей Литвинов, 
будучи в подпитии, якобы расска-
зал им, что воевал в звании сержан-
та в составе «Днепра» и в селе Мака-
рово принял участие в расстреле 30 
мужчин, а также в изнасиловании 
и убийстве восьми девушек, одной 
из которых было 12 лет. Вскоре опе-
ративники УФСБ по Ростовской об-
ласти после серии допросов этапи-
ровали Литвинова в Москву, где он 
был арестован Басманным райсу-
дом. Однако по непонятным при-
чинам уголовное дело в отноше-
нии него было возбуждено лишь в 
июле 2015 года. В основу фабулы де-
ла легли признания самого Литви-
нова. Однако в ходе очных ставок 
между обвиняемым и ополченца-
ми следствию так и не удалось полу-
чить исчерпывающие ответы на во-
просы об участии Литвинова в ка-

рательных операциях в Луганской 
области. Свидетели обвинения да-
же не смогли воспроизвести дета-
ли признаний Литвинова, а список 
его возможных жертв так и остался 
неустановленным. Впрочем, вскоре 
украинцу предъявили еще одно об-
винение — по ч. 3 ст. 162 УК РФ («Раз-
бой в составе группы вооруженных 
лиц»). По версии СКР, Литвинов и 
двое неустановленных украинских 
военнослужащих в селе Колесни-
ковка Луганской области напали на 
гражданина РФ Андрея Лысенко, у 
которого якобы отняли и угнали в 
неизвестном направлении УАЗ-452 
и старенький Opel Frontera.

Сегодня в деле Сергея Литви-
нова остается только эпизод с раз-
боем, однако защита надеется до-
биться снятия и этого обвинения. В 
частности, по данным защиты Лит-
винова, на его запрос был получен 
от консула Украины в России Генна-
дия Брескаленко ответ, из которого 
следует, что Андрей Лысенко поки-
нул Украину 27 февраля 2014 года и 
больше в этой стране не появлялся, 
тогда как инкриминируемый Лит-
винову разбой был совершен, по 
версии следствия, в конце июня — 
начале июля 2014 года. По результа-
там расследования Генпрокурату-
ры Украины, данных ГАИ и погран-
службы республики было установ-
лено, что Opel Frontera до 1997 го-
да принадлежал не господину Лы-
сенко, а другому лицу и в том же го-
ду был снят с учета. Регистрацион-
ный же номер иномарки, упомина-
емый в деле, в реальности числит-
ся за «Жигулями», которые находят-
ся в розыске. А якобы угнанный УАЗ 
зарегистрирован на жителя Украи-
ны Альберта Акопяна и до сих пор 
числится за ним, но никаких заяв-
лений об угоне от владельца в ГАИ 
не поступало.

По словам адвоката Сергея Лит-
винова Виктора Паршуткина, не 
комментирующего ход расследова-
ния, он надеется, что следствие так-
же объективно, как и в случае с мас-
совым расстрелом, разберется и в 
этом эпизоде и прекратит дело за от-
сутствием события преступления.

Юрий Сенаторов

От массовых расстрелов  
остался только разбой
СКР отказался от основного обвинения  
украинцу Сергею Литвинову
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официальное  
мнение

Барак Обама дал оценку 
стратегии России  
в Сирии

Президент США провел пресс-конферен-
цию «на полях» климатического саммита в 
Париже. В начале выступления Барак Оба-
ма сообщил, что после беседы с президен-
том Франции Франсуа Олландом он уверен: 
их совместными усилиями террористиче-
ская группировка «Исламское государство» 
(ИГ; запрещена в России) будет уничтоже-
на. При этом Барак Обама впервые выска-
зался о необходимости закрыть сирийско-
турецкую границу, заявив, что «ИГ придется 
душить как на поле боя, так и в финансовом 
плане». Как сказал президент США, опреде-
ленный прогресс в этой области достигнут, 
но «остаются пробелы».

Напомним, на минувшей неделе прези-
дент РФ обвинил Турцию в покупке добыва-
емой на захваченных ИГ территориях неф-
ти. По словам Владимира Путина, спутнико-
вое наблюдение не зафиксировало попыток 
препятствования контрабанде нефти со сто-
роны Анкары. «Автомобили, перевозящие 
нефть, выстроены в цепочку и уходят за го-
ризонт. Это выглядит как живая нефтяная 
труба. Мы видим, куда идут эти машины: они 
днем и ночью идут в Турцию»,— заявил пре-
зидент России. 

Между тем Барак Обама вчера вновь 
 заявил, что российская военная операция 
в Сирии направлена на то, чтобы «подпе-
реть» режим сирийского президента Баша-
ра Асада. Глава Белого дома отметил, что 
он «не ждет поворота их (России.— ”Ъ“) 
стратегии на 180 градусов в течение не-
скольких недель». «Им (России.— ”Ъ“) по-
надобится время, чтобы изменить свое от-
ношение к ситуации,— сказал президент 
США.— Я не думаю, что нам следует впа-
дать в иллюзии, будто Россия начнет нано-
сить удары только по объектам ИГ. Этого 
не будет в ближайшие несколько недель». 
Власти США по-прежнему утверждают, 
что российская авиация наносит удары 
не столько по позициям ИГ, сколько по про-
тивостоящей Башару Асаду оппозиции.

«А вот что может дать результат, это по-
литический процесс, который Джон Керри 
(госсекретарь США.— ”Ъ“) филигранно 
сформировал вместе с министром ино-
странных дел РФ Лавровым,— заявил гла-
ва американской администрации.— 
Если это в Вене сработает, то, возможно, 
с учетом уже достигнутой сторонами дого-
воренности мы начнем наблюдать хотя 
бы отдельные зоны прекращения огня 
в Сирии и вокруг нее». По мнению Барака 
Обамы, «это может означать, что опреде-
ленные оппозиционные группировки более 
не будут подвергаться ни сирийским, ни 
российским бомбежкам». «Тогда они смо-
гут повести речь о политике,— утверждает 
президент США.— И мало-помалу мы смо-
жем начать привлекать всеобщее внимание 
к тому, к чему и следует, то есть к система-
тическому преследованию ИГ». Кирилл 
Кривошеев

Панкисский филиал  
«Исламского государства»
Корреспондент ”Ъ“ выяснил, почему жители Грузии  
уходят сражаться на стороне сирийских боевиков

МВД Грузии объявило об усиле-
нии контроля на границе: всех 
приезжих из стран Ближне-
го Востока тщательно проверя-
ют. Дополнительные меры без-
опасности связаны не только с 
терактами в Египте и Франции, 
но и с участившимися угрозами 
в адрес Грузии со стороны исла-
мистов. Причем с угрозами вы-
ступают чаще всего грузинские 
граждане, уехавшие воевать за 
«Исламское государство» (ИГ, за-
прещенная в России группиров-
ка). Корреспондент ”Ъ“ в Грузии 
ГЕОРГИЙ ДВАЛИ отправился в 
один из самых неблагополучных 
районов — Панкисское ущелье, 
где ИГ пользуется наибольшей 
поддержкой.

Все местные телеканалы показа-
ли видео под названием «Послание 
грузинскому народу»: один из бой-
цов «Исламского государства» снача-
ла говорит по-арабски, но затем пе-
реходит на чистейший грузинский 
язык и призывает «мусульманских 
братьев, оставшихся в Грузии» при-
соединиться к ИГ и «сражаться про-
тив неверных до полного их унич-
тожения либо вознесения к Аллаху 
в качестве мученика». А один из его 
соратников угрожает мусульманам и 
«неверным», живущим в Грузии, «от-
резанием голов в случае непослуша-
ния». Заместитель главы Службы го-
сударственной безопасности (СГБ) 
Грузии Леван Изория сообщил жур-
налистам на специальном брифин-
ге, что СГБ обратилась в суд с хода-
тайством о закрытии нескольких 
сайтов на грузинском языке с анало-
гичными угрозами.

Тем временем число грузинских 
граждан, уезжающих на войну в Си-
рию из различных регионов стра-
ны с преимущественно мусульман-
ским населением, продолжает ра-
сти. Едут из Квемо-Картли, где жи-
вут азербайджанцы, а также из Аджа-
рии, где большинство этнических 
грузин исповедуют ислам. Но боль-
ше всего «рекрутов» в ИГ поставляет 
Панкисское ущелье с чеченским на-
селением.

Как сообщила 
”
Ъ“ эксперт по Пан-

кисскому ущелью, журналистка Ни-
но Бурчуладзе, десятки чеченцев-ки-
стинцев (так называют чеченцев, жи-
вущих в этом регионе Грузии, грани-
чащем с Чечней) погибли в Сирии. 
Еще несколько десятков последова-
телей ваххабизма тайно присягну-
ли ИГ. «Они ждут лишь приказа, что-
бы совершить теракт в Грузии либо 
в ином месте. Это 

”
живые бомбы“ 

ИГ»,— утверждает эксперт.

Над Панкиси  
безоблачное небо
У выезда из грузинского городка Ах-
мета, где начинается дорога в Пан-
кисское ущелье, местные грузины 
установили большой крест. Ночью 
он подсвечивается и виден издале-
ка, обозначая границу между «двумя 
цивилизациями», которые, согласно 
известному американскому экспер-
ту Сэмюэлю Хантингтону, обрече-
ны на вечную войну. Но рядом с кре-
стом нет грузинского полицейского 
поста, который стоял там 10–15 лет 
назад. Тем самым власти демонстри-
руют, что Панкисское ущелье уже не 
зона конфликта и ничем не отлича-
ется от других регионов страны. 

«Действительно, сегодня Панкис-
ское ущелье внешне спокойный ре-
гион,— говорит 

”
Ъ“ Нино Бурчулад-

зе.— Другое дело, что из этого регио-
на сотни людей уехали воевать в Си-
рию». Собеседница 

”
Ъ“ напомина-

ет, что в начале 2000-х годов ущелье 
полностью контролировал батальон 
чеченского полевого командира Рус-
лана Гелаева. Его брат до сих пор жи-
вет в селе Халасани, но, как говорит 
госпожа Бурчуладзе, «сидит там тихо 
и ни во что не вмешивается». Специ-
алист по Кавказу Мамука Арешидзе 
объяснил 

”
Ъ“, что между «поколени-

ем Гелаева» и теми чеченцами, кто се-
годня едет воевать за ИГ, есть прин-
ципиальная разница: «Гелаев и его 
соратники были чеченскими нацио-
налистами, а не исламистами».

Внешне в ущелье действительно 
все спокойно: чеченцы-мусульма-
не, носящие грузинские фамилии, 
и грузины-православные живут в це-
лом мирно и почти не конфликтуют. 
Всего в ущелье не более 10 тыс. че-
ченцев-кистинцев. Но есть там и гру-
зинское население, подверженное, 
как я убедился, сильному влиянию 
чеченской культуры и веры.

На первый взгляд чеченские села 
ничем не отличаются от других сел 
Ахметского района Грузии: такие 
же разбитые дороги, двух- и одноэ-
тажные дома из крупного блока, ар-
бы во дворах. Но есть нюансы: дво-
ры домов чеченцев обнесены высо-
ким каменным забором. Вокруг гру-

зинских домов таких не увидишь. 
Чеченки в целом одеваются строже 
грузинок — больше темного цвета в 
одежде. При входе в дом чеченца-ки-
стинца разуваться обязательно, а бу-
дучи в гостях у грузина — как прави-
ло, то есть не всегда. В доме местных 
грузин есть уголок с иконами, но хо-
зяин никогда не будет молиться в 
присутствии гостя, а вот в кистин-
ских домах посреди разговора чле-
ны семьи порой отходят в уголок 
или соседнюю комнату для исполне-
ния намаза.

Практически во всех селах Грузии 
есть место, где собираются местные 
жители и обсуждают дела в стране и 
мире. Эти места традиционно назы-
вают биржами. Но если в грузинских 
селах молодые люди собираются 
«биржевать» чаще всего около сель-
ского магазина, где можно купить 
пиво или водку, чеченская молодежь 
«биржует» около мечетей. В Панкис-
ском ущелье их две: так называемая 
Старая мечеть — это обычный дом, 
перестроенный под культовое соору-
жение еще в начале 1990-х годов, и 
новая мечеть, возведенная на средст-
ва одного из фондов Саудовской Ара-
вии. Новая мечеть из красного кир-
пича гораздо больше и явно богаче 
старой, и большинство радикально 
настроенных молодых людей соби-
раются именно вокруг нее.

Как «маменькин сынок» 
стал министром  
обороны ИГ
Самым известным уроженцем Пан-
кисского ущелья считается Тархан 
Батирашвили, принявший в ИГ имя 
Абу Умар аш-Шишани. Сегодня он 
командует северным направлени-
ем армии «Исламского государства». 
Отец Тархана, 72-летний Тимур Ба-
тирашвили, живет в селе Биркиани 
в одноэтажном доме — самом бед-
ном из всех, где я побывал. Он этни-
ческий грузин и христианин. «Я ку-
пил сегодня два литра водки, ско-
ро ведь день святого Георгия»,— на-
поминает он, приглашая меня на 
праздник Георгоба, традиционно от-
мечаемый местными христианами. 
«Буду просить доброго святого Геор-
гия спасти и сохранить моего сына 
Тархана»,— печально сообщает отец 
одного из лидеров ИГ, судя по всему, 
не усматривая никакого противоре-
чия в том, что намерен просить хри-
стианского святого защитить моджа-
хеда, ведущего джихад против «не-
верных».

Мать Тархана, чеченка-кистинка, 
умершая несколько лет назад, испо-
ведовала традиционный ислам. Боль-
шинство его друзей тоже были му-
сульманами. Но Тархан ничем не вы-
делялся среди них. В ущелье все го-
ворят, что Тархан Батирашвили был 
обычным парнем и не пользовался 
особым авторитетом среди сверст-
ников. Затем он пошел служить в гру-
зинскую армию, принимал участие в 
«пятидневной войне» против россий-
ских войск, потом заболел, ему выре-
зали легкое, и Тархан был признан 
непригодным для воинской службы. 
Позже он попал в тюрьму за незакон-
ное хранение оружия. Выйдя на сво-
боду по амнистии в 2012 году, Тархан 
не смог найти работу и в возрасте 27 
лет уехал на заработки в Турцию, от-
куда и подался в ИГ.

Сегодня Абу Умару аш-Шишани 
29 лет, но о нем уже ходят легенды. 

Кистиницы говорят, что «министр 
обороны ИГ» передвигается на бро-
нированной машине под охраной 50 
отборных бойцов и у него несколь-
ко жен. Одна из них, как утвержда-
ют, Ада Батукаева — дочь бывшего 
начальника миграционной службы 
чеченского правительства.

Несмотря на эти легенды, панкис-
цы не могут понять, как «ничем не 
приметный парень» Тархан смог до-
стичь таких высот: «Отсюда воевать 
в Сирию поехали такие головорезы 
и могучие боевики, по сравнению с 
которыми Тархан просто маменькин 
сыночек»,— говорит мне житель се-
ла Дуиси по имени Мераб. Одним из 
таких «головорезов и непобедимых 
боевиков» он считает чеченца Мура-
да Маргошвили, который известен 
под именем Муслим аш-Шишани и 
внесен наряду с Умаром аш-Шишани 
в список наиболее опасных террори-
стов США и РФ.

Война с Россией 
продолжается в Сирии
Панкисцы, уехавшие воевать в Си-
рию, четко делятся на две катего-
рии: те, кто воюет в составе ИГ, и те, 
кто вступил в ряды других группи-
ровок, противостоящей президенту 
Башару Асаду. Среди последних осо-
бенно много чеченцев, воевавших 
против России. Эту группировку воз-
главляет 45-летний Мурад Маргош-
вили. О нем мне рассказал его близ-
кий родственник по имени Муртаз: 
«Нам, родственникам Мурада, очень 
обидно, что США внесли его в спи-
сок террористов,— разоткровенни-
чался Муртаз.— Ведь он воюет не за 
ИГ, а против Асада, продолжая тем 
самым войну против России». Мур-
таз не сомневается, что сражаться с 
Асадом означает противостоять Мо-
скве. Причем, по утверждению собе-
седника 

”
Ъ“, Мурад Маргошвили «на-

ходится на прямой связи с властями 
Турции, которые помогают его груп-
пировке воевать против Асада».

О Тархане Батирашвили Муртаз 
говорит с нескрываемым презрени-
ем. «Они с Мурадом — заклятые вра-
ги. Тархан угрожал Мураду за то, что 
тот отказался воевать под флагом ИГ, 
но не на того напал»,— гордо расска-
зывает Муртаз.

Про своего родственника Муртаз 
говорит гораздо более охотно. По его 
словам, Мурад десять лет прожил в 
России, в Кемеровской области. Там 
его призвали в армию. В Панкиси 
вернулся в 21 год, а в 1993 году пере-
брался в Чечню. Мурад Маргошви-
ли принимал активное участие как 
в первой, так и во второй чеченских 
войнах. В конце концов Маргошви-
ли приобрел такой авторитет, что его 
назначили командующим сначала 
ингушского, а потом веденского на-
правления «армии Ичкерии». 

Впрочем, вскоре Мурада аресто-
вали российские спецслужбы. По-
том его судили за причастность к те-
ракту в Моздоке в 2003 году, но Му-
рад, по словам его родственника, 
смог сбежать из здания суда в На-
зрани, после чего вернулся в Панки-
си. «Мураду пришлось бежать в Си-
рию, потому что грузинские власти 
обвиняли его в причастности к экс-
тремистским группировкам»,— про-
должает Муртаз.

В Сирии Мурад Маргошвили со-
здал центр по подготовке бойцов 
Свободной сирийской армии. Он ча-
сто присылает родственникам видео 
боевых действий со своим участием, 
которые те с гордостью демонстри-
руют гостям. На одном из видео, сня-
том в горах, слышны взрывы, а Му-
рад говорит, что его «снова, как в Чеч-
не, бомбит Россия». В отряде Мар-

гошвили сотни чеченцев — выход-
цев не только из Панкисского уще-
лья, но и из самой Чечни. У Мурада 
четыре жены и несколько сыновей. 
Все они живут в Турции. «Мурад бы 
никогда не совершил такие зверст-
ва, какие совершает Тархан и другие 
командиры ИГ,— уверен Муртаз.— 
Он воюет там не с мирным населе-
нием или с беззащитными пленни-
ками, а с Россией, как и воевал с ней 
всю жизнь».

На фронт  
со школьной скамьи
В Панкисском ущелье сотни моло-
дых людей считаются «уехавшими 
на заработки в Турцию». Этот про-
цесс местные жители склонны объ-
яснять повальной безработицей. 
«Некуда ребятам деваться, работы 
нет никакой,— жалуется учительни-
ца местной школы Зухра.— Их ни-
кто не агитирует ехать в Сирию. Мы 
в школе учим детей по грузинским 
учебникам, в том числе рассказы-
ваем о мученичестве христианских 
святых». Сама Зухра ходит в мечеть и 
признает, что исламские проповед-
ники, особенно в новой мечети, в 
частности, призывают молодых лю-
дей «не смотреть сериалы». «Там ведь 
иногда такой разврат»,— брезгливо 
замечает Зухра.

Один из бойцов ИГ, 16-летний Му-
слим Куштанашвили, уехал воевать 
за халифат, будучи учеником 11-го 
класса средней школы. «Он гири под-
нимал весь день и выглядел богаты-
рем»,— гордо объясняет его отец, от-
вечая на вопрос, как грузинские по-
граничники могли пропустить юно-
шу через границу. Мать «моджахеда», 
по имени Аминат, не скрывает, что 
часто общается с сыном, который не-
давно прислал родителям фотогра-
фию на фоне черного флага с араб-
ской вязью. «Слава Аллаху, с ним все 
в порядке»,— говорит женщина.

Грузинские власти не могут оста-
новить жителей Панкиси, направ-
ляющихся в «халифат», поскольку 
те говорят, что едут на заработки в 
Турцию. Сколько панкисцев, уехав-
ших «подзаработать», на самом деле 
воюет в Сирии, точно сказать невоз-
можно. Признаются в этом едини-
цы. Лейла Ачишвили рассказала, что 
двое ее сыновей убиты близ Алеппо. 
Правда, они поехали воевать за ИГ 
не из Панкисского ущелья, а из Ав-
стрии, где, по ее словам, ни в чем не 
нуждались. «Я их повидала потом в 
Сирии. Они сказали, что приняли 
решение самостоятельно»,— рас-
сказала Лейла Ачишвили. По ее мне-
нию, главная причина отъезда мо-
лодежи из Панкиси — это «безрабо-
тица и отсутствие перспектив». Тут в 
разговор вступает ее отец: «Вот объ-
ясните мне, почему русские могут к 
нам в Грузию ездить без виз, а мы ту-
да — нет? — возмущается пожилой 
чеченец.— Раньше мы хорошо зара-
батывали в Чечне, а теперь не можем 
туда попасть».

Многие из тех, кто участвовал  
в «пятидневной войне»  
2008 года, сегодня сражаются  
в Сирии в рядах антиправи-
тельственных группировок   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КЛИМЧУКА/ТАСС

Российско-германская внешне-
торговая палата представила 
вчера результаты опроса о вли-
янии экономических санкций на 
бизнес немецких компаний в Рос-
сии. Хотя респонденты признали 
экономическую эффективность 
санкций, большинство считает  
их политически неэффектив-
ными и надеется на их смягче-
ние или даже отмену уже в янва-
ре 2016 года. В МИД ФРГ, в свою 
очередь, хотя и признают нега-
тивный эффект от санкций, не го-
товы выступать за их отмену до 
выполнения минских договорен-
ностей по Украине.

Итоги опроса, проведенного сре-
ди 110 работающих в России немец-
ких компаний, представил вчера 
глава Российско-германской внеш-
неторговой палаты Райнер Зеле. 
«Друг познается в беде: несмотря на 
санкции и сложную экономическую 
ситуацию внутри самой России, на 
падение рубля, немецкие компа-
нии не уходят с российского рынка, 
по-прежнему видя здесь перспекти-
вы»,— заверил он 

”
Ъ“.

Как свидетельствуют итоги опро-
са, 61% компаний признают, что 
санкции оказали влияние на рос-
сийскую экономику. Почти такой 
же процент — 65% — подтвержда-
ют, что санкции затронули их биз-
нес в России (в августе 2014 года до-
ля таких компаний составляла всего 
38%). Прежде всего по предприятиям 
ударили введенные Евросоюзом фи-
нансовые санкции (в этом признают-
ся 50% опрошенных). Немногим ме-
нее болезненными оказались огра-
ничительные меры в отношении то-
варов двойного назначения, а также 
в отношении юридических лиц. 17% 
бизнесменов, в свою очередь, отме-
чают, что их бизнес затронули вве-
денные РФ контрсанкции в аграр-
ном и пищевом секторах. В итоге 74% 
компаний отмечают падение оборо-
та (в евро) с момента введения санк-
ций в марте 2014 года.

С учетом таких результатов боль-
шинство компаний надеется как ми-
нимум на ослабление санкционно-
го режима: 32% ждут, что в январе 
могут быть смягчены санкции в от-
дельных сферах, а 24% настроены 
еще более оптимистично и надеют-
ся на полную отмену санкций. При 
этом почти 80% опрошенных не ве-
рят, что санкции смогли как-то по-
влиять на внешнюю политику рос-
сийских властей. Доля признающих 
эффективность санкций как поли-
тического инструмента за год упала 

с 34% до 21%. «Те, кто имеет опыт со-
трудничества с русскими партнера-
ми, ясно дали понять, что не поддер-
живают санкции, так как не верят в 
их эффективность»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Райнер Зеле.
«Санкции вредят всем, и мы также 

заинтересованы в стабилизации си-
туации, именно поэтому мы актив-
но участвуем в минском переговор-
ном процессе по урегулированию 
ситуации в Донбассе»,— подтвердил 

”
Ъ“ и дипломатический источник в 

МИД ФРГ. Действительно, только за 
2014 год, когда вводились санкции, 
двусторонний товарооборот РФ с 
ФРГ упал с €76 млрд до €67 млрд. По-
казатели 2015 года, судя по первым 
его месяцам, будут еще более нега-
тивными. Однако власти Германии 
смягчение или отмену введенных в 
отношении РФ санкций по-прежне-
му увязывают не с экономическими 
реалиями, а с реализацией минских 
договоренностей. «Мы не намерены 
читать Москве нотации, но большая 
ответственность (за выполнение 
минских договоренностей.— 

”
Ъ“) 

лежит и на самой России»,— напо-
минает германский дипломатиче-
ский источник 

”
Ъ“.

На днях с критикой в адрес «одно-
сторонних рестриктивных мер, вве-
денных ЕС в отношении России» вы-
ступил постоянный представитель 
РФ при ЕС Владимир Чижов, назвав-
ший санкции «безусловным тормо-
зом развития сотрудничества с Ев-
росоюзом». «Сегодня их неэффек-
тивность и надуманность становят-
ся все более очевидными. Те, кто ра-
товал за их введение, так и не удосу-
жились объяснить, в чем же их цель. 
Кроме повторения американского 
штампа — повысить для России цену 
ее политики на украинском направ-
лении,— пояснил он.— Мы этот сю-
жет инициативно с ЕС не обсужда-
ем, отменить санкции не просим и 
уж тем более не умоляем. Исходим 
из того, что главный вред от санкций 
наносится климату доверия и эконо-
мике, причем не только российской, 
но и стран Евросоюза».

Изначально предполагалось, что 
введенные в отношении России 
санкции будут действовать до 1 янва-
ря 2016 года — именно к этому сроку 
должны были быть выполнены мин-
ские договоренности по Украине. 
Однако, поскольку реализация мир-
ного плана застопорилась, источни-
ки 

”
Ъ“ в структурах ЕС предсказыва-

ют, что санкции будут продлены еще 
на полгода.

Галина Дудина

Немецкий бизнес 
высказался против 
антироссийских санкций
Компании надеются  
на их смягчение или отмену
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20012,4 (+264,93)
РТС 839,14 (–7,96)
FTSE 100 6395,65 (+39,56)

DAX 30 11261,24 (–120,99)
DJIA* 17822,68 (+102,76)
NASDAQ Composite* 5134,77 (+26,11)

*На 20:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.12.15
Австралийский доллар 48,2494
Английский фунт 100,0369
Белорусский рубль** 36,7042
Датская крона* 94,0516

Доллар США 66,2584
Евро 70,1345
Индийская рупия*** 99,5132
Казахский тенге*** 21,5362

Канадский доллар 49,6801
Китайский юань* 10,3550
Норвежская крона* 76,4041
СДР 90,9178

Сингапурский доллар 46,9918
Новая турецкая лира 22,8540
Украинская гривна* 27,7813
Шведская крона* 76,2195

Швейцарский франк 64,4662
Японская иена*** 53,9168
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Среда 2 декабря 2015 №222   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

с долгосрочным регулированием 
беспокоят министра нефти Норвегии 
Торда Льена и руководителя  
группы ТЭК

Юрия Барсукова

«Еврокомиссия и европейские стра-
ны должны уже сейчас сказать нам, 
будут ли они по-прежнему потре-
блять наш газ в 2030 году». Читая та-
кую тираду, легко представить се-
бе в качестве спикера, например, 
главу «Газпрома» Алексея Милле-
ра. Или главу алжирской Sonatrach 
Амина Мазузи. Но если вы, напро-
тив, работаете в Еврокомиссии, то, 
скорее всего, сочтете позицию ав-
тора этих строк «устаревшей», так 
как рынок газа, дескать, становит-
ся современным, гибким, а долгос-
рочные контракты с нефтяной при-
вязкой цены должны скоро уйти 
в небытие.

Вот только эти слова произнес 
не Алексей Миллер (хотя он бы под 
ними тоже легко подписался), а ми-
нистр нефти Норвегии Торд Льен. 
Он объясняет в интервью FT, что его 
страна встревожена европейским 
регулированием, при котором газ 
вытесняется из энергобаланса. Но-
вые месторождения в Норвегии 

расположены на шельфе Баренце-
ва моря, и чтобы доставить их газ 
в Европу, нужно построить новые 
подводные газопроводы. Но сей-
час нет уверенности, что частные 
компании согласятся это сделать, 
так как перспективы европейского 
рынка газа непонятны. Вместо газо-
проводов можно построить заводы 
по сжижению газа, и тогда этот газ 
не будет привязан к рынку ЕС.

Норвегия десятилетиями счита-
ется наиболее надежным поставщи-
ком углеводородов в ЕС. Местная 
Statoil стала первым крупным по-
ставщиком газа, который отказал-
ся от нефтяной привязки в контрак-
тах, хотя это и принесло ей сущест-
венные убытки. И если теперь Нор-
вегия уже на уровне правительст-
ва предупреждает, что ей нужны ка-
кие-то гарантии возврата инвести-
ций в разработку месторождений, 
это должно вызвать серьезную тре-
вогу в Брюсселе по поводу жизне-
способности той весьма либераль-
ной модели рынка, которую ЕК вне-
дряет последние десять лет.

До сих пор газовый бизнес стро-
ился по принципу, согласно кото-
рому газ сначала контрактуется, 
а только потом добывается. В этой 
схеме производитель и потреби-
тель были связаны долгосрочны-
ми контрактами и взаимными обя-
зательствами. Теперь Еврокомис-
сия мечтает, чтобы долгосрочные 
контракты не заключались, а це-
ны определялись через свободную 
конкуренцию различных постав-
щиков. Но если покупатель не го-
тов гарантировать закупку газа, 
то он автоматически принимает 
на себя риск того, что газ не будет 
ему поставлен. Безусловно, Европа 
не останется без газа, но без долгос-
рочных контрактов все поставщики 
будут стремиться производить СПГ, 
чтобы не быть привязанным к од-
ному рынку. А это означает, что ев-
ропейским потребителям придется 
конкурировать по цене с потреби-
телями в Азии и на Ближнем Восто-
ке. И нет никаких гарантий, что для 
европейцев это окажется выгоднее 
«устаревших» и «энергонебезопас-
ных» схем с трубопроводами.

вчера

АИЖК

раскрыло отчетность 
по МСФО за девять месяцев 
2015 года. Согласно ей, за три 
квартала текущего года Агент-
ство по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) зарабо-
тало 5,79   млрд руб. чистой при-
были (рост по сравнению с ана-
логичным периодом прошло-
го года на 14,4%). Чистые про-
центные доходы АИЖК состави-
ли 13,556   млрд руб. (рост по срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года на 5,8%). 
 Комиссионные расходы агентст-
ва за тот же период сократились 
на 13,9%, до 1,386   млрд руб. Акти-
вы АИЖК с начала года незначи-
тельно сократились — на 1,8% — 
и на 30 сентября составили 
343,27   млрд руб., объем собст-
венных средств, напротив, увели-
чился на 6,7% — до 132,603   млрд 
руб. Объем обязательств агент-
ства с начала года сократил-
ся на 5,7%, до 210,67   млрд руб., 
из них 9,46   млрд руб. приходится 
на обязательства по полученным 
кредитам. «Интерфакс»

СБЕРБАНК

позвал коллекторов. Сбер-
банк объявил конкурс на оказа-
ние услуг по взысканию просро-
ченной задолженности по креди-
там физлицам, малому и микро-
бизнесу, свидетельствует кон-
курсная документация. Оконча-
ние подачи предложений — 7 де-
кабря 2015 года, подведение 
итогов — не позднее 1 февра-
ля 2016 года. Общая стоимость 
услуг не превысит 1   млрд руб. 
Банк планирует передать в рабо-
ту кредитные и дебетовые карты 
с овердрафтом, просрочка по ко-
торым составляет более 30 дней, 
а сумма задолженности — не бо-
лее 500 тыс. руб., потребитель-
ские ссуды с просрочкой от 30 
до 60 дней и суммой задолжен-
ности не более 120 тыс. руб., 
а также потребкредиты с прос-
рочкой свыше 60 дней и сум-
мой до 500 тыс. руб. По малому 
и микробизнесу будут переда-
ны кредиты с просрочкой более 
30 дней, сумма долга не ограни-
чена. «Интерфакс»

ТИНЬКОФФ-БАНК

опубликовал отчетность 
по МСФО по итогам треть-
его квартала 2015 года. Со-
гласно ей, за девять месяцев при-
быль банка составила 916   млрд 
руб., из них 712,7 млн руб. он за-
работал в третьем квартале. 
По словам аналитика БКС Оль-
ги Найденовой, основная при-
чина увеличения прибыльно-
сти банка — рост процентной 
маржи (за квартал она выро-
сла на 3,1 п. п., до 29,1%) на фо-
не сокращения рисков. Кредит-
ный портфель банка (без учета 
резервов) за квартал увеличил-
ся на 4,4%, до 98   млрд руб. До-
ля неработающих кредитов на ко-
нец третьего квартала состави-
ла 13,9% (во втором квартале — 
14,3%). Кроме того, банк объя-
вил о том, что пересмотрел свой 
годовой прогноз по прибыли. 
По оценкам главы банка Оливе-
ра Хьюза, по итогам года банк за-
работает до 1,5   млрд руб. при-
были. Ранее банк оценивал воз-
можную прибыль по итогам го-
да на уровне 0,5–1   млрд руб. 
 Валерия  Францева

LAURA ASHLEY

покидает российский роз-
ничный рынок. До конца го-
да британский ритейлер закроет 
два магазина в Москве, говорит-
ся на сайте компании. Сейчас бу-
тики Laura Ashley работают в тор-
говых центрах Vegas в Мякини-
но и на Каширском шоссе. Мага-
зины в «Афимолле», «Лотте пла-
за» и флагман на Цветном буль-
варе были закрыты ранее. Бренд 
пришел в Россию в 2011 году. 
 Анастасия Дуленкова

правила  
игры

Либерализация  
рынка газа в ЕС 
уже нервирует 
не только «Газпром», 
но и правительство 
Норвегии

Негативные прогнозы 
участников строительно-
го рынка сбылись: вслед 
за падением объемов но-
вого строительства и ин-
вестиционной активно-
сти девелоперов резкое 
снижение спроса почув-
ствовали и производите-
ли строительных матери-
алов. Впервые за пять лет 
производство цемента со-
кратилось почти на 10%, 
а кирпича — на 8%. Тяже-
лее всего в новых услови-
ях придется небольшим 
компаниям, для которых 
сокращение объема за-
казов равноценно уходу 
с рынка.

По итогам девяти месяцев 
текущего года производите-
ли строительных материалов 
показали худший результат с 
2010 года, говорится в иссле-
довании Рейтингового агент-
ства строительного комплек-
са (РАСК). По данным Росста-
та, производство цемента с 
января по сентябрь сократи-
лось на 9,3%, до 49,2 млн тонн. 
Отрицательную динамику 
рынок продемонстрировал 
впервые за пять лет. Послед-
ний раз показатели упали в 
2009 году, когда производство 
цемента за год сократилось на 
25%, до 44 млн тонн. В СМПРО 
приводят свои расчеты: за де-
вять месяцев 2015 года произ-
водство сократилось на 9,3%, 

до 48,9 млн тонн, при этом 
потребление упало на 11,6%, 
до 49,8 млн тонн. Объем им-
порта снизился на 40,8% (до 
2,3 млн тонн), экспорта — на 
1,2% (до 1,4 млн тонн), добав-
ляют в компании. Негатив-
ную тенденцию подтвержда-
ют и сами производители. По 
итогам января—октября те-
кущего года объем производ-
ства «Евроцемент груп» со-
кратился на 23,2%, уточнили 
в компании. По словам пред-
ставителя группы, главная 
причина падения — сниже-
ние объемов строительства 
и, соответственно, потребле-
ния строительных материа-
лов на фоне нестабильности 
и снижения российской эко-
номики.

В РАСК резкое падение 
объема производства строи-
тельных материалов связы-
вают с сокращением числа 
новых заказов на фоне сни-
жения объемов строительст-
ва и замораживания текущих 
строек. По подсчетам Росста-
та, за девять месяцев общий 
объем выполненных строи-
тельных работ сократился на 
10,7%, до 3,84 трлн руб. Управ-
ляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь называет клю-
чевым негативным факто-
ром для рынка сокращение 
инвестиций в основной ка-
питал, которое за девять ме-
сяцев составило 9,9%. «В Рос-
сии достаточно примитив-
ная экономика, все инвести-
ции в любом случае так или 

иначе связаны со строитель-
ными работами, для цемент-
ной отрасли это один из клю-
чевых показателей»,— объяс-
няет он. По прогнозам госпо-
дина Гузя, общее сокращение 
объема потребления в этом 
году будет сопоставимо с по-
казателем первых трех квар-
талов — 11,2%. Эта цифра нем-
ного лучше прогноза, кото-
рый производители делали 
в начале года, ожидая сокра-
щения рынка на 15% (см. 

”
Ъ“ 

от 25 февраля).
Производство цемента не 

единственный сегмент рын-
ка стройматериалов, проде-
монстрировавший отрица-
тельную динамику. По дан-
ным РАСК, объем производст-
ва кирпича сократился на 7% 

(до 16,5 млрд условных кир-
пичей), объем реализации — 
примерно на 50%. В СМПРО 
говорят о сокращении на 8% 
(до 8,1 млрд условных кир-
пичей). Объем импорта кир-
пича за девять месяцев упал 
на 46% по сравнению с ана-
логичным периодом прош-
лого года, экспорт — на 17%, 
добавляют в РАСК. По прогно-
зам управляющего «ЛСР. Сте-
новые материалы» Сергея Бе-
гоулева, падение рынка кир-
пича по итогам 2015 года со-
ставит 15–20%. «Но стоит учи-
тывать, что, несмотря на су-
жение рынка, крупные игро-
ки, успевшие модернизиро-
вать производство, все боль-
ше контролируют имеющий-
ся спрос, а небольшие про-
изводители не справляются 
с проблемами и вынуждены 
покидать рынок»,— объясня-
ет он. По словам господина 
Бегоулева, объем производ-
ства на заводах ЛСР по итогам 
текущего года не снизится, и 
компания рассчитывает уве-
личить долю своего присутст-
вия на рынке. В РАСК делают 
похожий прогноз. Подавляю-
щая доля производителей — 
это небольшие предприятия, 
и спад объемов заказов может 
привести к уходу этих произ-
водителей с рынка, резюми-
руется в исследовании РАСК.

Александра 
Мерцалова

«Дочка» Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) — «Россий-
ский капитал», который до сих 
пор так и не стал мегасанатором, 
останется еще без одной функ-
ции — раздачи ОФЗ региональ-
ным банкам. По информации 

”
Ъ“, такое решение должно быть 

принято сегодня на совете ди-
ректоров АСВ. Это лишит «Рос-
сийский капитал» 8,5   млрд руб., 
которые могли бы улучшить его 
собственный базовый капитал.

Как стало известно 
”
Ъ“, решение 

докапитализировать региональные 
банки через «дочку» АСВ банк «Рос-
сийский капитал» будет отменено. 
Сегодня должен пройти совет ди-

ректоров АСВ, где планируется из-
менить порядок докапитализации 
и выделять ОФЗ региональным иг-
рокам непосредственно через АСВ. 
Формально причина в том, что у «Рос-
сийского капитала» могут возник-
нуть юридические трудности с вы-
платой дивидендов по этим бума-
гам, пояснил 

”
Ъ“ источник, близ-

кий к совету директоров АСВ. По сло-
вам другого источника 

”
Ъ“, знакомо-

го с ситуацией, отмена решения свя-
зана с вопросами со стороны проку-
ратуры: «Было указано на возмож-
ное несоответствие этой процедуры 
закону о докапитализации». Таким 
образом, планы «Российского капи-
тала» получить помимо уже выделен-

ных 5,3 млрд руб. в рамках програм-
мы ОФЗ еще 8,5 млрд руб. для разда-
чи региональным банкам реализова-
ны не будут.

Как ранее заявлял глава «Россий-
ского капитала» Михаил Кузовлев в 
интервью «Интерфаксу», эти средст-
ва с точки зрения финансового пото-
ка — транзит. «Но мы в качестве ус-
ловия будем всячески контролиро-
вать тот банк, которому предоставля-
ется субординированный кредит: бу-
дем требовать место в совете дирек-
торов и определенный набор кове-
нант, который этим банкам надо бу-
дет исполнять»,— говорил он. Реше-
ние о включении региональных бан-
ков в программу ОФЗ было принято 

в середине июня (см. 
”
Ъ“ от 17 июня). 

К настоящему моменту АСВ получи-
ло согласие на участие от пяти реги-
ональных банков — Татфондбанка, 
Азиатско-Тихоокеанского банка, За-
псибкомбанка, МБСП и Первобанка. 
«С экономической точки зрения вы-
года участия 

”
Российского капита-

ла“ заключалась в улучшении качест-
ва собственного капитала, так как он 
получал ОФЗ в базовый капитал, а ре-
гиональным банкам давал суборди-
нированные кредиты, то есть повы-
шал им капитал второго уровня»,— 
поясняет источник, близкий к «Рос-
сийскому капиталу».
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Третейская реформа близится 
к завершению. Ко второму чте-
нию в Госдуме законопроект 
«Об арбитраже» был существен-
но доработан. Проверять на со-
ответствие закону НКО, при ко-
торой создается арбитражное 
учреждение, будут, помимо чи-
новников, предприниматели 
и юристы, а ликвидировать та-
кое учреждение Минюст сможет 
только через суд. При этом по-
правки ужесточают требования 
к арбитрам — у половины из ре-
комендованного списка должен 
быть десятилетний судейский 
стаж, а у трети — ученая степень. 
Закон может вступить в силу 
с сентября 2016 года.

Вчера законопроект «Об арбитра-
же» был принят во втором чтении. До-
кумент, разработанный Минюстом 
и внесенный в мае в Госдуму прави-
тельством РФ, претерпел значитель-
ные изменения. Но главная идея тре-
тейской реформы сохранилась — 
постоянно действующие арбитраж-
ные учреждения смогут создаваться 
только при НКО на основании разре-
шения, полученного от правительст-
ва. Исключение осталось для МКАС 
и МАК при Торгово-промышленной 
палате РФ. Разрешения должны полу-
чать и иностранные арбитражи при 
рассмотрении споров в России.

Наиболее значимые поправки ка-
саются положений о создании посто-

янно действующего арбитражного 
учреждения. Оно может быть учре-
ждено только при НКО в качестве по-
дразделения. По новому тексту, пра-
вительство выдает НКО разрешения 
на это на основании рекомендации 
Совета по совершенствованию тре-
тейского разбирательства. Замми-
нистра юстиции Михаил Гальперин 
рассказывал 

”
Ъ“, что в состав совета 

предполагается включить чиновни-
ков, предпринимателей и юристов. 
Из последней версии законопроек-
та следует, что чиновников будет не 
более трети.

Поправки закрепляют исчерпы-
вающий перечень требований для 
получения НКО права на создание 
третейского суда. Так, совет будет 
проверять соответствие правил суда 
требованиям закона, наличие реко-
мендованного списка арбитров, до-
стоверность информации о НКО и ее 
учредителях, наличие у нее репута-
ции, масштаба и характера деятель-
ности, «способствующих развитию 
арбитража в РФ и позволяющих обес-
печить высокий уровень организа-
ции деятельности третейского суда» 
(ТС), включая финансовые аспекты. 
При этом учитывается деятельность 
учреждения-правопредшественни-
ка (ТС, которому пришлось реорга-
низоваться в связи с реформой), ко-
личество рассмотренных им дел и 
число решений, отмененных госсу-
дами. От «наиболее спорных» тре-

бований к высокой репутации ар-
битров и тому, что деятельность ТС 
должна «способствовать укрепле-
нию законности, становлению и раз-
витию партнерских деловых отно-
шений, формированию этики дело-
вого оборота», решили отказаться.

Арбитров в рекомендованном 
списке ТС должно быть не менее 30, а 
каждый из них может состоять в спи-
сках максимум трех учреждений. На-
личие юридического образования у 
арбитра обязательно только при рас-
смотрении дела единолично. Если 
же речь идет о коллегии, в ее соста-
ве должен быть хотя бы один профес-
сиональный юрист. Старший адво-
кат Debevoise & Plimpton Андрей Гор-
ленко отмечает, что, отказавшись от 
репутационного критерия, законода-
тель добавил новые требования к ар-
битрам. Так, не менее трети арбитров 
списка должны обладать ученой сте-
пенью, а хотя бы 50% иметь десяти-
летний судейский стаж.

«Требования к судейскому опыту 
облегчают возможность стать арби-
тром бывшим судьям госсудов и по-
казывают, что они в приоритете. Но, с 
другой стороны, это вряд ли поможет 
бороться со злоупотреблениями,— 
считает председатель правления Ар-
битражной ассоциации Владимир 
Хвалей.— Опыт работы третейским 
судьей проконтролировать невоз-
можно, особенно учитывая суды ad 
hoc, поэтому все желающие смогут 

принести формальные бумажки и 
пройти по этому критерию».

Еще одним послаблением стало 
то, что прекращение деятельности 
арбитражных учреждений в прину-
дительном порядке теперь возмож-
но только по решению суда (в преж-
ней версии по решению Минюста). 
За нарушение законодательства Ми-
нюст выносит НКО предупрежде-
ние, за повторное и грубое наруше-
ние — предписание о прекращении 
деятельности в течение месяца. Если 
НКО проигнорирует предписание, 
министерство обращается в суд. Анд-
рей Горленко приветствует такие из-
менения: «Это более многоступенча-
тое и детальное регулирование, по-
зволяющее избежать ошибок и зло-
употреблений со стороны госорга-
нов». Владимир Хвалей согласен, что 
«отказ от бюрократического поряд-
ка и возможность прекращения де-
ятельности арбитражного учрежде-
ния только через суд — это однознач-
ный плюс». «Однако остается вопрос, 
какие нарушения считать грубыми, 
а какие нет, это опять же оценочные 
критерии»,— добавляет юрист.

Дата вступления закона в силу пе-
ренесена с февраля на сентябрь 2016 
года. После чего у действующих ТС 
будет год на приведение своей дея-
тельности в соответствие с новыми 
требованиями.

Анна Занина, 
Андрей Райский

«Российский капитал» не попал под раздачу
Банк будет отстранен от распределения ОФЗ

Третейские суды возводят в степень
Госдума усиливает требования к арбитрам
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Стройматериалы недосчитались заказов
Производство цемента сократилось впервые за пять лет
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Бенефициар Межпромбанка 
(МПБ) Сергей Пугачев предпри
нял последнюю попытку оспо
рить привлечение его к расплате 
по долгам банка перед кредито
рами на 75 млрд руб.— обратился 
в Верховный суд (ВС) РФ. Шансы 
близки к нулю, считают юристы, 
но этот ход — формальность, 
 необходимая для реализации 
встречного иска господина 
 Пугачева к РФ на $12 млрд.

Вчера пресс-служба Сергея Пугачева 
сообщила о подаче в судебную колле-
гию по экономическим спорам ВС кас-
сационной жалобы с просьбой отме-
нить ранее принятые в трех инстанци-
ях решения о привлечении его субси-
диарной ответственности по долгам 
банкротящегося МПБ и передаче дела 
на новое рассмотрение. В картотеке 
дел видно: жалоба подана 30 ноября. 
Текст жалобы (в ней в 11 пунктах содер-
жатся претензии к решениям судов в 
пользу АСВ, которое выступает кон-
курсным управляющим МПБ) приве-
ден на сайте самого господина Пугаче-
ва. Таким образом, хотя пока в карточ-
ке дела не содержится информации о 
принятии ВС жалобы к рассмотрению, 
можно констатировать, что спор госпо-
дина Пугачева с АСВ в России все же вы-
шел на финальную стадию.

Защита экс-банкира не согласна с 
увеличением требований к нему (с 
68 млрд до 75 млрд руб., как по сроку 
давности, так и по самому факту уве-
личения), рассмотрением дела о суб-
сидиарной ответственности до окон-
чания расчетов с кредиторами банка, 
использованием в этом споре доказа-
тельств из других дел, в частности из 
уголовного по факту преднамеренно-
го банкротства банка (показания топ-
менеджеров МПБ), сведений, получен-
ных в ходе слушания дела в Лондоне 

об аресте активов господина Пугачева 
по всему миру на общую сумму 
£1,2 млрд (соответствующий приказ в 
поддержку российского разбиратель-
ства вынесен еще 11 июля 2014 года, 
однако до сих пор продолжаются пре-
ния о полноте раскрытой информа-
ции и пр.). В жалобе также использова-
ны доводы о нарушении Конвенции о 
защите прав человека, приведены 
ссылки на дело ЮКОСа против РФ и 
ряд других схожих разбирательств.

По словам юристов, внешне выгля-
дит жалоба довольно солидно. «С точки 
зрения подготовки документ качест-
венный, технологически подход пра-
вильный: адвокаты постарались ис-
пользовать все возможности для оспа-
ривания, однако даже при беглом озна-
комлении видно, что многие из этих 
претензий носят процессуальный ха-
рактер»,— говорит партнер адвокатско-
го бюро «Партнерство правовой помо-
щи» Сергей Романов. Взять, например, 
вопрос о рассмотрении иска о субсиди-
арной ответственности до окончания 
расчетов с кредиторами, продолжает 
господин Романов, «вопрос арифмети-
ческих расчетов — не вопрос ВС, в этом 
смысле он полагается на решение су-
дов первой и апелляционной инстан-
ции». Пропуск срока исковой давности 
для увеличения размера ответственно-
сти господина Пугачева с 68 млрд до 
75 млрд руб. тоже неоднозначный аргу-
мент: это можно рассматривать и как 
перераспределение ответственности 
между бенефициаром и топ-менедже-
рами, так как изначально сумма общей 
ответственности заявлялась в 75 млрд 
руб., указывает господин Романов. «Но 
даже если не так, то это не снимает суб-
сидиарной ответственности на 68 млрд 
руб. с господина Пугачева и не меняет 
дела по существу»,— говорит он. Не вы-
держивает критики и аргумент об ис-

пользовании в споре доказательств из 
других процессов, в том числе уголов-
ного. «Доказательства по АПК — это све-
дения о фактах, на основании которых 
проясняются те или иные обстоятель-
ства, и нет ничего противозаконного, 
если они взяты из уголовного дела до 
вынесения по нему приговора, так как 
эти сведения не имеют преюдиции и 
суд всего лишь оценивает их, а не при-
нимает как должное»,— добавляет Сер-
гей Романов. По его мнению, шансы на 
отмену ранее вынесенных решений по 
этому делу минимальны.

Даже если вдруг ВС направит дело 
на пересмотр, то на данном этапе это 
мало что даст, говорит адвокат 
Agabalyan Legal Марат Агабалян. «Ско-
рее всего, процесс приведения в испол-
нение решения о привлечении к суб-
сидиарной ответственности в Великоб-
ритании (это необходимо для обраще-
ния взыскания на активы, арестован-
ные по приказу Лондонского су-
да.— 

”
Ъ“), если он был инициирован, 

приостановят, но английский суд вряд 
ли снимет арест с активов, поскольку 
его целью является защита истцов от 
недобросовестных действий ответчи-
ков по распылению активов»,— счита-
ет он. «Скорее всего, обращение в ВС 
вне зависимости от исхода необходи-
мо истцу как аргумент в международ-
ном споре с РФ (на $12 млрд), что он ис-
черпал все возможности для защиты 
своих прав в России»,— считает парт-
нер «Пепеляев Групп» Юрий Воробьев. 
«Сергей Пугачев надеется на правовой 
подход к жалобе со стороны ВС РФ, 
если правосудия в России добиться не 
удастся, он обратится за защитой своих 
прав и интересов в международные су-
дебные органы»,— заявили в пресс-
службе господина Пугачева.

Светлана Дементьева,  
Ольга Шестопал

Жалоба на высшем уровне
Сергей Пугачев защищает миллиарды в Верховном суде

Столь успешного месяца, как 
минувший ноябрь, на рынке 
коллективных инвестиций 
не было более семи лет. Управ
ляющие компании за месяц 
привлекли в открытые паевые 
фонды (ПИФы) более 3 млрд руб. 
Большая часть этих средств по
ступила в консервативные фон
ды облигаций, которые обеспе
чили с начала года не только ста
бильную, но и высокую доход
ность в сравнении с банковски
ми депозитами.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих (НЛУ), 
ноябрь стал самым успешным меся-
цем для индустрии коллективных 
инвестиций за последние семь лет. 
Чистый приток средств в открытые 
паевые фонды превысил 3 млрд руб. 
Больший объем средств — около 
5,1 млрд руб.— пайщики принесли в 
фонды в январе 2008 года. К тому же 
прошедший месяц стал четвертым 
подряд, когда фонды фиксируют чи-
стый приток средств пайщиков.

Всплеску интереса частных инвес-
торов к коллективным инвестициям 
способствовало снижение напряжен-
ности в отношениях России с запад-
ными странами, отмечают участники 
рынка. «Первой ласточкой стала де-
эскалация ситуации на востоке Укра-
ины. Стали заметны изменения в гео-
политической риторике в сторону 
потепления»,— отмечает директор 
департамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк. Ис-
портить оптимистичные настроения 
инвесторов не смогло даже начавше-
еся в конце месяца противостояние 
России и Турции. По словам управля-
ющего директора «Сбербанк Управле-
ние активами» Евгения Коровина, не-
которые инвесторы использовали 

коррекцию рынка для того, чтобы 
зайти в инструменты на более при-
влекательных уровнях.

Фаворитами вновь стали наибо-
лее консервативные фонды облига-
ций, в которые инвесторы вложили 
около 1,6 млрд руб. Главный аргумент 
в пользу выбора фондов облигаций 
— уже реализованные доходы с нача-
ла года, а также ожидания более вы-
сокой доходности по сравнению с де-
позитами в следующем году, отмеча-
ет начальник управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен Капитала» 
Константин Кирпичев. Действитель-
но, по данным НЛУ, крупные облига-
ционные фонды, инвестирующие 
средства преимущественно в рубле-
вые облигации, с начала года показа-
ли прирост стоимости паев в размере 
16–30%, в фондах еврооблигаций сто-
имость паев выросла на 30–56%. «Кли-
енты ожидают продолжения смягче-
ния кредитно-денежной политики 
ЦБ, что в сочетании с высокой доход-
ностью облигационных фондов дела-
ет их более интересным инвестици-
онным решением, чем депозиты»,— 
отмечает заместитель гендиректора 
«Газпромбанк — Управление актива-
ми» Виталий Логинов.

Значительный приток средств на-
блюдался и в фонды смешанных ин-
вестиций. За ноябрь фонды данной 
категории привлеки более 1,3 млрд 

руб. Впрочем, весь приток пришелся 
на один фонд — «Альфа-Капитал 
Стратегические инвестиции», при-
чем за один день. В управляющей 
компании «Альфа-Капитал» это свя-
зывают с ростом активности не толь-
ко розничных, но и корпоративных 
инвесторов. «Это позволило при-
влечь значительный объем средств 
от крупных клиентов»,— отмечает 
Виктор Барк.

Участники рынка ожидают сохра-
нения интереса инвесторов к ПИФам 
до конца года. В декабре закончится 
срок депозитов, открытых год назад 
по высоким ставкам, и инвесторы бу-
дут искать альтернативу вкладам. Это 
пересечется с другим процессом: по-
степенное снижение активности 
профессиональных участников на-
чиная с середины декабря. «Для того 
чтобы не попасть в эту 

”
ловушку лик-

видности“, часть инвесторов могут 
перенести момент принятия реше-
ния на январь, тем самым продляя 
положительный эффект для россий-
ского фондового рынка»,— отмечает 
Виктор Барк. Ожидает поступления 
новых денег в ПИФы и Евгений Коро-
вин. При этом, по его словам, «ключе-
выми факторами для рынка остаются 
цены на нефть, геополитическая си-
туация и политика центральных бан-
ков — ФРС, ЕЦБ и Банка России».

Виталий Гайдаев

Геополитика подыграла  
коллективным инвесторам
А доходность закрепила достигнутые успехи

В преддверии очередной замо
розки пенсионных накоплений 
негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) ищут потенциал 
в добровольном пенсионном 
страховании. Однако россияне 
готовы вступать в такие про
граммы, только если государст
во будет оказывать поддержку.

Согласно обнародованному вчера 
исследованию Российского государ-
ственного социального университе-
та (РГСУ), 43,7% респондентов заяви-
ли, что ответственность за их пен-
сию лежит на государстве. В 2014 го-
ду таких было на 2,7 процентного 
пункта меньше. Увеличилось за год и 
количество желающих возложить за-
боту о своей пенсии на работодате-
лей — с 5% до 5,4%. И только 7,1% 
опрошенных (11% — в 2014 году) зая-
вили, что нести ответственность за 
безбедную старость должны они са-
ми. В лучшем случае граждане согла-
сились вступить в корпоративную 
программу, если ее внедрит работо-
датель. Уверенно поддержали бы та-
кое начинание 14,6%, при этом 46,1% 

«скорее согласились бы». Юрий Но-
вожилов, исполнительный директор 
НПФ «Благосостояние» (по заказу ко-
торого проводился опрос) считает, 
что исследование «ясно демонстри-
руют запрос в обществе на дополни-
тельные инструменты пенсионного 
обеспечения, а значит, перспектив-
ность развития НПО в качестве мас-
совой услуги».

Однако эти данные воодушевляют 
не всех. «О каком вообще потенциале 
можно говорить, если главный по-
требитель не готов воспользоваться 
этим видом пенсионного обеспече-
ния? Вернее, хочет, но не за свои 
деньги?» — говорит заместитель ди-
ректора департамента экономики со-
циального развития и приоритет-
ных программ Минэкономразвития 
Максим Карагодин. Количество 
участников системы НПО уже мно-
гие годы находится в стагнации: в 
конце 2008 года их было 6,7 млн, то к 
сентябрю 2015 года — 6,1 млн. Прези-
дент Национальной ассоциации не-
государственных пенсионных фон-
дов Константин Угрюмов поясняет, 

что потенциал корпоративных про-
грамм богатых отраслей уже исчер-
пал себя. При этом на привлечение 
добровольцев из числа граждан вряд 
ли стоит рассчитывать в текущих 
условиях.

Для того чтобы ситуация сдвину-
лась с мертвой точки, люди должны 
получить мотивацию, например, ос-
вобождение от уплаты НДФЛ при вы-
плате пенсии по корпоративным 
программам, когда работодатель пла-
тит за работника. Кроме того, без 
страхования пенсионных резервов 
НПФ не выдерживают конкуренции 
с банками, где система страхования 
действует, утверждает управляющий 
директор по корпоративным рей-
тингам «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Действительно, как показало ис-
следование РГСУ, около трети опро-
шенных — 31,7% (24% в 2014 году) — 
предпочитают копить на старость в 
денежной форме, наличными или во 
вкладах. При этом услуги НПФ в этом 
смысле рассматривают всего 9,1% 
опрошенных.

Анна Каледина

Граждане готовы копить на пенсию
Но только при поддержке государстваДля того чтобы соответствовать 

новым лицензионным требова
ниям, форекскомпании долж
ны серьезно потратиться на софт 
и сервисные услуги. В конкурент
ную борьбу за новых клиентов 
включилось сразу несколько 
крупнейших банков, производи
телей программного обеспече
ния и некоммерческое партнер
ство РТС.

Закон о форекс-дилерах обязывает 
компании соответствовать всем его 
требованиям уже с 1 января 2016 года. 
В частности, для получения лицензии 
форекс-компаниям необходимо обза-
вестись номинальными счетами в бан-
ках и системой внутреннего учета и от-
четности. Первыми о готовности пре-
доставить форекс-компаниям услугу 
держателя номинальных счетов заяви-
ли две крупные кредитные организа-
ции — Альфа-банк и Промсвязьбанк. 
Первый в составе группы уже работает 
с компанией «Альфа-Форекс». Второй 
действует по просьбе пяти крупных 
форекс-дилеров. «Форекс-дилеры мо-
гут открыть номинальный счет уже 
сейчас. Реализована схема зачисления 
средств физических лиц на номиналь-
ный счет с их автоматической иденти-
фикацией, механизм онлайн-переда-
чи данных о зачисленных суммах»,— 
рассказал директор по продажам про-

дуктов трансакционного бизнеса кор-
поративно-инвестиционного блока 
Альфа-банка Павел Рязанов. По словам 
заместителя руководителя корпора-
тивного блока Промсвязьбанка Алек-
сея Мещерякова, проект номинальных 
счетов для форекс-дилеров будет запу-
щен в начале 2016 года. «Форматы и 
протоколы взаимодействия с участни-
ками прорабатываем совместно, что-
бы интеграция с банком была как мож-
но проще»,— пояснил господин Меще-
ряков. О стоимости проектов и возмож-
ных тарифах на использование систем 
представители банков умолчали, со-
славшись на коммерческую тайну.

НП РТС объем потенциальных рас-
ходов участников не скрывает. Его 
«коробочное» предложение, включа-
ющее полный пакет услуг для обеспе-
чения деятельности форекс-дилера в 
рамках законодательства, «на входе» 
будет стоить 2 млн руб., в дальнейшем 
— 0,5–1 млн руб. в месяц. «Предпола-
гается, что мы сами осуществляем 
внутренний, бухгалтерский и налого-
вый учет для участников. То есть мы 
выступаем не только провайдером, но 
и оказываем услуги аутсорсинга, если 
это необходимо»,— заявил президент 
НП РТС Роман Горюнов. В «коробку», 
помимо обеспечения внутреннего 
учета, входит предоставление услуг 
клиринга, учета данных по сделкам в 

репозитарии ПАО «Санкт-Петербург-
ская биржа» и расчеты в принадлежа-
щем партнерству банке.

У разработчиков программного 
обеспечения иной подход. «Наша сис-
тема должна стоять на территории фо-
рекс-дилера, он данные никуда не от-
дает, сам готовит отчетность, сам под-
ключается к нужному банку — держа-
телю номинальных счетов, к любому 
репозитарию»,— рассказал директор 
департамента «Финансовые рынки 
(Diasoft FA#)» Виктор Русалеев. При 
этом покупка необходимого про-
граммного обеспечения у компании 
«Диасофт» обойдется от 3 млн до 
10 млн руб., 28% от этой суммы ежеме-
сячно будет стоить поддержка. «На та-
ком продукте должно сидеть мини-
мум два квалифицированных специа-
листа с зарплатой не менее 100 тыс 
руб.»,— отмечает господин Русалеев.

Участники рынка форекс пока вы-
ступают как придирчивые покупате-
ли. «Конкретных продуктов еще нет, 
есть запросы инфраструктурных ком-
паний на сотрудничество. Хотелось 
бы увидеть готовые решения, прежде 
чем говорить о выборе парадигмы. 
Тем более что ресурсы у компаний 
все-таки разные»,— заявил управляю-
щий директор компании «Форекс 
Клуб» Илья Волков.

Мария Сарычева

Форекс встает на учет
Банки и производители софта начали борьбу за новых клиентов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«При этом повышение базового ка-
питала позволяло 

”
Российскому ка-

питалу“ наращивать и капитал второ-
го уровня (не может быть более 50% 
капитала первого уровня.— 

”
Ъ“). Эта 

функция давала и некое политиче-
ское преимущество, хотя особого дра-
матизма в ее отмене нет»,— добавляет 
источник 

”
Ъ“.

Напомним, что это уже не первая 
функция «Российского капитала», ко-
торая планировалась, но не состоя-
лась. Основной целью Михаила Кузов-
лева было построить на базе «Россий-
ского капитала» мегасанатора, однако 
до сих пор ни на одном конкурсе на са-
нацию крупного игрока («Уралсиб», 
Инвестторгбанк, банки группы 
«Лайф») банку победить не удалось. Не 
исключено, что такое положение дел 
вызвано громким конфликтом между 
руководством АСВ и господином Ку-
зовлевым, который привел к скоропа-
лительной отставке последнего и та-

кому же внезапному восстановлению 
его в должности на следующий день 
(см. 

”
Ъ“ от 11 сентября). «АСВ и само 

справляется с функцией раздачи ОФЗ, 
и нет никакой необходимости в том, 
чтобы усложнять цепочку докапита-
лизации в случае региональных игро-
ков,— считает аналитик Fitch Ratings 
Александр Данилов.— При необходи-

мости 
”
Российский капитал“ можно 

вовлечь в процедуры контроля за вы-
полнением условий программы и без 
непосредственной раздачи ОФЗ». В 
пресс-службе «Российского капитала» 
вчера отказались от комментариев. За-
прос 

”
Ъ“ в АСВ остался без ответа.

Юлия Локшина,  
Денис Скоробогатько

«Российский капитал» не попал под раздачу
с7

К О Н Т Е К С Т П Р О Г Р А М М У  О Ф З  С Н О В А  П О М Е Н Я Ю Т

Минфин предлагает в очередной раз изменить условия программы докапитализа-
ции через ОФЗ российских банков. Как заявил вчера замминистра финансов Алек-
сей Моисеев, планируется поменять дату определения размера капитала (не менее 
25 млрд руб.) на 1 октября и продлить срок подачи заявок для участия в программе 
до 1 марта 2016 года. По данным рейтинга «Интерфакса» на 1 октября, дополнитель-
но к ранее включенным в программу 27 банкам может попасть только один — «Цент-
рокредит». Как сообщили ”Ъ“ в банке, пока они не обсуждали возможности участия 
и особой потребности в дополнительном капитале не испытывают. «Но в любом слу-
чае хорошо, что такая возможность будет»,— уточнили в банке. Также, по информа-
ции ”Ъ“, сегодня будет обсуждаться вопрос о докапитализации банков, активно ра-
ботающих в Крыму. Предлагаемый критерий — количество офисов не менее 20% от 
совокупного числа на территории Крыма. Этому критерию соответствуют только два 
банка — РНКБ (включен в программу ранее как санкционный банк) и Генбанк 
(166 офисов). Юлия Локшина, Денис Скоробогатько
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Газопровод «Турецкий поток» не попал 
в список направлений российско-турецко-
го сотрудничества, которые официально 
закрыты после атаки на российский Су-24. 
Хотя, по данным 

”
Ъ“, рассматривался и ва-

риант полной отмены проекта, «Газпром» 
смог добиться его заморозки до улучшения 
отношений с Анкарой. Монополия может 
ждать два года: чтобы отказаться от укра-
инского транзита к 2020 году, хотя бы одну 
нитку «Турецкого потока» надо начать стро-
ить в 2018 году.

«Газпром» смог не допустить полной отмены 
строительства газопровода «Турецкий поток». По 
словам источников 

”
Ъ“ в правительстве, на прош-

лой неделе отмена проекта всерьез обсуждалась 
в качестве ответной меры на действия Турции, 
сбившей российский Су-24. Но, по данным 

”
Ъ“, 

руководство «Газпрома» смогло доказать, что пол-
ный отказ нецелесообразен. При отмене «Турец-
кого потока» невозможно минимизировать тран-
зит газа через Украину к 2020 году: только Турция 
получает по этому маршруту 14–16 млрд кубоме-
тров в год. В итоге в постановлении правительст-
ва, конкретизировавшем антитурецкие санкции, 
газопровод не фигурирует.

По словам источников 
”
Ъ“, до сбитого Су-24 бы-

ла серьезная надежда в декабре подписать меж-
правительственное соглашение по первой нитке 

«Турецкого потока» мощностью 15,75 млрд кубо-
метров в год. Она должна была заменить украин-
ский транзит, обеспечив газом Турцию. Соглаше-
ние могло быть подписано во время визита турец-
кого президента Реджепа Тайипа Эрдогана, плани-
ровавшегося на середину декабря. Но после атаки 
на Су-24 визит был отменен, а экономическое со-
трудничество на межправительственном уровне 
решено было свернуть. Сейчас непонятны сроки 
возможного возобновления переговоров по «Ту-
рецкому потоку», но, по словам одного из источни-
ков 

”
Ъ“, заморозка проекта может продлиться «год, 

а может и два». Перспективы полностью зависят от 
развития политических отношений с Анкарой.

Некоторое время у «Газпрома» еще есть. Сейчас 
речь шла о строительстве не более двух ниток «Ту-
рецкого потока» (вторая — для снабжения балкан-
ских стран). Инфраструктура на территории РФ во 
многом готова, трубы для подводной части газо-
провода закуплены, прокладка одной нитки по 
дну Черного моря займет примерно год, а вторую 
можно проложить быстрее, говорят собеседники 

”
Ъ“. Таким образом, крайний срок начала строи-

тельства для «Газпрома» — 2018 год, тогда газопро-
вод сможет заработать к 1 января 2020 года, ког-
да у монополии истекает транзитный контракт с 
«Нафтогазом Украины». Но «Газпром» понесет фи-
нансовые потери из-за того, что уже построенные 
участки в России будут простаивать.

Но принципиально «Газпром» не может отка-
заться от «Турецкого потока». Теоретически вто-
рую нитку еще можно заменить каким-либо про-
ектом по доставке газа из Центральной Европы, 
тогда «Газпром» будет снабжать Балканы газом из 
планируемого Nord Stream 2. Но нитку на Турцию 
заменить невозможно. Анкара, как неоднократно 
отмечали источники 

”
Ъ“, также заинтересована 

в этом газопроводе. Страна получает газ из четы-
рех источников (Россия, Азербайджан, Иран и по-
ставки СПГ), но только первые два могут считать-
ся полностью надежными. При этом Баку испы-
тывает сложности с наращиванием добычи газа 
и как минимум до 2025 года не сможет предоста-
вить новые, еще не законтрактованные объемы.

«Приостановки газопроводных проектов по 
политическим причинам случались и раньше, 
но проблемы преодолевались, если проекты су-
лили выгоду»,— говорит Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research. Он приводит в при-
мер эмбарго канцлера ФРГ Конрада Аденауэра, из-
за которого историческая сделка «газ-трубы» меж-
ду Москвой и Бонном была отложена на семь лет. 
Но в ситуации с «Турецким потоком», замечает 
эксперт, «Газпром» стал заложником не только из-
менения политической ситуации, но и подхода, 
при котором инвестиции делаются до подписа-
ния обязывающих соглашений.

Юрий Барсуков

«Турецкий поток» замерз
До потепления отношений Москвы и Анкары

Как выяснил 
”
Ъ“, подконтроль-

ная «Россетям» Московская объ-
единенная электросетевая ком-
пания (МОЭСК) пытается через 
суд расторгнуть договор с един-
ственным поставщиком элек-
троэнергии для Минобороны 
«Оборонэнергосбытом» (ОЭС). 
ОЭС задолжал МОЭСК более 
1  млрд руб., и сетевая компания 
хочет перейти на прямые дого-
воры с объектами Минобороны.

МОЭСК вчера обратилась в арби-
тражный суд Москвы с иском к ОЭС, в 
котором требует расторгнуть договор 
на оказание услуг по передаче энер-
гии, сообщил 

”
Ъ“ представитель се-

тевой компании. Долг ОЭС перед МО-
ЭСК на октябрь превысил 1 млрд руб. 
В иске речь только об объектах, заре-
гистрированных на оптовом энерго-
рынке (их долг — 619 млн руб.), сле-
дующий шаг — расторжение догово-
ра по розничным потребителям ОЭС, 

рассказал 
”
Ъ“ замгендиректора по 

транспорту и учету электроэнергии 
МОЭСК Владимир Кимерин. МОЭСК 
уведомила о расторжении договора 
Минобороны, но отключения объек-
тов ждать не стоит: МОЭСК готова пе-

рейти на прямые договоры с военны-
ми объектами, уточнил он. Большин-
ство объектов Минобороны относят-
ся к разряду неотключаемых, и, если 
сети не прекратят энергоснабжение 
при расторжении договора, потре-
бление будет бездоговорным и ста-
нет считаться потерями сетей, оплата 

которых будет переложена на осталь-
ных потребителей. В Минобороны не 
предоставили комментариев.

Договор о передаче энергии пу-
бличный, поэтому должен растор-
гаться через суд, отмечают в МО-

ЭСК. В случае расторжения у ОЭС 
останутся обязательства по погаше-
нию долга. В сетевой компании ре-
шение расторгнуть договоры назы-
вают крайней мерой: «Наши дово-
ды и попытки урегулировать ситу-
ацию в досудебном порядке услы-
шаны не были». МОЭСК ранее пы-

талась через суд взыскивать задол-
женность: в производстве находят-
ся 14 таких дел.

За прямые контракты энергетиков 
с объектами Минобороны давно вы-
ступает Минэнерго, и энергосбыты 
пытались это сделать, но безуспешно. 
С 1 ноября расторгнуть договор с ОЭС 
пытался «Мосэнергосбыт» (см. 

”
Ъ“ от 

22 октября), но, добившись гарантий 
оплаты от Минобороны, отозвал пре-
дупреждение. Также компания вслед 
за «ТНС Энерго Ростов-на-Дону» в нача-
ле ноября подавала заявление на бан-
кротство ОЭС (см. 

”
Ъ“ от 11 ноября). Ра-

нее попытки уйти от поставщика Ми-
нобороны не удавались: так, Астра-
ханская энергосбытовая компания 
хотела убрать посредника в лице ОЭС 
в 2013 году, но УФАС региона призна-
ло это злоупотреблением доминиру-
ющим положением на рынке. Энерго-
сбыт оспорил это в суде, но проиграл.

Анастасия Фомичева

В неотключаемом долгу
МОЭСК пытается расторгнуть договор с «Оборонэнергосбытом»

 7,2 миллиарда рублей  составлял 
в августе долг «Оборонэнергосбыта»  
перед поставщиками электроэнергии  
и сетями, по данным Минэнерго

ЭНЕРГЕТИКА

«Росатом» сам решит 
судьбу «Аккую»
В бюджете на 2016 год не предус-
мотрено средств на строитель-
ство АЭС «Аккую» в Турции (че-
тыре блока по 1,2 ГВт), сообщил 
член комитета Госдумы по энер-
гетике Юрий Липатов.

Слова Юрия Липатова можно счи-
тать первым публичным разъясне-
нием позиции Москвы по перспек-
тивам «Аккую» в свете антитурецких 
санкций, сам «Росатом» ситуацию не 
комментировал. «Санкции не косну-
лись проекта 

”
Аккую“, его судьба бу-

дет зависеть от реализующей его ком-
пании (турецкая Akkuyu Nukleer, 
подконтрольна 

”
Росатому“.— 

”
Ъ“)»,— 

заявил глава Минэка Алексей Улюка-

ев. Господин Липатов пояснил: «Ро-
сатом» просит сейчас публично в фи-
нансовые вопросы не вмешиваться.

Турецкая АЭС — один из крупней-
ших по мощности и стоимости (свы-
ше $20 млрд) проектов госкорпора-
ции за границей, это первая зару-
бежная АЭС, которая будет в собст-
венности «Росатома». У «Росатома» 
есть и договоренности по возврату 
инвестиций — фиксированный та-
риф на часть выработки станции. 
Госкорпорация еще не приступила 
к строительству: в 2015 году «Роса-
том» должен получить 50 млрд руб. 
из бюджета на проект, ведется лишь 
подготовка площадки и оформление 
разрешений.  

Анастасия Фомичева;  
«Интерфакс»

За десять месяцев этого года Тур-
ция ввезла в Россию продовольствия 
на $1 млрд, в основном это помидо-
ры и цитрусовые. В частности, в 2014 
году из этой страны было импорти-
ровано 366 тыс. тонн томатов (43% 
всего их импорта в Россию). «Эти 
объемы можно заместить продук-
цией из Ирана, Марокко, Израиля, 
Азербайджана, Узбекистана»,— го-
ворил на прошлой неделе министр 
сельского хозяйства Александр Тка-
чев. Турецкие цитрусовые в объеме 
250 тыс. тонн, по его словам, могут 
заменить поставщики из ЮАР, Ма-
рокко, Китая, Аргентины, Израиля, 
Абхазии и Грузии.

Сети уверяют, что ограничения 
на поставку турецкой продукции 
не скажутся серьезно на их рабо-
те. Так, в Х5 Retail Group (сети «Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель») 
говорят, что совокупная доля ту-
рецких товаров в магазинах ритей-
лера не превышает 1% годового то-
варооборота. У Metro Cash & Carry, 
по словам ее представителя Оксаны 
Токаревой, примерно 25% в катего-
рии «овощи и фрукты» приходится 
на турецкую продукцию, но ее до-
ля бывает ниже при сезонных уве-
личениях поставок из Египта и Ира-
на. Екатерина Куманина из ГК «Дик-
си» сообщила, что сеть мобилизова-
ла свои закупочные усилия и опе-
ративно адаптирует пул поставщи-
ков, чтобы обеспечить бесперебой-
ность поставок. В пик сезона доля 
турецких цитрусовых в магазинах 
ритейлера превышает 50%, некото-
рых овощей — 40%. Представитель 
«Ленты» Анна Мелешина говорит, 
что сейчас компания готовит план 
по замещению запрещенных про-
дуктов, которые занимают лишь 4% 
продаж в сегменте «фреш».

Некоторые логистические фир-
мы уже предлагают российским 
компаниям поставлять турецкую 
продукцию через Белоруссию, рас-
сказал 

”
Ъ“ один из импортеров. Та-

ким маршрутом до недавнего вре-
мени поставщики пользовались 
для поставок запрещенной продук-
ции из ЕС и США. Но вчера Россель-
хознадзор сообщил о том, что с 7 де-
кабря «вводит специальный фито-
санитарный режим на ввоз продук-
ции растениеводства через Бело-
руссию из ряда стран». Это означа-
ет, что Россия будет принимать про-
дукцию с территории Белоруссии 
только при наличии подтвержде-
ния страны ее происхождения. В 

противном случае Россия будет воз-
вращать грузы обратно.

«Вводимые ограничения не по-
зволят в текущей ситуации Белорус-
сии стать 

”
овощным офшором“, как 

это было уже с молочной продукци-
ей и рыбой после введения эмбар-
го против ЕС и США»,— отмечает 
глава Национального союза произ-
водителей овощей Сергей Королев. 
По данным Федеральной таможен-
ной службы (ФТС), в 2014 году на Бе-
лоруссию приходилось 21% импор-
та огурцов против 7% годом ранее. 
Белорусские томаты в российской 
структуре импорта в 2014 году зани-
мали 12%, в 2013-м — 7%. 

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты и 
участники рынка ранее отмечали, 
что ограничение импорта из Турции 
может, в частности, привести к росту 
цен на томаты. Впрочем, по мнению 
господина Королева, их стоимость 
вряд ли превысит прошлогоднюю 
за тот же период (по данным Росста-

та, в январе 2015 года 1 кг томатов сто-
ил 150–180 руб.). Если розничная це-
на достигнет 190–200 руб. за 1 кг, то 
потребительский спрос резко упадет, 
предупреждает эксперт.

Отслеживать ценовые колебания 
Дмитрий Медведев поручил Минпро-
мторгу и Минсельхозу. «В случае необ-
ходимости обеспечить принятие мер, 
направленных на увеличение пред-
ложения сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия с це-
лью недопущения роста цен»,— гово-
рится в тексте постановления прави-
тельства. Со своей стороны Минсель-
хоз проработает вопрос о введении 
дополнительных мер поддержки 
отечественных сельхозпроизводите-
лей, направленных на увеличение 
производства отечественных фрук-
тов и овощей, в том числе теплич-
ных, с выделением дополнительных 
средств федерального бюджета.

Анна Зиброва,  
Анастасия Дуленкова

Турции вернули витамины
с1

Основные позиции импорта  
овощей и фруктов из Турции в РФ  
за 9 месяцев 2015 года

$ млн тыс. т
Томаты 281,3 292,8
Виноград 65,9 68,0
Мандарины 43,0 65,4
Персики 33,3 25,9
Абрикосы 29,2 28,8
Апельсины 28,9 43,1
Источник: ФТС, расчеты ”Ъ“.

ИМПОРТ ОВОЩЕЙ И ФРУКТОВ ИЗ ТУРЦИИ В РФ В РЕГИОНАЛЬНОМ РАЗРЕЗЕ  
($ МЛН, ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2015 ГОДА)   ИСТОЧНИК: ФТС, РАСЧЕТЫ “Ъ”.    
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деловые новости

СП НОВАТЭКа и структур экс-
министра энергетики РФ Игоря 
Юсуфова «Яргео» запустило до-
бычу на Ярудейском месторо-
ждении — первом чисто нефтя-
ном активе НОВАТЭКа. С 2016 
года «Яргео» собирается добы-
вать 3,5 млн тонн нефти, что 
увеличит нефтедобычу НОВАТЭ-
Ка на 40%. Эксперты полагают, 
что даже с учетом падения цены 
на нефть ввод Ярудейского улуч-
шит показатели компании и ди-
версифицирует ее бизнес.

СП НОВАТЭКа и Nefte Petroleum 
Limited (подконтрольна фонду «Энер-
гия» Игоря Юсуфова) «Яргео» запусти-
ло коммерческую добычу на Ярудей-
ском месторождении нефти. Это пер-
вый чисто нефтяной актив НОВАТЭ-
Ка, и, как отметил совладелец и глава 
компании Леонид Михельсон, за-
пуск «позволит НОВАТЭКу сохранить 
двузначные темпы роста добычи в 
2016 году и положительно повлияет 
на свободный денежный поток». От 
Ярудейского идет 350 км трубы до 
нефтепровода Заполярье—Пурпе, по 
которому можно направить нефть на 
экспорт на Запад.

• Ярудейское месторождение 
в  Ямало-Ненецком АО находится 
 севернее 65-й параллели и до 2022 
 года не облагается налогом на добы-
чу полезных ископаемых. Извлекае-
мые запасы по С1+С2 — 46 млн 
тонн, по SEC — 34 млн тонн нефти 
и 17 млрд кубометров газа. Пробу-
рено 36 скважин, построена инфра-
структура. Инвестиции НОВАТЭК 
оценивал в $1,5 млрд.
По материалам НОВАТЭКа, с 2016 

года на Ярудейском планируется до-
бывать 3,5 млн тонн нефти и 0,7 млрд 
кубометров попутного газа в год. На 
долю компании, владеющей 51% в СП, 
придется около 1,8 млн тонн нефти и 
0,35 млрд кубометров газа. Это увели-
чит добычу нефти компании более 
чем на 40% по сравнению с 2014 годом, 
до 6,15 млн тонн. Добыча НОВАТЭКа 
за десять месяцев 2015 года — 3,7 млн 
тонн, в основном на Восточно-Таркоса-

линском и Юрхаровском месторожде-
ниях. На первом из них добыча нефти 
идет с 1994 года, но в 2014 году НОВАТ-
ЭК ввел 29 скважин на нефтяных зале-
жах и именно с нефтью связывает бу-
дущее месторождения. НОВАТЭК так-
же считает перспективным Ханчей-
ское газоконденсатное месторожде-
ние (добыча нефти ведется с 2007 го-
да), где уже пройден пик добычи газа.

Но до августа Ярудейское было 
проблемным активом из-за разногла-
сий партнеров по СП: НОВАТЭК обви-
нял Игоря Юсуфова в том, что тот не 
вкладывал деньги в разработку и ме-
шал это делать НОВАТЭКу. А в ноябре 
2014 года НОВАТЭК в суде требовал 
исключить Nefte Petroleum из акцио-
неров «Яргео». По данным Forbes, 
Игорь Юсуфов получил оферту от вь-
етнамской PetroVietnam на покупку 
половины его доли за $600 млн (еще 
24,5% «Яргео» в залоге у Газпромбанка 
под кредит в 16 млрд руб.). НОВАТЭК 
также предлагал купить долю госпо-
дина Юсуфова за $750 млн, но тот не 
согласился. В итоге было заключено 
мировое соглашение: Nefte Petrole-
um одобрила кредиты НОВАТЭКа 
«Яргео» на 94,5 млрд руб. и обязалась 
финансировать проект, а НОВАТЭК 
пошел на акционерное соглашение 
(этого с 2013 года требовал Игорь 
Юсуфов). Конфликт исчерпан, пола-
гают источники 

”
Ъ“ на рынке, напо-

миная, что в июле фонд «Энергия» по-
лучил лицензии на Северо-Карасев-
ское, Средненадымское и Новояру-
дейское (граничит с Ярудейским) ме-
сторождения.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что запуск нового неф-
тяного проекта увеличит диверсифи-
кацию бизнеса НОВАТЭКа. По его сло-
вам, это «высокомаржинальный сек-
тор, ориентированный на поставки за 
рубеж, который качественно отразит-
ся на показателях компании». По его 
словам, даже несмотря на падение це-
ны на нефть, ввод Ярудейского увели-
чит выручку НОВАТЭКа (1,8 млн тонн 
нефти стоят около $80 млн).

Ольга Мордюшенко

НОВАТЭК рвется 
в нефтекомпании
Его СП с Игорем Юсуфовым  
запустило добычу на Ярудейском

Красноярский металлургиче-
ский завод, входящий в холдинг 
En+ Олега Дерипаски, претендует 
на 7 млрд руб. от ВЭБа для реали-
зации давно запланированного 
проекта по производству алюми-
ниевых плит. КраМЗ намерен вы-
пускать 60 тыс. т продукции в год 
при внутреннем годовом спросе 
16 тыс. т. Поддержка проекта об-
суждается на уровне профиль-
ных министерств, но пока ни чи-
новники, ни участники рынка 
не уверены в его перспективах.

Входящий в холдинг En+ Олега 
Дерипаски Красноярский металлур-
гический завод (КраМЗ) рассчитыва-

ет получить кредит ВЭБа на дострой-
ку прокатного стана мощностью 
первой очереди 60 тыс. т алюминие-
вых плит в год, рассказали 

”
Ъ“ в 

En+. По словам представителя хол-
динга, проект уже прошел инвест-
комитет банка, его должен изучить 
кредитный комитет. Сама En+ инве-
стировала в проект свыше 6 млрд 
руб., для завершения закупки обо-
рудования и запуска производства 
нужно еще около 7 млрд руб. Запу-
стить производство можно пример-
но через два года с момента получе-
ния финансирования, срок окупае-
мости — около семи лет. В ВЭБе под-
твердили, что проводят комплекс-

ную экспертизу проекта, но не уточ-
нили, когда примут решение.

En+ несколько раз пересматрива-
ла проект прокатного комплекса, ут-
вердив в конце 2013 года проект с по-
этапным вводом мощностей «в зави-
симости от емкости рынка». Мощно-
сти самого КраМЗа — 140 тыс. т алю-
миниевого проката в год, но плиты 
завод не выпускает. Сейчас в En+ го-
ворят, что КраМЗ подписал предва-
рительные контракты по плитам с 
20 российскими и зарубежными по-
купателями практически на весь 
объем первой очереди (потребители 
не раскрываются). По словам пред-
ставителя En+, запуск стана позво-

лит поставлять продукцию россий-
ской авиации, ВПК, судостроению, 
атомной энергетике и транспорту, 
при этом внутренние мощности по 
производству плоского алюминие-
вого проката «крайне ограниченны 
и изношенны: с их ввода прошло 
уже 50–70 лет». Алюминиевые пли-
ты в России выпускают два завода — 
Каменск-Уральский металлургиче-
ский завод (КУМЗ) и бывший «Алкоа 
Металлург Рус» (сейчас «Алюминий 
Металлург Рус», АМР).

Но КУМЗ, одним из совладельцев 
которого является холдинг «Ренова» 
Виктора Вексельберга, активно мо-
дернизируется: на кредиты Газпро-
мбанка строится прокатный ком-
плекс мощностью 165 тыс. т алюми-
ниевого листа и плит в год (стои-
мость — свыше 30 млрд руб.). Модер-
низация КУМЗа может помешать 
планам КраМЗа, говорят источники 

”
Ъ“. По их словам, глава «Русала» 

Владислав Соловьев еще в октябре 
обратился в администрацию прези-
дента и правительство с просьбой 
стимулировать внутренний спрос 
на алюминий, отметив необходи-
мость выделения госгарантий под 
кредит для КраМЗа (En+ — крупней-
ший акционер «Русала» с 48,13% ак-
ций, который поставляет сырье 
КраМЗу). Но среди профильных ми-
нистерств нет единого мнения, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“. В Минпром-

торге считают, что вопрос госгаран-
тий по проекту КраМЗа нужно про-
работать в связи с запуском ком-
плекса на КУМЗе. В Минпромторге и 
Минфине не ответили на запросы 

”
Ъ“, в Минэкономики подтвердили, 

что поддержка проекта КраМЗа рас-
сматривалась в середине ноября на 
совещании в Минпромторге, но «Ру-
сал» пока не дал необходимую ин-
формацию. В ВЭБе говорят, что во-
прос о дополнительном обеспече-
нии проекта пока не поднимался.

Но перспективы проекта КраМЗа 
сдержанно оценивают и участники 
рынка. Открытых данных по рос-
сийскому рынку алюминиевых 
плит нет — спрос, по оценкам En+, 
составляет 16 тыс. т в год — но, хотя 
сейчас мощности производителей 
недозагружены, рынок профицитен 
за счет импорта, говорят опрошен-
ные 

”
Ъ“ игроки. Коммерческий ди-

ректор «Алкоа России» Илья Виш-
невский отмечает, что существую-
щие мощности «превышают потреб-
ности внутреннего рынка, а разви-
тие экспорта предполагает наличие 
конкурентного преимущества над 
локальными производителями». 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли добавляет, 

что и КУМЗ, и АМР сейчас активно 
экспортируют авиационный алю-
миний, а импорт закрывает недоста-
ющие позиции и бывает выгодней. 
В УК «Алюминиевые продукты», 
управляющей КУМЗом, и в АМР не 
ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько

Олег Дерипаска позвал ВЭБ к плите
Красноярский метзавод рассчитывает на финансирование банка

Немецкая Bauer Media Group на-
чала реструктуризацию бизнеса 
в России перед вступлением в си-
лу закона, ограничивающего до-
лю иностранных структур в ме-
диакомпаниях до 20%. Один из 
крупнейших в России издатель-
ских домов, выпускающий жур-
налы «Тайны звезд» и «Оракул», 
зарегистрировал новую компа-
нию, 80% которой поделены 
между пятью его топ-менеджера-
ми. Проверять, подпадает ли та-
кая схема под действие закона, 
Роскомнадзор начнет с февраля.

В конце ноября коммандитное то-
варищество «Бауэр СНГ и компания» 
(основная структура немецкой Bauer 
Media Group в России) вместе с пятью 
физическими лицами учредило ООО 
«Бауэр Медиа Групп», следует из дан-
ных базы «СПАРК-Интерфакс». «Бауэр 
СНГ и компания» стала владельцем 
20% в новой структуре, по 16% получи-
ли гендиректор дистрибуторской 
компании холдинга ООО ТДС Сергей 
Алексеенко, издатель женских журна-
лов Bauer Media Алексей Иванов, глав-
ный редактор журнала «Звезды и сове-
ты» Елена Прядко, редактор развлека-
тельных изданий Bauer Media Алишер 
Халилов и исполнительный директор 
Bauer Media Муза Монамс. В Bauer 
Media вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

По данным отчета Роспечати, в 
2014 году Bauer Media был четвертым 

по охвату аудитории издательским 
домом в России после Burda, Hearst 
Shkulev Media и Sanoma Independent 
Media. Выручка «Бауэр СНГ и компа-
нии», на которую зарегистрированы 
издания группы, в 2014 году состави-
ла 1,28 млрд руб., чистая прибыль — 
178,93 млн руб. Глобальная Bauer Me-

dia отчиталась о выручке €2,26  млрд 
по итогам прошлого года. В России 
группа выпускает женские (напри-
мер, «Тайны звезд», «Женские исто-
рии»), эзотерические («Оракул») и дет-
ские журналы («Мишка-Топтыжка», 
«Джинглики»), издания со сканворда-
ми, кроссвордами и судоку («Тещин 
язык», «Зятек», «777»).

Закон, запрещающий иностран-
цам контролировать более 20% в рос-
сийских СМИ, вступает в силу 1 ян-
варя 2016 года. Учредительные доку-
менты компаний необходимо при-
вести в порядок к 1 февраля, а к 
15 февраля — уведомить о соблюде-
нии закона Роскомнадзор. После 
принятия закона несколько изда-
тельских домов уже ушли с россий-

ского рынка или изменили структу-
ру собственности. Так, Axel Springer 
продал российские активы группе 
ACMG Александра Федотова, Виктор 
Шкулев увеличил до 80% свою долю 
в Hearst Shkulev Media, а акционеры 
издателя «Ведомостей» ЗАО «Бизнес 
Ньюс Медиа» Dow Jones и Pearson 

объявили о продаже своих долей Де-
мьяну Кудрявцеву, ранее выкупив-
шему еще треть компании у Sanoma.

Bauer Media воспользовалась схе-
мой, аналогичной той, которую ра-
нее применила немецкая Hubert 
Burda Media. При участии последней 
в апреле было создано ООО «Эверест 
культура», в котором 10% принадле-
жат структуре немецкого холдинга, а 
еще 90% оформлены на бухгалтера 
российского ИД Burda Александра 
Ефимова. В ноябре Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) одобри-
ла приобретение «Эверест культу-
рой» 100% издательского дома. Позже 
руководитель Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров сообщал «Ведомостям», 
что у ведомства могут возникнуть 

претензии к выбранной схеме ре-
структуризации, которая «подпадает 
под действие закона в плане косвен-
ной аффилированности». Пресс-се-
кретарь Роскомнадзора Вадим Ампе-
лонский вчера сообщил 

”
Ъ“, что про-

верять структуру Bauer Media ведом-
ство начнет с февраля. ФАС пока не 
получала ходатайства от Bauer, указа-
ла представитель службы.

Bauer Media приняла правильное, 
хотя и вынужденное решение, кото-
рое соответствует законодательству, 
уверен председатель правления Ас-
социации распространителей печат-
ной продукции Александр Оськин. 
Претензии Роскомнадзора в этом 
случае были бы неоправданны, если 
«руководствоваться не буквой зако-
на, а духом», считает он. У Bauer 
Media и Burda особая бизнес-модель, 
добавляет глава одного из россий-
ских издательских домов: эти компа-
нии зарабатывают в первую очередь 
на дистрибуции своих изданий, а 
значит, выделение компании—учре-
дителя СМИ в отдельный бизнес с от-
дельной структурой владения вы-
глядит вполне оправданным. Это 
вряд ли вызовет серьезные претен-
зии со стороны Роскомнадзора, в от-
личие от ситуаций, когда основу биз-
неса ИД составляет именно произ-
водство контента, считает он.

Елизавета Макарова,  
Павел Белавин

Bauer Media поделили между топ-менеджерами
Издатель «Тайн звезд» подготовился к ограничению иностранного капитала

Группе СУ-155 депутата Мосгор-
думы Михаила Балакина при-
шлось вернуть Coalco Василия 
Анисимова часть площадок под 
застройку жильем в подмосков-
ном Домодедово. СУ-155, находя-
щаяся в предбанкротном состоя-
нии, вынуждена переуступать 
участки и распродавать активы, 
чтобы рассчитаться по долгам, 
превышающим 17 млрд руб.

СУ-155 переуступила ряд площа-
док под жилищную застройку в До-
модедовском районе Coalco, сооб-
щила 

”
Ъ“ пресс-служба вице-губер-

натора Подмосковья Германа Еля-
нюшкина. Земли в Большом Домоде-
дово принадлежат Coalco. Компания 
заключила инвестконтракт с СУ-155 
летом 2012 года. По нему СУ-155 
должна была построить свыше 
235 тыс. кв. м, включая объекты со-
циальной инфраструктуры. Под за-
стройку выделялось 27 га, заявлен-
ный объем инвестиций в проект со-
ставлял 10,9 млрд руб. Предполага-
лось, что СУ-155 рассчитается с 
Coalco построенным жильем, но де-
тали не раскрывались.

Земли, выделенные СУ-155 в Боль-
шом Домодедово, были поделены на 
четыре участка. Группа почти застро-
ила первые два, это микрорайон Юж-
ный, все обязательства перед пайщи-
ками будут выполнены, сообщили в 
СУ-155. В пресс-службе Coalco заяви-
ли, что два других участка, которые 
также должна была застроить СУ-155, 
передадут другой компании. «Сейчас 
идет отбор кандидатов»,— уточнили 
в Coalco, не называя претендентов.

Большое Домодедово — это 
17,5 тыс. га, принадлежащие Coalco в 
Домодедовском районе на юге Под-
московья (22 км от МКАД), под жилую 
застройку отведено около 200 га. На 
землях Coalco также строят группа 
ЛСР экс-сенатора Андрея Молчанова 
(40 га, 325 тыс. кв. м, жилой комплекс 
Новое Домодедово) и «Лидер-групп» 
депутата Госдумы Александра Некра-
сова (48 га, 225 тыс. кв. м, микрорайон 
«Город счастья»). Цены у всех застрой-
щиков разные: по данным Est-a-Tet, у 
СУ-155 — 60 тыс. руб. за 1 кв. м, у ЛСР 

— 70 тыс. руб., у «Лидер-групп» — от 
54,1 тыс. руб. за 1 кв. м с учетом ски-
док (данные сайта застройщика).

«Лидер-групп» и ЛСР не коммен-
тируют возможность увеличения 
своих обязательств по застройке 
Южного Домодедово за счет участ-
ков, от которых отказалась СУ-155. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к «Лидер-

групп», говорит, что в Петербурге 
компания вела переговоры о строи-
тельстве в микрорайоне Каменка, 
которым сейчас занимается СУ-155, 
но сделка не состоялась.

СУ-155 приостановила строитель-
ство ряда объектов из-за финансо-
вых проблем. По данным на сен-
тябрь, долг девелопера достигал 
17,6 млрд руб. СУ-155 распродает ак-
тивы, включая головной офис на Ма-
лой Ордынке. При этом у девелопера 
остаются обязательства перед 40 тыс. 
пайщиков (компания строит и про-
дает жилье через кооперативы), ко-
торые купили совокупно 2 млн кв. м. 
Летом этого года Михаил Балакин го-
ворил, что для единовременного по-
гашения всех обязательств компа-
нии нужно 25 млрд руб. В частности, 
в Подмосковье у СУ-155 незавершен-
ных жилых объектов общей площа-
дью 1,5 млн кв. м. С июня по октябрь 
этого года правительство сократило 
общий объем застройки компании с 
6,2 млн до 3,9 млн кв. м.

О разрешении проблем СУ-155 ду-
мают и в федеральном правительст-
ве. Один из источников 

”
Ъ“ говорит, 

что в еженедельных совещаниях по 
этому вопросу участвуют представи-
тели аппарата первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова и Минстроя. 
Часть проектов СУ-155 с социальны-
ми обязательствами уже передана на 
достройку другим участникам рын-
ка — «Урбан Групп», ДУКС, «Москап-
строю», «Юнитэксу», «Стройпромав-
томатике». Один из вариантов, обсу-
ждаемых чиновниками,— санация 
СУ-155, интерес к группе проявляла 
«Интеко» Микаила Шишханова, со-
общали ранее «Ведомости». Но алго-
ритм санации еще не утвержден.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

СУ-155 сдает землю
Михаил Балакин покидает Домодедово

179 миллионов рублей
составила чистая прибыль «Бауэр СНГ 
и компании» по итогам 2014 года



первые лица

В последние месяцы регулято-
рам энергорынков одновремен-
но пришлось решать проблемы, 
связанные с падением спроса 
на электроэнергию, избытком 
мощности, ростом долгов по-
требителей и необходимостью 
искать средства на развитие 
энергетики в Крыму, Калинин-
градской области и на Дальнем 
Востоке. Стоит ли отказывать-
ся от строительства новых энер-
гоблоков, доводить энергоры-
нок до Тихого океана и строить 
в России зеленую генерацию, 

”
Ъ“ рассказал председатель прав-

ления ассоциации «НП 
”
Совет 

рынка“» МАКСИМ БЫСТРОВ.

— В этом году было много обреме-
нительных решений для энерго-
рынка — надбавки к энергоценам 
для Крыма, Калининграда, обсу-
ждается надбавка для Дальнего 
Востока. Какова роль в этом «Со-
вета рынка»?
— Не согласен, что было много не-
гатива. Надбавка за Дальний Вос-
ток — это негатив для потребителей 
ценовых зон энергорынка, а для по-
требителей, которые придут в реги-
он, будут снижены тарифы до инве-
стиционно привлекательных. Полу-
чается, для них это позитивный мо-
мент, правда? Хотя с точки зрения 
роста общей нагрузки на оптовый 
рынок решение непростое. Всегда 
кто-то выигрывает, кто-то проигры-
вает. Потребители Калининграда, 
как и Дальнего Востока, выигрыва-
ют, потому что их субсидируют, а по-
требители субсидирующих регио-
нов скорее проигрывают.

Что касается положительных но-
востей. Есть два больших достиже-
ния, которыми мы гордимся. Во-пер-
вых, наконец-то принят закон о пла-
тежной дисциплине, который про-
двигался очень тяжело. Его рассмо-
трение все время совпадало с нача-
лом политического цикла, и это яв-
лялось большим риском. Депутаты 
оценивали поправки как влияющие 
на выбор электората, что, на мой 
взгляд, совершенно неоправданно.

В итоге в финальной версии санк-
ции за неплатежи смягчили: из пред-
ложений убрали уголовную ответст-
венность. На мой взгляд, можно бы-
ло оставить ее за хищение электроэ-
нергии. Но депутаты отказались, им 
виднее. Также были смягчены пени 
для населения, управляющих ком-
паний и ТСЖ, но базовые нововве-
дения, за которые мы бились, в зако-
не остались — и это главное. Среди 
них — возможность отключения «не-
отключаемых» потребителей, пре-
доставление финансовых гарантий, 
жесткий порядок аренды имущества 
муниципалитета (водоканалы и др.). 
Более жесткий вариант заработал бы 
лучше, но даже этот все равно прине-
сет результат.

Второе достижение — долгос-
рочный КОМ (конкурентный отбор 
мощности, выбор наиболее дешевой 
генерации, которая будет получать 
фиксированные ежемесячные пла-
тежи за мощность.— 

”
Ъ“). Для рын-

ка это масштабное событие, которо-
го ждали несколько лет.
— Уже прошел первый отбор 
мощности по новой модели рын-
ка на 2016 год. Решил ли он хотя 
бы часть проблемы избытка мощ-
ности? Каких результатов ждете 
от долгосрочного КОМ на 2017–
2019 годы?
— КОМ прошел удачно. Это не только 
моя оценка, а всех, кто имеет к нему 
отношение. Цены сложились вполне 
адекватные: в первой ценовой зоне 
оптового рынка (европейская часть 
РФ и Урал.— 

”
Ъ“) — 112 тыс. руб. за 

1 МВт, во второй (Сибирь.— 
”
Ъ“) — 

189 тыс. руб. за 1 МВт. То есть по 
сравнению с прошлым годом цены 
в первой ценовой зоне упали, во вто-
рой — чуть выросли. Важно, что до-
стигнута основная цель — оплата из-
быточной мощности по сниженной 
цене. Ее объем оценивается в 20 ГВт, 
и это мощность, которую надо либо 
оплачивать, либо выводить из экс-
плуатации. В рамках однолетнего от-
бора не было стимулов для вывода, 
с проведением долгосрочного КОМ 
они появляются. Долгосрочный от-
бор на 2017–2019 годы будет впер-
вые проведен в декабре.
— Вы сказали, что для генерато-
ров в первой ценовой зоне сложи-
лись низкие для них цены, хотя 
и в прошлом году компании счи-
тали цену несправедливо низкой. 
Как текущая рыночная ситуация 
повлияет на их бизнес?
— Мы не слышим особых жалоб от 
генераторов. Со всеми общаемся, 
интересуемся мнением, взаимодей-
ствуем с Минэнерго. Сам лично, на-
пример, разговаривал с генерацией 
ЛУКОЙЛа, которая в прошлом году 
оспаривала результаты КОМ в суде 
и жаловалась в ФАС. В этом году ре-
зультаты отбора их устраивают.

И вообще, если посмотреть на об-
щую ситуацию в экономике, вряд ли 
можно выделить еще хотя бы один 

сектор, связанный с массовым по-
треблением, где при текущей ин-
фляции цены снижаются. Только 
оптовый энергорынок, других нет. 
По нашим оценкам, рынок на сутки 
вперед (основная площадка оптово-
го рынка электроэнергии) за три го-
да вырос на 12–15%, а сколько за это 
время составила инфляция?

Генерация работает в рыночной 
ситуации, и конкуренция дает сни-
жение цены. Казалось бы, пара-
докс — регулируемые цены и тари-
фы растут гораздо более высокими 
темпами, чем рыночные цены в том 
же самом сегменте. Помните, как 
при запуске оптового рынка элек-
троэнергии опасались кратного ро-
ста тарифов? Но этого не происхо-
дит. С конечными тарифами ситу-
ация другая. Они растут за счет не-
рыночного фактора — регулируе-
мой государством сетевой составля-
ющей. Нас часто критикуют, но, мо-
жет быть, внедрение рынка было 
правильным шагом?
— Как вы относитесь к идее созда-
ния рынка на Дальнем Востоке? 
Там как раз хотят снизить цены 
для потребителей.
— Положительно. Надо продумать 
все, как следует. Дальний Восток — 
это единое географическое поня-
тие, которое совсем не единое с точ-
ки зрения электроэнергетики. Часть 
субъектов отнесена к неценовым зо-
нам, часть — к изолированным энер-
госистемам, ситуация в них кар-
динально отличается. Например, 
Приморский край сильно разнится 
с Камчаткой и Чукоткой по ценам, 
по уровню развития энергосистемы 
и видам генерации. В этой связи на-
до говорить про конкретные регио-
ны и решения для них. Там, где цена 
действительно одна из самых высо-
ких в стране, нужно существенным 
образом менять подходы, тем более 
что приход новых инвесторов обес-
печит развитие регионов, повысит 
занятость, уровень жизни людей.

— Насколько можно понизить та-
рифы для дальневосточных ин-
весторов за счет надбавки потре-
бителям ценовых зон оптового 
рынка? Оценивал ли «Совет рын-
ка» возможные ценовые послед-
ствия и объем дополнительной 
нагрузки?
— Говорят, что нужно повышать ин-
вестиционную привлекательность 
Дальнего Востока. Это правильно, 
с этим никто не спорит, это общего-
сударственная задача. Но почему-то 
залогом инвестиционной привлека-
тельности выбраны низкие тарифы 
в электроэнергетике. С этим тезисом 
я не согласен.

Мы посмотрели на регионы ДФО, 
в которых реально можно развивать 
бизнес, так скажем, в абсолютном 
выражении. Это Приморский край, 
Хабаровский край, Еврейская АО. На 
этих территориях уже созданы усло-
вия для инвесторов, а тарифы под-
час ниже, чем, например, в Калуж-
ской области, которая лидер по ин-
вестпривлекательности. То есть в Ка-
лужской области тарифы выше, чем 
в Приморском крае, но инвестиции 
в этот центральный регион идут луч-
ше. Географически у него только од-
но преимущество — он ближе к Мо-
скве, к центру потребления многих 
товаров. Между тем у Приморского 
и Хабаровского краев есть свое су-
масшедшее преимущество — длин-
ная береговая линия, удобные бухты 
для портов. Это значительное преи-
мущество для экономики. Пример 
показывает, что инвестпривлека-
тельность напрямую не связана с та-
рифами на электроэнергию.
— На каких условиях возможно 
субсидирование потребителей 
Дальнего Востока?
— Прежде всего нужна конкрети-
ка. Если будут понятны инвесторы, 
у которых в бизнес-плане мы уви-
дим строчку «высокий тариф — срок 
окупаемости 20 лет, низкий тариф — 
срок окупаемости 10 лет». При этом 

в случае низкого тарифа должны 
быть видимые налоговые поступле-
ния в местные и федеральный бюд-
жеты. Страна должна что-то полу-
чить за льготы. Если же при разных 
уровнях тарифов срок окупаемости 
мало отличается, то ради чего напря-
гать всю страну, две ценовые зоны? 
Как видно по Кавказу, схема «предо-
ставить всем низкий тариф» не рабо-
тает. Пять лет там сохранялись низ-
кие тарифы, в итоге мы получили 
рост коммерческих потерь, увеличе-
ние задолженности на оптовом рын-
ке и в рознице.
— В этом году «Совет рынка» на-
чал признавать долги северокав-
казских энергосбытов невозврат-
ными, лишил статуса гарантиру-
ющего поставщика (ГП, ключевой 
энергосбыт региона) в Чечне и Ин-
гушетии «Нурэнерго» и «Ингушэ-
нерго». Какое решение накопив-
шейся задолженности вы види-
те, можно ли повлиять на платеж-
ную дисциплину на Кавказе и пе-
редать статус новым компаниям?
— Новый закон о платежной дисци-
плине позволит существенным обра-
зом изменить ситуацию. Мы просто 
верим в это. Еще во времена моей ра-
боты в полпредстве президента РФ 
на Северном Кавказе были разгово-
ры об ужесточении условий расче-
тов. Вот, к счастью, уже на другом ме-
сте это удалось сделать. Главным иде-
ологом закона было Минэнерго при 
нашем непосредственном участии.

Если вернуться к ситуации с пла-
тежами в Чечне, «Чеченэнерго» (вре-
менно заменило «Нурэнерго».— 

”
Ъ“) 

снова копит долги. Правда, платеж-
ная дисциплина у компании не-
сколько лучше. «Нурэнерго» оплачи-
вало только 34% потребления на оп-
те, расчеты «Чеченэнерго» составля-
ют 46%. Более того, компания платит 
живыми деньгами через уполномо-
ченную кредитную организацию, 
чего «Нурэнерго» никогда не дела-
ло. Считаю, что мы не зря лишили 
«Нурэнерго» статуса участника опто-
вого рынка. Положительный эффект 
хоть и небольшой, но есть.

Основные неплательщики на Кав-
казе — это предприятия ЖКХ. Дей-
ствует отлаженная схема, особенно 
у водоканалов. Например, за девять 
месяцев 2015 года ингушский водо-
канал не заплатил ни рубля за элек-
троэнергию — скоро он обанкротит-
ся, имущество отойдет обратно ре-
спублике, а долги попадут в разряд 
безнадежных. Водоканал с другим 
арендатором начнет новую жизнь, 
продолжится накопление задолжен-
ности. Точно так же действуют водо-
каналы во Владикавказе, Нальчике, 
Махачкале. Аналогичная ситуация 
с теплоснабжающими организаци-
ями. Согласно новому закону, такая 
схема уже не пройдет: повышена от-
ветственность региона, который пе-
редает свою собственность неради-
вому арендатору водоканала. Если 
арендатор не платит на рынок, реги-
он обязан предоставлять финансо-
вые гарантии.
— По Дагестану тоже стоял вопрос 
слишком высокой задолженно-
сти. Планируется ли там лишать 
сбыт статуса?
— Исторически проблемными тер-
риториями являются Чечня, Ингу-
шетия и Дагестан. В Чечне «Нурэнер-
го» лишили статуса ГП, но там бы-
ло куда передать его функционал — 
в структуру «Россетей» «Чеченэнер-

го». В Дагестане некому передавать 
статус — распредкомпания-преем-
ник должна быть членом нашей ас-
социации. Что касается «Ингушэнер-
го», то на ноябрьском заседании на-
блюдательного совета в очередной 
раз был поставлен вопрос о неудов-
летворительной платежной дисци-
плине компании, по результатам 
рассмотрения ее лишили статуса.

В целом нет ничего хорошего в си-
туации, когда «Россети» являются ГП 
на Северном Кавказе. Во всей стра-
не сети к энергосбытам никакого от-
ношения не имеют, это разные ви-
ды деятельности — монопольный 
и конкурентный. Вывод простой: 
энергосбыты нужно отдавать неза-
висимым собственникам. Может, 
найдутся смелые люди, которые го-
товы поработать в Дагестане.
— Среди местных предпринима-
телей?
— Хоть и местные. Важно, чтобы они 
действовали в рыночной ситуации. 
Это мое личное мнение.
— Интерес к принятой два года 
назад поддержке возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ) 
сходит на нет из-за изменившей-
ся экономической ситуации. За-
чем проводить формальные кон-
курсы, если даже инвестпроекты, 
получившие поддержку, не могут 
построить?
— Интерес к ВИЭ подорвала ситуа-
ция с кризисом и ростом курса дол-
лара, потому что по большей части 
используются импортные техноло-
гии. Оборудование подорожало, эф-
фективность реализации таких про-
ектов существенно упала. Интерес 
инвесторов был потерян. Причем 
это не связано со спецификой ВИЭ: 
если бы исполнение обычного ДПМ 
(договоры на поставку мощности, га-
рантирующие возврат инвестиций, 
использовались для привлечения 
инвесторов в строительство тепло-
вой генерации.— 
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в условиях, когда на момент закупки 
основного оборудования рубль обес-
ценился в два раза, мы также увиде-
ли бы массовый отказ от строитель-
ства, а программа забуксовала бы.

В целом надо определиться: воз-
обновляемая энергетика нам нужна 
или нет? Посмотрим на Европу, ко-
торая делает ставку на зеленую энер-
гетику. Потребители платят повы-
шенный тариф, система рынка пе-
рестроена, домохозяйства продают 
излишки электроэнергии, все это 
делает возможным снижение зави-
симости от российского газа. Даже 
при повышенной нагрузке на потре-
бителя выбранный вектор считает-
ся правильным. Есть у этой полити-
ки и этический аспект. Европейцам 
важно, что они не жгут углеводоро-
ды, не загрязняют окружающую сре-
ду. Конечно, с точки зрения сиюми-
нутной экономии ВИЭ не выдержи-
вают конкуренции с традиционны-
ми видами генерации. В то же вре-
мя наша система поддержки ВИЭ со-
здает правильные экономические 
стимулы для развития возобновляе-
мой энергетики, подкосила лишь де-
вальвация рубля. Действует законо-
дательная база по проведению кон-
курсов. Пустой конкурс — это тоже 
результат. Рынок показывает, что 
в определенный период нет необхо-
димости в ВИЭ-генерации на предло-
женных условиях.

Показатели вводов ВИЭ, конечно, 
не достигнут уровня 6 ГВт. Из всего 

разыгранного массива по ветру, сол-
нцу и воде построили только четыре 
солнечные станции на 40 МВт. Боль-
шая часть запланированных объек-
тов не запущена. Но, как мне кажет-
ся, только что принятые изменения 
в постановления правительства се-
рьезным образом поменяют ситуа-
цию. Так, для ранее отобранных объ-
ектов предусматривается расчет це-
ны на мощность с применением ва-
лютного коэффициента, отражаю-
щего рост курсов. Для новых отборов 
будут применены новые предель-
ные капитальные затраты, которые 
будут учитывать изменения в эконо-
мике. Скоро мы узнаем результаты 
конкурса, который будет проведен 
уже с учетом новых параметров.
— В этом году встал вопрос, надо 
ли своевременно вводить новые 
мощности по ДПМ или можно от 
них отказаться, перенести сроки 
вводов и простить штрафы при 
существующем избытке мощно-
сти. Какое решение вы видите оп-
тимальным и справедливым для 
потребителей?
— Мы два месяца на площадке «Со-
вета рынка» пытались найти сбалан-
сированное решение в части ДПМ по 
штрафам и срокам ввода. Но так и не 
выработали. Потребители — с уче-
том возросших платежей по ДПМ 
в 2016 году — не хотят отказываться 
от штрафов генераторов, только в об-
мен на бонусы. Генераторы, со сво-
ей стороны, не хотят идти на уступ-
ки и требуют отмены штрафов. Важ-
но понимать, что это возможно толь-
ко через переподписание всех ДПМ: 
достаточно отказаться это делать од-
ному из многочисленных потреби-
телей — и конструкция не выдер-
жит. Риски слишком велики, поэто-
му на централизованном решении 
по штрафам мы поставили крест.

Сами считаем, что штрафовать на-
до, но при этом возможна рассрочка 
до момента ввода оборудования в экс-
плуатацию. К моменту пуска генера-
тор сам себя накажет, вдобавок к на-
численным штрафам сократив срок 
поставки мощности по ДПМ. После 
ввода штрафы целесообразно начи-
слять не одномоментно на всю мил-
лиардную сумму, а дать повторную 
рассрочку по выплате на три-четыре 
года. Это самый разумный вариант.
— Останется ли какая-то при-
быль в проектах ДПМ после уплат 
штрафов с урезанным сроком 
платежей?
— Сама компания должна просчи-
тать, что ей выгоднее: построить объ-
ект или отказаться от него. Это биз-
нес-решение. У каждого собствен-
ника своя точка безубыточности. 
Если штраф не превышает предпо-
лагаемого объема платежей по ДПМ, 
то выгоднее все-таки ввести объект 
и уплатить штраф.
— Разве компании могут без вся-
ких санкций отказаться от ДПМ?
— «Совет рынка» и потребители 
предлагали генераторам такой ва-
риант, были готовы даже простить 
штрафы. Никто из генераторов, 
включая «Квадру», не согласился. Пе-
ренос сроков, честно говоря, это лу-
кавство, ведь тогда сохранится срок 
поставки десять лет и не будет штра-
фов. Генератор получается прикры-
тым со всех сторон, а потребитель? 
Это несправедливо.
— Видите ли вы шанс в ближай-
шее время перейти к модели, ког-
да основные объемы электроэ-
нергии продаются по долгосроч-
ным контрактам вместо спотово-
го рынка?
— Долгосрочные контракты и сей-
час можно заключать. Этим правом 
пользуется только «Русал». Значит, 
две стороны — потребитель и гене-
ратор — не заинтересованы в них. Ге-
нераторы думают, что продешевят — 
вдруг спрос вырастет и цена подни-
мется, а потребитель опасается, что 
будет покупать дороже рыночной 
цены, если спрос и цены упадут.
— Участники рынка считают, что 
не хватает торговли фьючерсами 
на рынке, чтобы хеджировать эти 
риски. Возможно ли развитие та-
ких финансовых инструментов?
— Согласен, что нужны производ-
ные финансовые инструменты — 
деривативы или фьючерсы на по-
ставку. Производные инструмен-
ты дают референтную цену. Напри-
мер, если генератор увидит на рын-
ке фьючерс определенного объе-
ма электроэнергии с поставкой че-
рез год, он может учесть эту фьючер-
сную цену в долгосрочном догово-
ре или хотя бы сориентироваться 
по уровню ожиданий рынка. Дол-
госрочные договоры начнут заклю-
чать, когда обе стороны перестанут 
бояться прогадать. Надо создать та-
кие условия через будущую рефе-
рентную цену, отраженную во фью-
черсах. Мы над этим серьезно дума-
ем, основная работа впереди.

Интервью взяла  
Анастасия Фомичева

полная версия 
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«Страна должна что-то получить за льготы»
Глава НП «Совет рынка» Максим Быстров о тарифах, долгах и штрафах

Вряд ли еще хотя бы  
в одном секторе, связан-
ном с массовым потребле-
нием, при текущей  
инфляции цены снижа-
ются. Только на оптовом 
энергорынке

Но почему-то залогом 
инвестиционной 
привлекательности 
выбраны низкие тарифы 
в электроэнергетике. 
С этим тезисом 
я не согласен

Энергосбытовые 
компании нужно 
отдавать независимым 
собственникам. Может, 
найдутся смелые 
люди, которые готовы 
поработать в Дагестане

C O M P A N Y  P R O F I L E Н П  « С О В Е Т  Р Ы Н К А »

Ассоциация «Некоммерческое партнерство ”Совет рынка по организации эффектив-
ной системы оптовой и розничной торговли электрической энергией и мощностью“» 
(НП «Совет рынка») создана в 2008 году на основе НП «Администратор торговой 
системы оптового рынка электроэнергии» (АТС). Объединяет на основе членства 
энергокомпании и крупных потребителей электроэнергии. Обеспечивает разработку 
правил оптового и розничных энергорынков и контроль за их соблюдением, регули-
рование взаимоотношений участников оптового рынка. Состоит из палат продавцов 
(79 членов), покупателей (226), экспертов (75) и инфраструктурных организаций 
(4). Партнерству подконтрольны ОАО АТС (организатор торгов на оптовом рынке 
электроэнергии и мощности) и ЗАО «Центр финансовых расчетов» (обеспечивает 
проведение расчетов на оптовом энергорынке). Председатель наблюдательного 
совета НП — зампред правления, руководитель инвестиционного дивизиона «Вен-
чурный капитал» ООО «УК ”Роснано“» Юрий Удальцов, председатель правления — 
Максим Быстров.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Ы С Т Р О В  М А К С И М  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 16 сентября 1964 года в Москве. Окончил Московский инженерно-строи-
тельный институт (МИСИ) по специальности «строительство гидроэлектростанций» 
(1986), Всероссийскую академию внешней торговли (1998). С 1986 года работал 
в МИСИ. С 1987 года — инженер треста «Мосзагранэнергооргстрой». В 1989–2001 
годах работал в бизнесе, связанном с производством кормов для животных. 
В 2001–2006 годах трудился в Минэкономразвития РФ, последняя должность — 
заместитель главы департамента тарифного регулирования и инфраструктурных 
реформ. С 2006 года — заместитель главы Федерального агентства по управлению 
особыми экономическими зонами (РосОЭЗ). В 2007 году стал замминистра реги-
онального развития, курировал ГК «Олимпстрой» и Инвестфонд РФ. С 2008 года — 
директор по работе с госорганами и общественными организациями ООО «Эн+ 
Менеджмент». С 2009 года — заместитель главы департамента промышленности 
и инфраструктуры правительства РФ, курировал ТЭК. С 2010 года — заместитель 
полпреда президента РФ в СКФО. С ноября 2013 года возглавляет НП «Совет рынка» 
и ОАО «АТС». Также возглавляет совет директоров ОАО «Международный аэропорт 
Минеральные Воды» и входит в советы ПАО «РусГидро», ПАО ФСК ЕЭС, АО «Курорты 
Северного Кавказа».
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культура спорт
ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Смертный смех
«Самоубийца» Николая Эрдмана в постановке Дениса Азарова

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Китайцы добрались до Англии
Они покупают 13% акций «Манчестер Сити» за $400 млн

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Хлебниковым единым
«Птицы и Цыфры» в ММСИ

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Волейболисты обезопасились от Турции
«Белогорье» и «Динамо» пропускают тур Лиги чемпионов

Московский театр имени Ермо-
ловой показал премьеру спек-
такля «Самоубийца» по пьесе 
Николая Эрдмана в постанов-
ке молодого режиссера Дениса 
Азарова. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Конечно, «Самоубийцу» Николая 
Эрдмана стоило поставить на этой 
сцене — для тех, кто не помнит: в зда-
нии, где сейчас работает Театр имени 
Ермоловой, в 30-е годы находился Го-
сТиМ, то есть именно тут в начале 30-
х Всеволод Мейерхольд репетировал 
новую пьесу Эрдмана, к тому време-
ни прославившегося «Мандатом». Ре-
петировал, но не выпустил — запре-
тили. Станиславский во МХАТе, кото-
рый практически через дорогу, тоже 
репетировал, но и ему не дали сыг-
рать премьеру, даром что он, говорят, 
сравнивал Эрдмана с Гоголем. «Само-
убийцу» тогда запретили больше чем 
на полвека, не печатали и не стави-
ли, даже в начале 80-х годов она ка-
залась опасной — тогда запретили 
спектакль Валентина Плучека.

Через несколько лет Театру сати-
ры играть разрешили, и ваш обозре-
ватель помнит, что на премьере «Са-
моубийцы» Плучека зрители смея-
лись не переставая чуть ли не на ка-
ждой реплике: как начали с ливерной 
колбасы, о которой идет речь в пер-
вых строках, так и хихикали до само-
го конца. Молодому режиссеру Дени-
су Азарову, поставившему спектакль 
в Театре имени Ермоловой, подход к 
«Самоубийце» как к репризной коме-
дии, которую давно растащили на ци-

таты, кажется недостойным. Ведь за-
прещали ее не за остроумие текста, а 
за то, что Эрдман показал маленького 
человека, которому стало тошно и не-
выносимо жить, который хочет лишь 
обывательского покоя — и это в на-
шей-то советской стране!

Денис Азаров режиссер хоть и мо-
лодой, но заметный, вот сравнитель-
но недавно он поставил в «Гоголь-цен-
тре» спектакль по «Елке у Ивановых» 
Александра Введенского, и к «Самоу-
бийце» от Введенского ведет прямой 
путь. В «Елке у Ивановых» речь идет о 
смерти, о ее тотальном страхе и о ее 
неизбывной смехотворности. К тому 
же о смерти, погруженной в контекст 
тоталитарного режима. Можно ска-
зать, что теперь Азаров решил прове-
рить, сколько же Введенского (ну или, 
если угодно, Хармса тоже) помещает-
ся в Эрдмане. Если заглянуть в кален-
дари, то правомерность этого экспе-
римента неоспорима: объединение 
обэриутов создавалось примерно в 
то же время, когда Николай Эрдман 
начинал писать «Самоубийцу», а пер-
вый арест и высылка Хармса с Введен-
ским по времени почти совпадает с 
цензурным запретом пьесы Эрдмана. 

Оказалось, довольно много по-
мещается. В Театре имени Ермоло-
вой зрители очень долго не смеют-
ся. Персонажи пьесы Эрдмана здесь 

словно сдавлены в уплощенной сюр-
реалистической комнатке, занима-
ющей лишь небольшую часть сце-
ны и выкрашенной в яркие крас-
но-желтые цвета (художник Дмит-
рий Горбас). Даже если и захочешь 
повеселиться, смех застрянет в гор-
ле: на фоне большого подсвеченно-
го задника, словно позаимствован-
ного из спектаклей Роберта Уилсо-
на, и вокруг комнатки, где теснятся 
главный герой пьесы Подсекальни-
ков, его жена и теща, бродят отнюдь 
не комические персонажи. А имен-
но: милиционер, революционерка 
в кожанке и словно сошедший с по-
стамента в городском парке вырази-
тельный юноша-андрогин с веслом. 
Последний потом станет фигурой ед-
ва ли не зловещей. Да и кабаретные 
номера под живую музыку, просла-
ивающие действие пьесы, заставля-
ют зрителей скорее поежиться, чем 
расслабиться. Соседи и гости Подсе-
кальниковых — все те, кто решает 
извлечь хоть какую-то корысть из са-
моубийства главного героя,— ходят 
с набеленными лицами и отчасти 
напоминают призраков-мертвецов.

С Эрдманом система обошлась 
гораздо мягче, чем с Хармсом и Вве-
денским: все-таки он пережил Ста-
лина и умер в своей постели. И спек-
такль напоминает обо всех эпохах, 
в которых «Самоубийца» находился 
под запретом: на стене подсекаль-
никовской комнатушки портрет 
Сталина меняется на картинку с 
Хрущевым посреди кукурузного по-
ля, а потом — на Брежнева, правда 
взасос с Хонеккером, как напомина-
ние о тех временах, когда пьесу на-
конец разрешили. В качестве еще 
одного напоминания о страшной, 
угнетающей системе в сцене «похо-
рон» притворного покойника воз-
никают даже зубцы Кремлевской 
стены, а финал можно понять так, 
что персонажей пьесы арестовыва-
ют советские спецслужбы.

Но если сценическая среда к кон-
цу сгущается, то манера игры, напро-
тив, постепенно расслабляется, зал 
смеется так, что иногда даже вспоми-
нается та самая премьера в Театре са-
тиры. Все-таки целиком Эрдмана ни 
Хармсом, ни Введенским не запол-
нить. И даже если начинаешь ста-
вить о смерти как о глобальном яв-
лении, то может получиться в конце 
концов о маленькой, частной любви 
к жизни. Именно поэтому чуть ли не 
лучшей сценой «Самоубийцы» ста-
новится финал первого действия, 
когда играющий Подсекальникова 
Александр Кудин спускается с под-
мостков в зрительный зал и обраща-
ет к публике монолог о страхе перед 
непостижимым пересечением гра-
ницы между этим и тем светом.

Китайское вторжение в европейский футбол, на-
чавшееся в этом году, продолжилось одной из 
крупнейших сделок сезона. Консорциум в соста-
ве двух компаний — China Media Capital Holdings 
и CITIC Capital — приобрел 13% акций английско-
го клуба «Манчестер Сити» за $400 млн. Эти ин-
вестиции, приблизительно равные сумме, за ко-
торую манчестерцы были приобретены Abu Dhabi 
United Group семь лет назад, видимо, окончатель-
но обезопасят их от претензий со стороны Союза 
европейских футбольных ассоциаций (UEFA), ра-
нее обнаружившего у клуба грубые нарушения фи-
нансового fair play.

Вчера «Манчестер Сити» объявил о сделке, которая 
войдет в число крупнейших в мировом спорте в 2015 го-
ду. Созданная для управления футбольными активами 
владельцев клуба City Football Group продает китайско-
му консорциуму, состоящему из двух компаний — China 
Media Capital и CITIC Capital, 13-процентный пакет ак-
ций за $400 млн. Эта сумма практически эквивалентна 
той, за которую в 2008 году «Манчестер Сити» был прио-
бретен Abu Dhabi United Group. Сделку семилетней дав-
ности, которая превратила манчестерцев в безусловно-
го гранда европейского футбола, оценивали в £210 млн.

Переговоры по поводу нынешнего соглашения дли-
лись около полугода, а решающим фактором в них, как 
утверждают источники, стал визит президента Китая 
Си Цзиньпина в Великобританию в октябре. В ходе не-
го он в том числе ознакомился с функционированием 
«Манчестер Сити». После визита условия партнерства, 
по которым помимо китайских денег клуб получит и ки-
тайского представителя — главу China Media Capital Ли 
Жуйгана в совете директоров, были окончательно согла-
сованы. Господин Ли, комментируя договор, акценти-
ровал внимание именно на его значении для Китая, на-
звав важным шагом по «интеграции страны в мировое 
футбольное сообщество». По его словам, «Манчестер Си-
ти» представляет собой «платформу для продвижения 
футбольных технологий, развития игроков», а также ба-
зу для «реализации спортивных и коммерческих про-
грамм в футбольной сфере». А по мнению руководителя 
City Football Group Халдуна аль-Мубарака, сотрудниче-
ство с китайскими инвесторами позволит повысить уз-
наваемость бренда «Манчестер Сити» как на его родине, 
так и в других странах и «увеличить потенциал» клуба.

Помимо долгосрочных бонусов от такого сотрудни-
чества будет и бонус вполне конкретный. За семь лет, 
что «Манчестер Сити» владеет Abu Dhabi United Group, 
он успел зарекомендовать себя в качестве весьма ще-
дрого покупателя (владельцы клуба вложили в его уси-
ление более €1,5 млрд), но успел и поплатиться за склон-
ность к дорогостоящим покупкам. Весь прошлый сезон 

команда провела под санкциями, наложенными UEFA 
за нарушение правил финансового fair play. В частно-
сти, ей пришлось ограничить свою заявку на еврокуб-
ки 21 игроком, резко сократить траты на трансферы 
(не более €60 млн), а также уплатить штраф в размере 
€60 млн (две трети от этой суммы считаются условным 
штрафом). Кроме того, манчестерцы обязались уже в те-
кущем финансовом году снизить убытки до €10 млн.

Формально «Манчестер Сити» пока выполняет обя-
зательства. Так, согласно отчетности за 2014 год, убытки 
клуба составили около €30 млн, что в два с половиной ра-
за меньше, чем за предыдущий отчетный период, а по 
прогнозу на 2015-й клуб должен выйти на требуемые па-
раметры. Но все может измениться, если расследование, 
которое ведет UEFA в отношении «Манчестер Сити», вы-
явит очередные нарушения. Речь, в частности, о том, что 
клуб, похоже, увлекся сомнительной бухгалтерией. Так, 
команда отчиталась о том, что снизила расходы на зар-
платы сразу на €38,5 млн, что во многом и способствова-
ло снятию с нее санкций. Но, как выяснилось, сокраще-
ние расходов было условным. «Манчестер Сити» просто 
перевел 125 сотрудников в штат City Football Group — то 
есть материнской компании. Фактически они, как и ра-
нее, работают именно в «Манчестер Сити». И если в UEFA 
решат, что сокращение расходов носило фиктивный ха-
рактер, команда вновь может столкнуться с неприятно-
стями. Китайские средства должны избавить манчестер-
цев от необходимости заниматься подобными вещами и 
послужить страховкой от дальнейших претензий со сто-
роны головной европейской футбольной структуры.

Сделка с участием китайских инвесторов продолжи-
ла появившийся в 2015 году тренд. China Media Capital 
Holdings и CITIC Capital — уже не первые китайские 
компании, начавшие активную экспансию на европей-
ский футбольный рынок. Пионером в данном процес-
се выступил миллиардер Ван Цзяньлинь, возглавляю-
щий Dalian Wanda Group. Он приобрел за €45 млн 20% 
акций мадридского футбольного клуба «Атлетико» и за 
$1,05 млрд компанию Infront Sports & Media — одно-
го из лидеров в области спортивного маркетинга. При 
этом Ван Цзяньлинь, вскоре за $650 млн купивший 
World Triathlon Corporation (WTC), которая организует 
соревнования по триатлону под брендом Ironman, не-
однократно подчеркивал, что на достигнутом останав-
ливаться не собирается.

Алексей Доспехов

В ММСИ на Гоголевском бульва-
ре заработала выставка, посвя-
щенная ключевой фигуре рус-
ского авангарда и одному из 
основоположников отечествен-
ного футуризма, которому в этом 
году исполнилось бы 130 лет,— 
Велимиру Хлебникову. Расска-
зывает МАРИНА АНЦИПЕРОВА.

Два этажа второго корпуса музея 
современного искусства на Гоголев-
ском стали маленьким музеем Вели-
мира Хлебникова: здесь есть и его 
прижизненные футуристические 
публикации, и посмертные издания 
конца 1920-х: знаменитый сборник 
футуристов «Пощечина обществен-
ному вкусу», книги в соавторстве с 
Алексеем Кручёных, выпуски «Неи-
зданного Хлебникова» от «Общества 
друзей Хлебникова». Материал пре-
доставил Государственный музей 
Маяковского, и при подготовке про-
екта оказалось, что Хлебников при-
нял участие во всех футуристиче-
ских сборниках (на его личном при-
мере можно проследить эту исто-
рию). При этом все обложки подпи-
саны, и по ним интересно следить, 
как менялся графический дизайн 
начала века: весь первый этаж фак-
тически собирается вокруг полигра-
фии и, как небольшая выставка в вы-
ставке, будет в первую очередь инте-
ресен поклонникам типографики 
русского авангарда.

Куратором проекта выступает Ми-
хаил Карасик, художник и издатель 
книг и каталогов по русскому аван-
гарду, позиционирующий себя как 
популяризатор формата «книга ху-
дожника». В результате не только цен-
тральный объект на втором этаже, ко-
торый стал заглавием к выставке, но 
и вся экспозиция в целом превраща-
ется в огромную книгу художника 
или по меньшей мере с определен-
ными книжными акцентами.

Первый этаж собран лаконично, 
со стендами в виде раскрытых книг, 

на которых располагаются издания 
самого Хлебникова. Их поддержива-
ют работы современников, испытав-
ших на себе сильное влияние поэта: 
почти целый зал отдан бумажным 
пространственным композициям 
Петра Митурича, в центре которых 
стихи Хлебникова. Значительное 
пространство отдано работам «рус-
ских парижан», отечественных ху-
дожников в изгнании (Сергей Шар-
шун, Павел Мансуров, Надя Леже), 
ряд которых был создан в 60-е и 70-е, 
то есть в то время, когда книги поэта 
в стране практически не печатались. 
На втором этаже — современное про-
чтение Хлебникова: здесь есть место 
медиаарту, пространственным ком-
позициям, напоминающим работы 
Петра Митурича, а также отдельным 
объектам, включая кинетическую 
инсталляцию из коктейльных трубо-
чек («Кузнечик») Леонида Тишкова, 
огромный башмак («Ботинок Хлеб-

никова») Владимира Козина, «Наво-
лочку художника» от Валерия Орло-
ва, идея которой связана с тем, что 
поэт писал свои стихи на бумажках, 
собирая их потом в наволочки. Цент-
ральная работа, которая должна свя-
зать все воедино,— альбом печатной 
графики «Птицы и Цыфры» из 55 ли-
стов с одноименной темой, которую 
обыгрывают московские и питер-
ские профессиональные графики, 
многие из которых номинально яв-
ляются членами Союза художников.

Выставка представляет собой по-
пытку проследить влияние Вели-
мира Хлебникова на современное 
искусство, фактически заново ос-
мысляя след авангарда. В свою оче-
редь попытка рифмуется с зыбкой 
в отечественных реалиях разни-
цей между терминами modern art и 
contemporary art: оба считаются сов-
ременным искусством с той разни-
цей, что первому в академических 
кругах и профсоюзах все чаще при-
дается статус профессионального, 
и, как подтверждают «Птицы и Цыф-
ры», экспериментами с идеями аван-
гарда продолжают заниматься имен-
но первые.

Российские волейбольные гран-
ды «Белогорье» и московское «Ди-
намо» отказались встречаться 
с турецкими командами «Арка-
сом» и «Зираатом» соответствен-
но на их площадке в рамках тре-
тьего тура Лиги чемпионов. Он 
пошли на такой шаг по соображе-
ниям безопасности. Скорее все-
го, он повлечет за собой техниче-
ские поражения и штрафы, однако 
во Всероссийской федерации во-
лейбола (ВФВ) и самих клубах уже 
дали понять, что не видят в подоб-
ных санкциях ничего страшного.

Волейбольная лига чемпионов 
стала первым турниром, пострадав-
шим в связи с инцидентом, в резуль-
тате которого был сбит фронтовой 
бомбардировщик Су-24 российской 
авиагруппы в Сирии, а российско-ту-
рецкие отношения резко осложни-
лись. Сразу после него об отказе от по-
ездок в Турцию объявили практиче-
ски все ведущие отечественные фут-
больные команды, но речь шла о тре-
нировочных сборах. В данном случае 
в центре внимания оказался главный 
еврокубковый турнир.

Об отказе от выступлений в Турции 
по соображениям безопасности объя-
вили два волейбольных гранда. Белго-
родское «Белогорье» (группа A) не сыг-
рало вчера в рамках третьего тура Ли-
ги чемпионов в Измире с «Аркасом», 
а московское «Динамо» (группа B) не 
сыграет сегодня в Анкаре с «Зираат-
ом». Проводящая турнир Европейская 
конфедерация волейбола (CEV) офи-
циального решения по поводу демар-
ша еще не приняла. Однако в ВФВ при-
знали, что шансов избежать положен-

ного за неявку на матч наказания — 
технического поражения со счетом 
0:3 и денежного штрафа — практиче-
ски нет. Источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, сказал, что недавно избран-
ный президентом CEV Александар Бо-
ричич оказался в сложном положе-
нии, «не желая портить отношений 
с Россией, но и не имея формальных 
оснований для переноса игр».

Между тем генсек ВФВ Александр 
Яременко дал понять, что не видит в 
неизбежных санкциях ничего ката-
строфического, назвав ТАСС безопас-
ность клубов «безусловным приори-
тетом». Действительно, технические 
поражения, скорее всего, не окажут 
существенного влияния на турнир-
ную судьбу «Белогорья» и «Динамо».

Белгородцы вообще перед несосто-
явшимся турецким выездом создали 
громадный запас прочности, выиг-
рав два матча — у болгарской «Дупни-
цы» и «Берлина» — всухую. В play-off 
Лиги чемпионов выходят по два клу-
ба из каждой группы, и «Белогорье» в 
любом случае явно не опустится ни-
же второй позиции. У «Динамо» рас-
клад чуть сложнее. Оно успело одер-
жать всего одну победу — домашнюю 
над немецким «Фридрихсхафеном», а 
его игра второго тура с командой «Па-
ри Воллей» в Париже была перенесе-
на на 8 декабря в связи с терактами во 
французской столице. Впрочем, и ди-
намовцы выглядят фаворитами своей 
группы, которые могут позволить се-
бя лишнюю осечку.

На третий тур Лиги чемпионов 
пришлось и еще одно российско-ту-
рецкое противостояние. Но оно со-
стоится в России, где сегодня казан-

ский «Зенит» (группа D) принимает 
«Халкбанк» из Анкары, и вопрос о его 
отмене не ставился.

Зато в повестке дня может оказать-
ся вопрос о важнейшем волейболь-
ном соревновании зимы. Это жен-
ский олимпийский отборочный тур-
нир в Анкаре в начале января, од-
ним из участников которого являет-
ся сборная России. По данным 

”
Ъ“, 

уже идет предварительное обсужде-
ние возможности его переноса в дру-
гую страну, а ехать в Турцию, чьи бо-
лельщики известны своей агрессив-
ностью, боятся не только российские 
волейболистки.

Алексей Доспехов

Два этажа музея современного 
искусства на Гоголевском 
на время стали маленьким 
музеем Велимира Хлебникова   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Молодому режиссеру Денису 
Азарову подход к «Самоубий-
це» лишь как к репризной коме-
дии кажется недостойным    
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Италии
14-й тур. «Сассуоло»—«Фиорентина» 1:1 (Флокка-
ри, 42 — Валеро, 5). «Наполи»—«Интер» 2:1 (Игуа-
ин, 2, 62 — Ляич, 67). Положение команд. 1. «На-
поли» — 31 очко. 2. «Интер» — 30. 3. «Фиорентина» — 
29. 4. «Рома» — 27. 5. «Ювентус» — 24. 6. «Сассуо-
ло» — 23. 7. «Милан» — 23.

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2834 балла. 
2 (2). Веселин Топалов (Болгария) — 2803. 3 (3). 
 Вишванатан Ананд (Индия) — 2796. 4 (4). Влади-
мир Крамник (Россия) — 2796. 5 (5). Хикару На-
камура (США) — 2793. 6 (7). Левон Аронян (Арме-
ния) — 2788. 7 (6). Фабиано Каруана (США) — 2787. 
8 (9). Аниш Гири (Нидерланды) — 2784. 9 (8). Дин 
Лижэнь (Китай) — 2776. 10 (10). Уэсли Со (США) — 
2775. 11 (12). Максим Вашье-Лаграв (Франция) — 
2773. 12 (11). Сергей Карякин — 2766… 14 (17). 
Петр Свидлер — 2751… 17 (14). Александр Гри-
щук — 2747. 18 (21). Евгений Томашевский 
(все — Россия) — 2744.

Вопрос с китайскими инвестициями в «Манчестер 
Сити» решался на высшем уровне. Слева направо: 
премьер-министр Великобритании Дэвид Кэмерон, 
председатель КНР Си Цзиньпин, руководитель City 
Football Group Халдун аль-Мубарак   ФОТО AFP
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